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Ольга ЛИБГАРДТ,
Ирина ШВЫРКАЕВАр

А за пару дней до этого 
встретила Андрея Малахова 
на больничной койке.

В минувшую субботу певица Лада Дэнс
выступила на одной из площадок в Нижнем
Новгороде.

Фотографов, даже аккредитованных
на День города, к ней не допускали. 5 ав-
густа звезда серьезно пострадала в ДТП
(подробности - на сайте KP.RU), лежала в )
больнице и все-таки, к удивлению зрите-
лей, приняла участие в концерте. На сцену
ее внесли двое крепких мужчин в черном 
и бережно опустили в кресло.
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Лада Дэнс
вышла на сцену

Лилия 
СОКОЛЬНИКОВА

Российские туристы 
снова могут ездить в Ки-
тай без виз! Не все и не 
всегда - только в рамках 
межправительственного 
соглашения о групповых 
безвизовых поездках. Оно 
было приостановлено из-за 
пандемии коронавируса и 
наконец-то заработало сно-
ва. Формально - с 1 августа, 
в реальности - только что.

В воскресенье, 20 авгу-
ста, первая группа россий-

ских туристов  (13 человек)
прилетела в Шанхай из Мо-
сквы без виз по этому со-
глашению. Отдыхать будут
до 31 августа, побывают в
нескольких городах и про-
винциях Поднебесной.

Наземный «безвиз» чуть
раньше, на прошлой неде-
ле, открыли пять путеше-
ственников, отправивших-
ся в китайский город Хэйхэ
из Благовещенска, и 160
туристов, поехавших из
Владивостока в Цзилинь.

Туроператоры говорят,
что спрос на вояжи в

Поднебесную после воз-
обновления соглашения 
увеличился в разы. С авиа-
билетами проблем нет: 
между разными городами 
России и Китая летает мно-
жество авиакомпаний, в 
том числе «Аэрофлот», S7, 
Air China, Hainan Airlines и 
другие.

Важно вот что: списки 
для безвизового въезда 
формируют туроперато-
ры, включенные в согла-
сованный правительства-
ми двух стран список 
(с российской стороны в 
нем 364 компании). Для 
индивидуальных поездок 
по-прежнему надо получать 
визу.

Опять махнем
в Китай без виз

Газета нашего города ★ 
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Праздники

Правительство утвердило календарь праздников на 2024 год:

10 дней новогодних каникул 
и пять порций длинных выходных

Почему 
сесть 

на спутник 
Земли 

сложнее, чем 
на Марс.
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5 самых востребованных 
отечественных товаров 
на экспорт

«Новая нефть»
для России
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ЭКОНОМИКА
Ипотека дорожает: 
три главных 
способа сэкономить 
на ставке

ОБЩЕСТВО
Чудо на Неве: 
как советские летчики
60 лет назад посадили Ту-104 
на воду, не разрушив самолет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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Владимир НИКОЛАЕВ

Грузия запретила 
экспорт 
автомобилей 
в Россию. 
Как это повлияет 
на стоимость 
иномарок?

В июне мой коллега воз-
вращался в Россию из Гру-
зии. В пробке перед тамож-
ней простоял пять часов. 
А все из-за длиннющей ве-
реницы машин с транзитны-
ми номерами.

В санкционные времена 
Грузия стала для россиян 
одним из  «источников» 
пополнения парка инома-
рок. Оттуда гнали и новые 
машины, и подержанные. 

Но  теперь поток пере-
крыт: Грузия ввела пол-
ный запрет на  экспорт 
автомобилей в  Россию. 
Причем отныне нельзя 
везти в Россию не толь-
ко автомобили из самой 
Грузии, но и перегонять 
их транзитом из Армении, 
у которой нет общей грани-
цы с нашей страной.

- Понятно, что на Грузию 
надавили те, кто придумал 
санкции. В результате она 
вынуждена была принять 
такое решение,  - про-
комментировал ситуа-
цию автоэксперт Игорь 
Моржаретто.  - Причем 
сначала было решение 
ограничить с 1 августа экс-
порт американских авто-
мобилей с объемом двига-

теля 1,9 л и выше, а также 
гибридов и электромоби-
лей. А запрет в отношении 
европейских авто планиро-
валось ввести в сентябре, 
но тотальный запрет ввели 
уже сейчас. Он касается 
абсолютно всех автомо-
билей с любым объемом 
двигателя - и европейских, 
и американских.

Закрытие «грузинской 
тропы» внесет свой вклад 
в рост цен на иномарки. 
Но он не будет существен-
ным - все-таки Грузия не до-
минировала в списке авто-
мобильных экспортеров. 
По данным агентства «Ав-
тостат», доля автомобилей 
с пробегом из этой стра-
ны составляет 1,4%, а но-
вых - и того меньше. Гораз-

до сильнее запрет ударит 
по самой Грузии. Экспорт 
иномарок был важной ста-
тьей дохода этой страны.

Может, государство как-
то поддержит импортеров 
автомобилей в таких усло-
виях? Этого не будет,  уве-
рен наш эксперт.

- Мы видим, что государ-
ство сосредоточило усилия 
на поддержке автомоби-
лестроения в России, - го-
ворит Моржаретто.  - Для 
этого, в  частности, был 
недавно введен высокий 
утилизационный сбор. 
А  параллельный импорт 
государство поддержи-
вать не будет, поскольку 
это создает конкуренцию 
автомобилям, которые 
производятся в России.

Не приедут из Тбилиси ни Fiat, ни Mitsubishi
 � И ТЫ, ГЕНАЦВАЛЕ...

 � НЕ ЧОКАЯСЬ

Наталья ВАРСЕГОВА

Крупный 
производитель 
алкоголя Pernod 
Ricard сворачивает 
работу в нашей 
стране.

ЗА УПОКОЙ
Опять нет повода не выпить 

с  горя! А  пьем мы  сегодня 
виски Jameson, Chivas Regal 
или Ballantine`s  - возможно, 
в последний раз. Потому что 
крупнейший производитель 
популярного алкоголя Pernod 
Ricard закрывает свое предста-
вительство в России. Помимо 
вышеупомянутых марок виски, 
эта французская компания про-
изводит джин Beefeater, водку 
Absolut, текилу Olmeca и даже 
армянский коньяк Ararat.

Новость об уходе не стала 
неожиданностью - об этом бы-
ло известно еще полгода на-
зад. Тогда на сайте компании 
появилось сообщение: «В кон-
це апреля 2023 года прекра-
щен экспорт всех своих между-
народных брендов в Россию. 
Мы также прекратим деятель-
ность в России и ожидаем, что 
этот процесс займет несколько 
месяцев».

И вот этот момент настал. 
Но  эксперты успокаивают: 
любители заморских вискарей 
да текил без вкуснятины, ско-
рее всего, не останутся.

- Наш рынок их ухода не за-
метит. Как не заметил ухода 
предыдущих западных алко-
гольных компаний (см. «Кста-
ти». - Ред.). Потому что в Рос-
сии с прошлого года успешно 
работает система параллель-
ного импорта, - говорит руко-
водитель Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дро-
биз.

Напомним, параллельный им-
порт - это ввоз товара в страну 
без согласия производителя.

- Раньше работа строилась 
так. Владелец торговой марки 
регистрирует бренд в России, 
открывает представительство 
и полностью организует про-
дажи. А по параллельному им-
порту продукцию ушедшего 
производителя завозят сразу 
несколько поставщиков, - объ-
ясняет Вадим Дробиз.  - Это 
создает определенную неста-
бильность на рынке, потому 

что кто-то везет много, кто-то 
мало… Но зато это обеспе-
чивает присутствие брендов 
на витринах магазинов. Про-
дукция Pernod Ricard никуда 
не денется, просто пути поста-
вок будут иными.

Но иными будут, естествен-
но, и цены. Нам любят рас-
сказывать, что благодаря 
параллельному импорту цены 
должны снизиться. Но глаза 
нам даны, чтобы смотреть 
на полки магазинов и анализи-
ровать то, что мы там увидим. 
А видим мы там только одно: 
цены на продукцию, которая 
теперь поступает по  парал-
лельному импорту, заметно 
выросли.

Но в любом случае это луч-
ше, чем если эти товары ис-
чезнут вообще.

ЕРЕВАНСКАЯ ТОСКА
Однако вернемся к Pernod 

Ricard. Самую большую трево-
гу у россиян тут по понятным 
причинам вызывает «Арарат» - 
этот бренд тоже принадлежит 
французам. И они также отка-
зались поставлять его в Рос-
сию. Тем самым наказывая 
своих же сотрудников.

- «Арарат» - это продукция 
не для мирового рынка, а для 
стран  - бывших республик 
СССР: 90% поставок приходит-
ся на Россию, Украину и Ка-
захстан. Из них 75% - это наш 
рынок, - рассказывает Вадим 
Дробиз.

Скорее всего, коньяк «Ара-
рат» тоже потечет в нашу стра-
ну по параллельному импорту. 
Иначе ереванский коньячный 
завод может просто не пере-
жить расставания с  нашей 
страной.

Какие производители 
спиртного 

официально 
покинули Россию

 �  Diageo: 
виски Johnnie Walker, 
ром Captain Morgan, 
ликер Baileys

 �  Brown-Forman: 
виски Jack Daniel’s, 
водка Finlandia

 �  LVMH: 
коньяк Hennessy, 
шампанское 
Moеt&Chandon, 
ром Bacardi 

ФОТО-
ФАКТ

В ночь на субботу Владимир 
Путин приехал в Ростов-на-Дону. 
В этой командировке у президен-
та была только одна цель - лич-
но посетить штаб группировки 
специальной военной операции 
и самому поговорить как с на-
чальником Генштаба Валерием 
Герасимовым, так и с другими 
офицерами, в том числе и непо-
средственно с командующими 
направлениями. 

Как отмечают аналитики, про-
сто так Верховный главнокоман-
дующий в штаб не ездит. Значит, 
в спецоперации готовится новый 
этап. Какой? Скоро увидим.

Армянский коньяк 
«Арарат» уходить 
из России не рад

А это самый большой кокошник в мире! Его сделали дизайнер 
Светлана Кварта и декоратор Кира Москвитина. Свое творение, 
не мудрствуя, нарекли «Царь-кокошник». Высота - 222 см, ширина - 
130 см. На голове у барыни четыре кило роскоши. Дефилировала 
модель на фестивале «Русское поле», который гуляли в парке 
«Коломенское» в минувшие выходные.

Мимоходом установили еще четыре мировых рекорда. Самые 
большие лапти из бересты (210 x 180 см) и лыка (215 x 82 см), са-

мая большая днепровская каша - перловка с орехами 
(1812 кг) и самая большая древнерусская ка-
лья - уха на огуречном рассоле (2044,7 кг).
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Россия
www.kp.ru
 22.08.2023 Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Остались последние дни до школы (стр. 12).

Как вы готовите себя 
и детей к 1 сентября?
Мария КОЖЕВНИКОВА, актриса,
депутат Госдумы 6-го созыва:

- Пока мы на спортивных сборах. Поэтому все в трудах, 
турнирах, но продолжаем внеклассное чтение. Но в то же 
время мы с ребятами начинаем потихоньку собирать школь-
ные рюкзачки. Стараюсь идти от них в этом вопросе: чтобы 
и им нравилось, и им хотелось вместе со мной в этих сборах 
участвовать, а не так, что в приказном порядке собрать и 
отправить в школу.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, дрессировщик, 
художественный руководитель 
Большого Московского цирка:

- Мои дети не прекращают обучения даже летом, это соз-
дает дисциплину - хотя цирковые дети и так к ней приучены 
с малых лет. Поэтому шока первого сентября нет. А сейчас 
мы, как и все родители, готовим нужные вещи. Я, как чело-
век с советским воспитанием, немного грущу, что нет единой 
школьной формы (хотя в детстве, конечно, мечтал о нарядах 
из американских фильмов). Но форма, во-первых, выглядит 
стильно, а во-вторых, тоже дисциплинирует. Дочери у меня 
уже довольно взрослые - 12 и 13 лет - и просят у меня одежду, 
чтобы перед сверстниками повыпендриваться.

Ирина ВОЛЫНЕЦ, уполномоченный 
по правам ребенка в Республике Татарстан, 
основатель Национального родительского 
комитета:

- Начать надо с восстановления нормального режима дня. 
Затем убедиться, что ребенок (особенно младший школьник) 
не разучился за лето читать и писать. Чтобы он чувствовал 
себя уверенно, примерьте школьную форму. Ну и, конечно, 
залог хорошего настроения ребенка - это благожелательное 
отношение родителей к школе и учителям.

Игорь ВИТТЕЛЬ, ведущий Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU), 
многодетный отец:

- Мы перевели детей на домашнее обучение. Учебники 
выдали, тетрадки и ручки есть, вместо формы сгодится пи-
жама. Дети читают постоянно ради удовольствия, письмо 
тоже не сильно утрачиваемый навык. Из всей подготовки: 
маме сделать пересылку с детских почт для школы на свою 
почту, чтобы первое время понимать, что взять на контроль; 
детям - спокойно докайфовать лето.

Сергей МИХАЙЛОВ, 
читатель сайта KP.RU:

- Мне предстоит поход с сыном-подростком в магазин за 
одеждой. Жена так и сказала: «Отец, сходи, купи с ним 
какие-нибудь базовые вещи». А вот с дочкой стало намного 
проще - она уже подросла, сама ходит в магазин. Поэтому 
перевод на карту, и дело в шляпе. Главное, потом дома про-
контролировать, что она купила.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Милана СОКОЛ
(«КП» - Владивосток»)

Мощное судно «Владимир Сунгоркин» 
будет работать в порту Владивостока.

Владимир Николаевич Сунгоркин... Именно 
он сделал «Комсомолку» ведущим информацион-
ным холдингом в стране. А еще он был увлечен-
ным путешественником и защитником природы.

В сентябре прошлого года его не стало - серд-
це подвело во время экспедиции в Приморье 
по сбору материала для книги о первопроходце-
земляке Владимире Арсеньеве.

В память о легендарном редакторе «КП» на-
звана улица в его родном Ха-
баровске. А теперь во Вла-
дивостоке появится судно 
«Владимир Сунгоркин». Оно 
способно обслуживать любые 
суда - вплоть до супертанке-
ров.

Идея родилась у экс-
губернатора Приморского 
края Сергея Дарькина, а ныне 
президента группы компаний 
«ТИГР», в которую входит 
Владивостокский рыбный 
порт, где и будет трудиться 
буксир.

Совсем скоро «Владимир 
Сунгоркин» дополнит вспо-
могательный флот Владмор-
рыбпорта, в состав которого 
входят еще 4 буксира. Но этот 
будет особенный - самый 
мощный и надежный. Соб-
ственно, каким и был сам 
Владимир Николаевич.

Буксир 
оснащен двумя 

двигателями 
мощностью 

по 2300 л. с.

Видео 
буксира 

смотрите
на KP.RU
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Никто не знал, что это фото Владимира 
Сунгоркина будет последним...

В честь легендарного 
редактора «Комсомолки»
назвали буксир

Наталья ВАРСЕГОВА

Россияне рассказали, в  каких 
валютах хранят сбережения и что 
думают о будущем курсе доллара.

Две трети соотечественников предпо-
читают хранить деньги в родном рубле. 
Даже если стоит он сущие американские 
копейки. Это показал недавний опрос 
ВЦИОМа. Кстати, опрашивали респон-
дентов в июле, когда бакс уже взлетел 
выше 90 рублей, а евро превысил сотню.

Вот что еще интересно. Впервые такой 
опрос провели в 2017 году. С тех пор 
выросла доля россиян, которые хранят 
сбережения как в рублях, так и в валю-
те. А число тех, у ко-
го нет сбережений, 
снизилось до миниму-
ма - таких среди нас 
27% (подробнее см. 
«Конкретно»).

Почему же народ, 
несмотря на все рас-
сказы о  «недруже-
ственности Запада», 
активно переводит 
сбережения в валю-
ты США и Евросою-
за? Никакой полити-
ки - только холодный 
расчет.

- Когда рубль осла-
бевает, граждане 
стараются распре-

делять свои сбережения по иностран-
ным валютам, - комментирует главный 
аналитик Банки.ру Богдан Зварич.  - 
При этом пик интереса граждан к дол-
ларам и евро может приходиться как 
раз на моменты разворота, когда после 
сильного снижения рубль переходит 
к восстановлению.

Еще одно из открытий опроса - у рос-
сиян вырос интерес к «альтернативным» 
дензнакам. Оказывается, 4% из нас хра-
нят деньги не в рублях, долларах и ев-
ро, а в какой-то другой валюте (ВЦИОМ 
этот момент не конкретизирует). В какой 
именно - понять несложно.

- Если раньше граждане в основном 
фокусировались 
на  долларе и  евро, 
то сейчас все боль-
ше внимания уделя-
ют возможностям 
накоплений в китай-
ских юанях,  - объ-
ясняет Богдан Зва-
рич. - В банках растет 
количество предложе-
ний по вкладам и об-
лигациям в  юанях. 
Ставки по таким вкла-
дам выше, чем по ана-
логичным продуктам 
в  долларах и  евро. 
Растет и  интерес 
бизнеса к китайской 
валюте.

Свой деревянный ближе к телу
 � ДЕНЕЖКИ

КСТАТИ

Народ 
в курсе

Зачем россияне хранят 
сбережения в долларах? 
Правильно, чтобы спасти 
их от девальвации рубля. 
А значит, у людей должен 
быть и прогноз по курсу 
«зеленого». Какой имен-
но, тоже выяснил ВЦИОМ. 
Оказывается, среднеста-
тистический россиянин 
полагает, что через три 
месяца доллар будет сто-
ить 95  рублей, а  через 
год - 97.

- Сейчас мы не видим по-
водов для существенного 
ослабления рубля, - согла-
сен с результатами опроса 
Богдан Зварич.

По словам экономиста, 
самый вероятный сцена-
рий - в ближайшие месяцы 
курс рубля будет стабиль-
ным. И до конца года дол-
лар устаканится в диапа-
зоне от 90 до 100 рублей. 
То есть в среднем те са-
мые 95, что и предсказали 
россияне. Получается, на-
род у нас богат экспертами 
не только в политике и фут-
боле, но и в экономике!

• В рублях  64%  69%  68%
• В долларах  5%  7%  6%
• В евро  2%  4%  4%
• В других валютах  1%  2%  4%
• Нет сбережений  32%  28%  27%
СЛЕДИТЕ ЛИ 
ЗА КУРСОМ ДОЛЛАРА?
• Регулярно  18%  23%  20%
• Иногда  43%  41%  38%
• Не слежу  38%  36%  42% Д

м
ит

ри
й 

П
О

ЛУ
ХИ

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

КОНКРЕТНО 

В КАКОЙ ВАЛЮТЕ 
ВЫ ХРАНИТЕ ДЕНЬГИ?

В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет.
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Наш бело-сине-
красный флаг только 
официально старый, 
исторический, утверж-
денный в незапамятные 
времена Петром Первым. 
В реальности - флаг но-
вый, старый лишь цветовой 
образ. Символы без наполнения 
эмоциями не работают, прак-
тически не имеют смысла - как 
орнамент на кафельной плитке 
в ванной. Мы много лет строили 
наш флаг, наполняли его - под-
вигами, пролитой кровью, слеза-
ми горя и радости. Всякое было. 
И снимали, уходя, и водружали. 
Это был очень тяжелый путь.

Во второй раз флаг пришел в 
самый неоднозначный период 
нашей истории - путч ГКЧП, 
успешное подавление, развал 
СССР. Сейчас смотришь на 
эти события из XXI века и по-
нимаешь их трагичность. А тог-
да практически все радовались, 
ждали какой-то новой жизни - 
богатой, свободной, веселой, и 
она быстро пришла в виде ди-
ких 90-х годов, ставших уже име-
нем нарицательным. Я помню, 
что новый флаг не нравился и 
условно левым, и условно пра-
вым. Коммунисты величали его 
«власовской тряпкой», а импер-
цы - «коммерческим». И только 
те, кто был в середине, молча 
воевали под ним в кровопролит-
ных конфликтах, вспыхнувших 
как-то одновременно по грани-
цам бывшей советской империи.

И м е н н о 
восстание 

в Донбассе 
показало уди-

вительное. Для 
бывших жителей Украины наш 
трехцветный флаг безоговороч-
но был символом России. Без 
самокопаний и дискуссий. Я 
помню лето 2014 года, окраина 
Славянска, блокпост Химик. Мне 
показали российский флаг, ис-
терзанный осколками и «вторич-
ной осыпью» от бетонных бло-
ков. Танки ВСУ вышли к блоку 
на прямую наводку и начали его 
«разматывать». Флаг удержался, 
танки отогнали тухлыми ПТУ-
Рами (противотанковыми управ-
ляемыми ракетами. - Авт.). Эти 
ПТУРы срабатывали через один 
или каждый пятый, как повезет. 
И нужно было иметь огромное 
мужество, чтобы выйти с таким 
сомнительным оружием против 
бронированных монстров. Но ре-
бята вышли и победили. Боец, 
показавший мне флаг, дал по-
трогать уголок полотнища. Мне 
показалось, что на истерзанную 
ткань записалось все, как на маг-
нитную ленту: ярость обречен-
ных, их задавленный страх и вос-
торг победы. Боец убрал флаг во 
внутренний карман «горки», к 
сердцу. И для меня бело-сине-
красный родился еще раз.

Весной, во время штурма Ма-
риуполя, флаг захотели носить 
все, в виде нашивок. Они дема-
скировали, конечно, но люди 
понимали бремя и ответствен-
ность. Трагически погибший 
Владлен Татарский подарил 
мне мешок с нашивками в ви-
де флага, на липучках. Много, 
штук двести, наверное. И за ми-
нувший год я раздал почти все, 
остались две штуки в бардач-
ке машины на самый крайний 
случай.

Я раздавал нашивки с флагом 
сразу по десять штук - подраз-
делению «мобиков», занявших 
один из первых блоков на окра-
ине Мариуполя. У меня просили 
их местные жители - взрослые и 
дети, и я дарил. Пару раз, ког-
да нашивок не было под рукой, 
снимал с себя. Крайний раз да-
рил неделю назад, на Запорож-
ском фронте, на Ореховском 
направлении. Заплутал, заехал 
на какой-то карьер спросить 
дорогу, и дед-сторож спросил: 
«Нет ли нашивочки с флагом?» 
Была, предпоследняя.

Меня, 30 лет прожившего под 
сенью нашего флага, до сих пор 
поражает трепетное отношение 
к нему людей с освобожденных 
территорий. Именно они напол-
няют сейчас этот флаг новыми 
смыслами и эмоциями.

Ка
др

 и
з 

ви
де

о

Триколор 
в новых 

регионах играет 
большое значение. 

Он тут символ 
и долгожданной победы,

 и начинающейся 
новой 
жизни.

Бело-сине-красный 
родился для меня 
еще один раз Военкор 

«Комсомолки» 
рассказал 
в эфире 
Радио «КП» (FM.
KP.RU)
об обстановке на 
передовой.

Никогда еще не 
чувствовал к се-
бе такого внима-
ния украинской 
артиллерии. Я был, навер-
ное, первым, кто увидел, 
что собой представляет по-
селок Новоселовское - один 
из недавних успехов наших 
бойцов на южном фланге Ку-
пянского направления. Под-
ступы к нему совершенно 
безжизненные, но там есть 
наши парни. Сегодня весь 
поселок полностью контро-
лируется подразделениями 
Первой гвардейской танко-
вой армии.

Противник очень осерчал, 
когда мы взяли этот насе-
ленный пункт, находящийся 
уже за трассой Сватово - Ку-
пянск. Дело в том, что огром-
ный участок этой трассы мы 
забрали себе и теперь у ВСУ 
нет возможности по ней пе-
редвигаться.

Думаю, это та самая вой-
на резервов, в которой мы 
Украину переигрываем. Где-
то что-то мы держали в за-
гашнике, где-то что-то прово-
ронила разведка противника, 
и мы начали очень резко дви-
гаться там, где нащупали тон-
кость в украинской обороне. 
Особенно об этом можно го-
ворить по северному флангу, 
где, по разным данным, до 
Купянска остается от 5 до 
7 километров.

Но противник продолжает 
упираться, за Купянск еще 
будут бои. Тем более что 
сам город Купянск разделя-
ется пополам рекой Оскол, 
а мостов там уже нет. Но 
мы фактически парализо-

вали работу этого 
транспортного хаба. 
Через Купянск про-
ходят железнодо-
рожные ветки. По 

ним снабжалась 
группировка 

противни-
ка на этом 
направле-
нии. Сей-

час, естественно, 
никакой железнодорожный 
транспорт здесь не работает, 
они лишены возможности по-
лучать по железной дороге 
подкрепление, боеприпасы. 
Кроме того, в Харькове за-
мечают подразделения ино-
странных наемников, кото-
рые, видимо, будут брошены 
на это направление.

В 53 населенных пунктах 
Купянского направления бы-
ла объявлена эвакуация мир-
ного населения. Часть мир-
ных не хотят уходить, потому 
что они хотят дождаться 
прихода российских войск, 
часть вывозятся насильно.

Уже сравнивают бои за 
Купянск с артемовской мя-
сорубкой, но это не очень 
корректное сравнение. 
Когда шли бои за Бахмут, 
Украина не была отвлечена 
на свое наступление на За-
порожском направлении, где 
Киев сосредоточил основ-
ные усилия. А сегодня их 
силы очень растянуты по 
всему фронту. Смогут ли 
они собрать кулак для обо-
роны Купянска, как было в 
Артемовске, я сомневаюсь, 
учитывая, что на Запорож-
ском направлении уже за-
действована так называемая 
оперативно-тактическая груп-
па «Марун», 82-я бригада. 
Это стратегический резерв, 
который должен был после 
прорыва нашей обороны ши-
роким маршем совершать 
переход по оперативным про-
сторам до Азовского моря.

Наши бойцы парализовали 
транспортный 
хаб ВСУ в Купянске

 � ВЕСТИ С ПЕРЕДОВОЙ

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Россия 
отмечает 

День флага, 
который 
сегодня 

наполняют 
смыслом 
бойцы на 
фронте и 

жители 
новых 

регионов.   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Михаил
КОРЕНЮГИН

Футболист 
является 
воспитанником 
ростовской 
академии 
имени Виктора 
Понедельника.

Футболист Илья
Голосов попол-
нил ряды туль-
ского «Арсенала».
Об этом сообщает
пресс-служба клу-
ба.

22-летний за-
щитник является
воспитанником
ростовской акаде-
мии имени Викто-
ра Понедельника».
2019 году он пере-
брался в москов-
ский «Спартак» и

начал выступать
за дубль красно-
белых.

В 2020 году Илья
Голосов дебютиро-
вал за главную ко-
манду москвичей,
а после два года

выступала за «Ро-
тор» и «Кубань» на
правах аренды.

П о  о ц е н к е
Transfermarkt, ры-
ночная стоимость
игрока составляет
75 000 евро.

■ ЧП
 ■ СПОРТ

Михаил КОРЕНЮГИН

Данное 
нововведение 
продлится до 
1 сентября.

Туляки заметили не-
сколько новых трамва-
ев «Львята» на новом
маршруте. Об этом они
сообщили в социальных 
сетях.

Так, общественный
транспорт стал ходить по
маршруту №13, однако
ранее их выпускали толь-
ко на маршрут №10.

По предварительной
информации, данное
нововведение продлится
до 1 сентября, а осенью
трамваи снова вернутся
на привычный маршрут.

Напомним, в Тулу хо-
тят закупить еще пять но-
вых трамваев «Львята».
Об этом сообщил глава
администрации города
во время прямого эфира.

Новые трамваи
«Львята» вышли
на маршрут №13 в Туле

Защитник Илья
Голосов перешел
в тульский «Арсенал»

Михаил КОРЕНЮГИН

Еще двух человек госпитализировали в больницу.

В Богородицком районе на 246-м километре трассы М-4 «Дон» вечером 19 августа произошло 
смертельное ДТП. Об этом сообщили очевидцы в социальных сетях.

По предварительной информации, в районе поселка Красный Посад примерно в 20:30 водитель 
автомобиля «ВАЗ» выехал на встречную, где столкнулся с автомобилем Hyundai Creta.

В результате ДТП погибли 13-летний пассажир автомобиля Hyundai и водитель отечественной 
легковушка. Помимо этого, еще двух человек госпитализировали в больницу.

Подробные обстоятельства аварии выясняют сотрудники областной Госавтоинспекции.

В ДТП в Богородицком районе
погибли 13-летний ребенок
и водитель автомобиля «ВАЗ»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

С улиц Тулы 
исчезнут
маршрутки
За последние годы 
количество автобусов 
малой вместимости 
сократилось в 
несколько раз.

Глава администрации Тулы в 
ходе прямого эфира рассказал 
про будущее общественного 
транспорта. По его словам, 
через какое-то время с улиц 
города могут исчезнуть марш-
рутки.

Так, несколько лет назад в 
городе выезжало в рейс при-
мерно 1300 «Газелей». После 
принятия определенных мер 
данное количество сократи-
лось примерно до трехсот. 
Произошло это практически 
за 4-5 лет.

– На место маршруток при-
ходит новый транспорт. Вла-
дельцы автобусов, которые 
ездят по нерегулируемым та-
рифам, тоже переводят свои 
маршруты на автобусы сред-
ней и большой вместимости. 
Это произошло с маршрутами 
№42, №50, №51, №55. Не бу-
ду перечислять все маршруты, 
но работа такая ведется. Уве-
рен, что через какое-то время 
в городе автобусов малой вме-
стимости не будет, – заявил 
Илья Беспалов.
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Валентин АЛФИМОВ

20 августа 1991 года должен
был окончательно развалить-
ся СССР, а на его месте поя-
вился бы другой Союз, но по 
меньше. Потому что в этот день
готовилось подписание ново-
го Союзного договора между 
советскими республиками. 
Правда, уже не со всеми...

Но внезапно в дело вмешал-
ся ГКЧП - Государственный 
комитет по чрезвычайному 
положению - группа высших 
чиновников СССР во главе 
с вице-президентом Янае-
вым, премьером Павловым, 
министром обороны Язовым 
и председателем КГБ Крюч-
ковым. Они объявили пре-
зидента Горбачева временно 
нетрудоспособным и взяли 
власть в свои руки.

Однако смогли удержать 
ее всего три дня. Путч про-
валился, новый Союзный до-
говор так и не был подписан, 
и через полгода уже все респу-
блики бывшего СССР рас-
сыпались, как горох по столу. 
Мы остались в той России, 
которую знаем сегодня - 
от Калининграда до Камчат-
ки. Но даже ее, оказывается, 
могло не быть.

Как бы пошла исто-
рия, если бы ГКЧП 
не было, мы выяс-
няли вместе с исто-
риком и политологом, 
бывшим советником 
Бориса Ельцина по по-
литическим вопросам 
в начале 90-х Сергеем 
СТАНКЕВИЧЕМ.

ЕЛЬЦИН ГОТОВИЛ 
«РЕЗЕРВНУЮ СТОЛИЦУ»  
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

- Сергей Борисович, почему 
ГКЧП поднялся именно в эти 
дни - 19 - 21 августа 1991 года? 
Потому что Горбачев был в от-
пуске в Крыму и без него было 
легче «поднять восстание»?

- Да, для старой советской 
номенклатуры это был по-
следний шанс изменить ход 
событий, который развивался 
для нее неблагоприятно. Ведь 
после всех запланированных 
реформ ей просто не остава-
лось места в истории. Это 
была их последняя попытка, 
«последний парад».

- А почему не раньше? Ведь 
о том, что 20 августа плани-
руется подписание нового Со-
юзного договора было известно 
давно.

- Они готовились и даже 
не скрывали этого. Еще ког-
да речь шла о референдуме 
по судьбе СССР (17 марта 

1991 года. - Авт.), уже тогда 
ими рассматривался сило-
вой вариант. Даже провели 
генеральную репетицию: ког-
да в Москве собирался Съезд 
народных депутатов России, 
они ввели войска. Это был 

пробный заход в Мо-
скву - они закрепи-
лись в ключевых точ-
ках, а потом вышли.

- А на другом флан-
ге - реформаторском, 
ельцинском - к этому 
готовились?

- Там тоже все по-
нимали. В окрестно-
стях Екатеринбурга 

(это цитадель Ельцина и его 
группы поддержки) уже был 
готов резервный пункт управ-
ления для правительства Рос-
сии, если в Москве все пой-
дет совсем плохо. Слава богу, 
до этого не дошло.

ДРУГОЙ СОЮЗ
- Союзный договор, кото-

рый предлагал Горбачев, как 
он был устроен?

- Это нельзя называть дого-
вором Горбачева. Над ним ра-
ботали и в итоге согласовали 
все 9 республик, которые со-
бирались его подписывать…

- Только 9? Не все 15, ко-
торые были в составе СССР?

- Армения, Грузия, Молда-
вия и три балтийские респу-
блики не собирались вступать 
в обновленный Союз. Они 
поэтому и референдум о со-
хранении СССР 17 марта у се-
бя не проводили.

- И что бы собой представлял 
новый Союз?

- Единые Вооруженные си-
лы, единый союзный парла-
мент, общая валюта с единым 
эмиссионным центром и рас-
пределением квот по респу-
бликам. За этим сохранение 
всех экономических связей, 
технологических цепочек.

- И президент?
- И президент тоже один, 

но уже с другими полномо-
чиями, в основном предста-
вительскими. Следующим 
шагом должна была стать 
конституция. А это уже такая 
степень интеграции, о кото-
рой сегодня даже Евросоюз 
мечтать не может. Такое объ-
единение имело очень непло-
хую перспективу.

- Как планировалось подпи-
сать этот договор?

- Я сам принес Борису 
Ельцину сценарий этого со-
бытия: в Георгиевский зал 
Кремля должны были при-
гласить дипломатический 
корпус, рассадить делегации, 
потом должна была быть про-
цедура подписания, оркестр, 
салют, парад… В общем, 
большое торжество. 20 авгу-
ста мог бы сегодня быть днем 
рождения новой страны.

РЕСПУБЛИКИ ЖДАЛИ - 
ЧЬЯ ВОЗЬМЕТ В МОСКВЕ

- Но в ГКЧП входила поч-
ти вся верхушка союзной вла-

сти. У них какая была позиция: 
«Один Горбачев тянет СССР 
к развалу»? Или, может, они 
просто спасали свои задницы?

- И это тоже. У них была 
иллюзия, что все это некая 
политическая болезнь, как 
насморк, который можно 
вылечить, приняв какое-то 
горькое лекарство. Поэтому 
попытались отчаянно встать 
поперек хода истории. Это 
был основной их просчет.

Но они спасали не реаль-
ную страну, которая бы-
ла за окнами их кабинетов, 
а свое мнение о ней. Они 
представляли СССР преж-
ним, как при Брежневе и Ан-
дропове. А его уже не было!

- После того как ГКЧП о се-
бе объявил, как отреагировали 
союзные республики?

- Когда все увидели на 
экранах сначала балет «Ле-
бединое озеро», а потом 
ввод войск в Москву и Ле-
нинград? Прямо скажем, 
никакого бунта в союзных 
республиках не происходи-
ло. Был шок, была оторопь. 
А среагировали на эти собы-
тия только как раз Москва 
и Ленинград.

- Кто от ГКЧП ездил дого-
вариваться по республикам? 
Нужно же было вести пере-
говоры, объяснять, принимать 
присягу на верность.

- Поездки были, но в основ-
ном по военной линии. Ге-
нерал Варенников пытался 
укрепить в местных воена-
чальниках веру, что это все-
рьез и надолго.

- Сторонники ГКЧП говорят, 
что чуть ли не все республики 
им присягнули и готовы были 
сохранить Советский Союз 
в том виде, в котором он был.

- Да, партийные органы 
в этих республиках приль-
нули к телевизорам, взялись 
за телефоны и заявили о сво-
ей лояльности. Силовики то-
же. Это действительно бы-
ло. Но среди граждан этих 
республик, их парламентов 
многие были настроены про-
тестно. Справедливости ради 
надо сказать, что эти проте-
сты были достаточно слабые. 
В основном люди выжидали, 
чья возьмет в Москве.

ПУТЧИСТЫ МОГЛИ 
ПРАВИТЬ ГОД-ДВА

- А что было с другой сторо-
ны? В штабе Ельцина.

- Штабом Ельцина, в ко-
торый я входил, была занята 
такая позиция: «Мы - закон-
но избранная власть. ГКЧП 
действует вопреки закону, 
они самозванцы. Любой, кто 
встанет на их сторону и будет 
исполнять их приказы, ста-
новится соучастником госу-
дарственного преступления».

- Если бы ГКЧП тогда так 
же, как и Горбачева в Крыму, 
заблокировал или даже аре-
стовал Ельцина, то СССР все-
таки сохранился бы?

- «Белый дом» и так был 
заблокирован. Но вместе 
с оцеплением туда кинулись 
и тысячи людей. Они встали 
живым кольцом.

Конечно, была возмож-
ность силового подавления. 
Даже все было готово: огла-
шен приказ для войск. Даже 
распропагандированные ча-
сти (те, кто уже стал брататься 
с населением) отвели и заме-
нили на свежие. Им подвезли 
боекомплект. Но ответствен-
ность за большую кровь в цен-
тре Москвы ГКЧП не решил-
ся на себя взять.

- Так если бы решились, как 
бы пошла история?

- Не значит, что удалось 
бы сохранить старый Со-
ветский Союз. Такого ро-
да хунта могла утвердиться 
на год-два. И все это время 
были бы какие-то бунты. Воз-
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Митингующие у «Белого дома» братались с военными, стоявшими 
в оцеплении, сидели на танках, пели песни под гитару. Но когда было 

принято решение на штурм, распропагандированные части быстро 
сменили на новые, чтобы бойцам не мешали их новые друзья.

ГКЧП не дал построить   на месте СССР
     второй Евросоюз.   Вернее - первый

Сергей 
СТАНКЕВИЧ.

Начальство 

и силовики всех 

союзных республик 

уже успели 

заверить путчистов 

в верности и отказе 

от выхода из СССР. 

И лишь руководство 

России против этого 

взбунтовалось.

Известный публицист, историк и писатель Николай Стариков 
высказывает свой взгляд на всё, что происходит в России

и мире и проводит исторические параллели, на какие грабли
мы снова можем наступить. Слушайте программу «По сути дела» 

каждый вторник в 19.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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можно, произошел бы раскол 
в армии, в силовых структу-
рах. А потом возникла бы 
смута, где крайне сложно бы-
ло бы о чем-то договориться.

КИТАЙ - ЭТО ДРУГОЕ
- Китай в 1989-м на площа-

ди Тяньаньмэнь смог танками 
погасить протесты. А ведь там 
хотели ровно того же - пере-
стройки.

- У китайцев хватило духа 
на нечто другое - в 1980 году 
и даже чуть раньше перей-
ти к реформам Дэн Сяопи-
на. Он аккуратно отделял 
идеологию от экономики. 
И у него получилось. А Гор-
бачев и монопольно правив-
шая Компартия не решились. 
В итоге у нас к 1990 году 
просто не стало экономики. 

Не за что было держаться. 
И если бы в 91-м, случилось 
бы то же самое, что сделали 
на площади Тяньаньмэнь, это 
бы ничего уже не решило.

В Китае был бунт студентов, 
локализованный на одной 
площади. А вся страна уже 
10 лет жила реформами Дэн 
Сяопина и уже увидела не-
что иное в своей жизни. 
Раньше у тебя были одни 
штаны на год, ты жил на ка-
пусте, мясо видел раз в месяц, 
а рис - раз в неделю, а теперь 
все поменялось - и рис у тебя 
каждый день, и ты можешь 
купить велосипед, поста-
вить в доме телевизор… Это 
ощущение относительного 
прогресса - невероятная со-
циальная сила. А что видели 
советские люди?

ГКЧП - ЧТО ЭТО БЫЛО?
- Если бы 20 августа 1991 го-

да был подписан Союзный до-
говор, где бы мы были сегодня?

- В мирном соревновании 
с другим подобным проек-
том - Евросоюзом. Только 
в более выигрышном поло-
жении, потому что степень 
интеграции у нас была - 
на большом пространстве 
с немереными ресурсами, 
с одной стороны и с огром-
ными, оставшимися от СССР, 
индустриальными возможно-
стями - с другой.

- Так ГКЧП - это трагедия? 
Или героическая попытка спа-
сти страну?

- Это трагический эпизод 
в большой драме завершения 
советского периода россий-
ской истории.

Год назад погибла 
дочь философа 
Александра Дугина.

Александр ВОСТРОВ

Памяти политолога и фило-
софа Дарьи Дугиной выходят 
учебные пособия и докумен-
тальные фильмы, ее именем 
названа улица. Ей было всего 
29 лет, когда ее жизнь оборвал 
теракт.

ХОТЕЛИ УБИТЬ 
ТОЛЬКО ЕЕ?

Никто не знает, жива ли еще 
44-летняя украинская блондин-
ка с губами-варениками Наталья 
Вовк - основная подозреваемая 
в убийстве. Дама отправилась 
на  убийство в  «Мини Купере» 
с номерами ДНР вместе со свой 
12-летней дочкой Софией.

Жив ли ее 45-летний подель-
ник - гражданин Украины Богдан 
Цыганенко?

Он въехал в Россию по укра-
инским паспортам из Эстонии, 
встретился с Вовк в Москве, по-
могал ей менять номера на авто 
и собирать бомбу. За день до тер-
акта вновь свалил в Эстонию. 

Ясно, что убийцы охотились 
не столько за Дарьей, сколько 
за ее отцом.

Вовк за  несколько недель 
до  покушения сняла в  сосед-
нем подъезде с  Дарьей за 
100 000 рублей двушку (окна 
смотрели на окна квартиры Ду-
гиной). Диверсантка могла видеть 
Дарью не выходя из дома, на под-
земном паркинге заминировала 
ее машину ночью без труда. Все 

без следов - камеры там не ра-
ботали…

Есть версия, что бомбу терро-
ристка прикрепит на паркинге, 
а вот питание на ней включили 
только на фестивале «Традиция», 
в надежде, что в машину к Дарье 
сядет ее отец философ Алек-
сандр Дугин.

Но его пригласили в другую 
машину…

ЧТО СВЯЗЫВАЕТ 
ПОКУШЕНИЯ 
НА ПАТРИОТОВ?

Недавно Александр Бастры-
кин заявил, что следствие нашло 
недостающее звено. Речь идет 
о сотруднике полиции Иване Рыби-
не, он имел доступ к информации 
о семье Дугиных из федеральной 
информационной системы ГИБДД 
России. Его засланные убийцы 
использовали втемную, и он при-
знался, что за деньги рассказал, 
где живет Дарья. Для него Дугина 
была просто очередной фамили-
ей, которую «надо пробить».

Когда говорят, что убийцы Да-
рьи Дугиной стали какие-то укра-
инские националисты, хочется 
обратить внимание, что покуше-
ние готовилось не один месяц. 
Убийцы действовали не спонтан-
но, а по четкой схеме, снимали 
гаражи, жилье. Не экономили. 
Знали о подготовке фестиваля 
«Традиция». Имели выходы на Ры-
бина, Кузнецова, Сучкова, кото-
рые свои телефоны не писали 
на заборах, а соблюдали опреде-
ленную конспирацию. Объемом 
такой информации и контактов 
обычно обладают лишь западные 
разведки.

 ■ ПОМНИМ...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Указом Президента России Дарья Дугина награждена орде-

ном Мужества (посмертно).
В Крыму издали сборник философской прозы и поэзии ее па-

мяти «Русская мысль живет…». 
После убийства Дарьи ее отец напишет: «20 августа при воз-

вращении с подмосковного фестиваля «Традиция» на моих 
глазах была зверски убита взрывом моя дочь Дарья Дугина. 
Она была прекрасной православной девушкой, патриоткой, 
военкором, экспертом центральных каналов, философом. Она 
никогда не призывала к насилию и войне. Враги России ее под-
ло, исподтишка убили. Наши сердца жаждут не просто мести 
или возмездия. Это слишком мелко, не по-русски. Нам нужна 
только наша Победа. На ее алтарь положила свою девичью 
жизнь моя дочь. Так победите, пожалуйста!».

дата

ГКЧП не дал построить   на месте СССР 
     второй Евросоюз.   Вернее - первый
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Члены ГКЧП (слева направо): зампредседателя правительства 
Александр Тизяков, председатель Крестьянского союза Василий Стародубцев, 

глава МВД Борис Пуго, и. о. Президента СССР Геннадий Янаев и первый 
зампред Совета обороны при президенте Олег Бакланов.
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В убийстве Дарьи Дугиной  
все яснее след США и Британии

Дарья была не просто хорошей журналисткой, 
но и нашей коллегой - она вела программу 

на Радио «Комсомольская правда» (97,2 FM).

Александр ГРИШИН

Глава украинского 
СБУ Малюк раскрыл 
подробности подрыва 
Крымского моста.

Напомним, 8 октября на одном 
из пролетов переправы был дис-
танционно взорван грузовик 
с 21  тонной взрывчатки, пять 
гражданских человек, включая 
водителя, погибли, несколько 
пролетов автомобильного моста 
пришлось заменить (все подроб-
ности - на сайте KP.RU).

Тогда практически все запад-
ные СМИ, а также советник гла-
вы офиса президента Украины 
Михаил Подоляк заявили, что 
Россия сама подорвала мост. 
Но теперь и глава СБУ Малюк 
признался, что это их рук дело, 
и рассказал подробности.

- Разработкой и реализацией 
спецоперации с мостом занимал-
ся я лично и двое моих доверен-
ных сотрудников,  - заявил он.  - 
Рассматривали разные варианты. 
Думали переправить взрывчат-
ку в товарных вагонах. В конце 
концов остановились на варианте 
с фурой.

- Был утвержден вариант 
со взрывчаткой, обмотанной цел-
лофановой пленкой, - продолжа-
ет Малюк. - Такой груз - большие 
рулоны  - выглядел абсолютно 
гражданским и не должен был 
вызывать подозрений. СБУ рас-
считала толщину слоя пленки, до-
статочную, чтобы скрыть от та-
моженных сканеров накачанные 
смесью гексогена металлические 
цилиндры-сердечники. «Рулонами» 
забили целый контейнер - их сум-
марный вес в тротиловом эквива-
ленте соответствовал 21 тонне.

При этом, по  словам Малю-
ка, никто из участников акции, 
в том числе и граждане России, 
не знал, что они готовят настоя-
щий террористический акт:

- Мы семь кругов ада прошли, 
использовали втемную столько 
людей! Россиян 22 человека по-
садили в тюрьму. Инкриминируют 
им всем соучастие в теракте,  -  
разоткровенничался террорист. - 
Хотя на самом деле они занима-
лись привычным для себя обыден-
ным делом. Это были обычные 
российские контрабандисты.

Но главная ложь Малюка в дру-
гом. Он специально подчеркнул 
в этом интервью, что в подготовке 

взрыва не участвовали западные 
спецслужбы. И, дескать, сэбэуш-
ники все сделали сами.

Конечно, конечно. Можно счи-
тать, что так все и было. Именно 
украинские спецслужбы без вся-
кого содействия смогли обеспе-
чить беспрепятственное движение 
грузовика с Украины в Россию че-
рез Болгарию, Грузию и Армению. 
У них такие возможности, что ЦРУ 
и МИ6 и не снились.

Небезынтересно, почему Ма-
люк, который до сих пор не был 
публичной фигурой, вдруг начал 
так активно «светиться на публи-
ке». Понятно, что украинское об-
щество надо отвлечь какой-нибудь 
громкой «перемогой» от плачев-
ных итогов украинского «наступа». 
Необходимо, по всей видимости, 
и отвлечь повышенное внимание 
от «помогающих» Киеву западных 
спецслужб выходом на авансцену 
под возгласы: «Сам! Все сам!»

Есть и третий вариант - Малю-
ка готовят к повышению, и Зе-
ленский дал команду ему и по-
слушным СМИ пиарить его всеми 
способами. А кроме признания 
в теракте, за душой у главы укра-
инской контрразведки никаких 
достижений-то и нет.

«Мы использовали гражданских втемную»
 ■ ОТКРОВЕНИЯ С НЕЗАЛЕжНОЙ
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ВАЖНО!
Как проходит подача в суд 
документов через 
МФЦ в России

Посредством МФЦ 
документы 
в электронном 
виде могут быть поданы 
в форме электронного 
образца документа, 
подписанного простой 
электронной 
подписью.

Работник* МФЦ при необходимости оказывает помощь в сканировании 
оригинала заявления и представленных документов с подлинников либо 
с копий, заверенных в порядке, предусмотренном законодательством.

Работник МФЦ при необходимости оказывает помощь в выборе соответствующей 
опции при заполнении раздела «Подать обращение», а также помощь в процессе 
прикрепления файлов с направляемыми в суд документами.

Роботник МФЦ оказывает 
при необходимости 
заявителю помощь 
в регистрации учетной 
записи заявителя в ЕСИА, 
либо в подтверждании 
учетной записи 
заявителя в ЕСИА, либо 
в восстановлении доступа 
к подтвержденной учетной 
записи ЕСИА, помощь 
в создании профиля 
пользователя сервиса ЭП.
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В МФЦ на рабочих столах компьютров 
общего пользования, имеющих 
открытый доступ в интернет, 
размещен ярлык со ссылкой 
на интернет-портал 
ГАС «Правосудие»  https://ej.sudrf.ru/

*Работники МФЦ не оказывают юридическую консультационую помощь 
по содержанию направляемых в суд документов, подаваемые в суд документы 
должны быть подготовлены заявителем заблаговременно, 
в МФЦ производится только сканирование документов, 
то есть формирование электронных образцов документов.

Доступ к сервису «Электронное правосудие» (ЭП) предоставляется 
физическим лицам посредством личного кабинета - информационного 
ресурса, размещенного на официальном сайте суда интернет-портала 
ГАС «Правосудие». Личный кабинет создается автоматически при первом 
обращении путем подтверждения личных данных физического лица. 
Доступ к личному кабинету сервиса ЭП осуществляется посредством 
идентификации и аутентификации с использованием подтвержденной 
учетной записи физического лица ЕСИА.

3

После направления документов в суд пользователю в личный кабинет портала 
ГАС «Правосудие» приходит уведомление о поступлении документов в информационную 
систему, содержащее дату и время поступления документов. Работник МФЦ оказывает 
содействие в распечатке данного уведомления. При последующем соответствующем 
обращении заявителя в МФЦ оказывает помощь в распечатывании поступивших 
из суда документов. 
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Владислав ВОРОБЬЕВ

В Южной Африке 
начинается встреча лидеров 
стран, выступающих 
за многополярный мир.

Сегодня в Йоханнесбурге (ЮАР) 
открывается трехдневный саммит 
БРИКС. От него на Востоке ждут 
геополитического прорыва, а на 
Западе - стратегического провала. 
«Комсомолка» отвечает на главные 
вопросы об одном из главных поли-
тических событий года.

ПОЧЕМУ БРИКС СЧИТАЮТ 
КОНКУРЕНТОМ ЗАПАДА?

Никто не удивился, когда в апреле 
этого года британская макроэконо-
мическая исследовательская фирма 
Acorn Macro Consulting объявила, что 
согласно ее подсчетам общий ВВП 
Бразилии, России, Индии, Китая 
и ЮАР (то есть тех стран, которые 
входят в БРИКС) превысил ВВП 
«большой семерки» (G7, в кото-
рую входят США, Великобритания, 
Франция, Германия, Италия, Канада 
и Япония). 

Но одно дело экономика и совсем 
другое дело геополитика. Далеко 
не все уверены в том, что БРИКС уже 
окончательно созрел для глобального 
лидерства. Порой участники встреч 
различного уровня в рамках БРИКС 
похожи на главных героев басни 
Крылова про лебедя, рака и щуку.

СКОЛЬКО СТРАН ХОТЯТ 
ВСТУПИТЬ В НОВЫЙ БЛОК?

Потенциал этого объединения про-
сто гигантский. Отсюда и столько же-
лающих как можно быстрее оказаться 
по эту сторону баррикады.

В МИД ЮАР уверяют, что лиде-
ры 23 стран выразили официальное 
желание вступить в БРИКС. Есть тут 

и своя тройка лидеров - Аргентина, 
Египет и Саудовская Аравия. Нео-
фициальных запросов еще больше. 
При этом на саммит в Йоханнесбург 
власти ЮАР на правах хозяев пригла-
сили на серьезный разговор лидеров 
67 стран и руководителей 20 между-
народных организаций. ООН в ми-
ниатюре, так сказать!

О ЧЕМ БУДУТ СПОРИТЬ 
НА САММИТЕ?

Но сначала пяти лидерам нужно 
будет самим обсудить несколько 
важных тем, от которых во многом 
зависит будущее БРИКС. По сути, 
ключевых спорных вопросов два:
� механизм приема новых членов 
в БРИКС;
� создание единой валюты БРИКС.

Вопрос расширения БРИКС более 
чем актуален. Но каковы будут стан-
дарты, критерии и процедуры всту-
пления? У каждого из членов БРИКС 
на этот счет есть свои предпочтения 
и предложения.

С введением единой валюты 
БРИКС тоже пока не все получает-
ся с лету. Многие эксперты вообще 
сомневаются в способности пятерки 
перейти от слов к делу. Однако есть 
и те аналитики, кто не исключает, что 
новая единая валюты вполне может 
появиться уже совсем скоро. Ведь 
членам БРИКС нужен свой работаю-
щий механизм защиты от западных 
санкций.

По словам Сергея Лаврова, «серьез-
ные, уважающие себя страны пре-
красно понимают, что поставлено 
на карту».

- Они видят недоговороспособ-
ность хозяев нынешней международ-
ной валютно-финансовой системы 
и хотят создавать свои механизмы 
для обеспечения устойчивого раз-
вития, - говорит глава 
МИД РФ.

Сможет ли 
«великолепная пятерка» 
БРИКС одолеть «большую 
семерку» Запада
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Аббревиатура BRICS 
появилась по первым буквам 
названия стран-участников: 
Бразилия, Россия, Индия, 
Китай (англ. China) и ЮАР 

(англ. South Africa).  

«КП» следит за саммитом в режиме 
реального времени, заходите 
на наш сайт!
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НЕНАВИСТЬ В БОЮ - 
НЕ ПОМОЩНИК, СРАЗУ 
ПУЛЮ ПОЙМАЕШЬ

Депутат ПС 
Николай Валуев:
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Спустя почти полвека Россия отправила к спутнику Земли станцию, 
благодаря которой мы потихоньку начнем там обживаться

АЙТИ ДАЙТЕ ПРОЙТИ
Какие специальности 
выбирают абитуриенты

ПОД ДРУЖЕСКОЕ 
РЖАНИЕ
На фестивале 
«Башкирская лошадь» 
летела пыль из-под копыт

ЗА ЯВНЫМ 
ПРЕИМУЩЕСТВОМ
Больше всех медалей 
на II Играх СНГ завоевали 
спортсмены наших стран

Распространяется бесплатно

ЛУНА-«ЛУНА», ЦВЕТИ-ЦВЕТИ!
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■■ В■России■установлен■рекорд■по■
новострою -■ввели■почти■103■мил-
лиона■квадратных■метров.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ 
ПОДДЕРЖИМ
Эту впечатляющую цифру владимир 

путин назвал на совещании по строи-
тельству с профильными министрами 
и бизнесменами. Только с помощью 
льготных ипотечных кредитов за семь 
месяцев текущего года примерно че-
тыреста тысяч семей заехали в новые 
дома и квартиры.

- Самый лучший показатель за всю 
историю россии. Это здорово, очень 
хороший показатель. Одна из важней-
ших задач любой семьи - обеспечить 
себе достойные жилищные условия, 
это для каждого человека важно, для 
каждой семьи, а задача государства - 
сделать все для того, чтобы эти цели 
достигались, - заявил владимир путин.

Льготная ипотека с господдержкой - 
главный драйвер. программа теперь 
действует и в освобожденных регио-
нах страны.

- всего лишь сто километров до 
линии соприкосновения, а люди 
уже строят жилье. верят в будущее 
и вкладывают свои деньги. Два месяца 
назад зашел новый застройщик - на 
третьем этаже уже дом, - рассказал 
вице-премьер■ Марат■ Хуснуллин, 
контролирующий строительство в но-
вых регионах.

впрочем, президент и сам недавно 
видел, какими высокими темпами 
идут работы, когда приезжал в Ма-
риуполь:

- Я почувствовал гордость за строи-
телей, честно скажу. потому что мы 
приехали - сколько, часа три мы там 
были. ведь мы не предупреждали. Это 

как муравейник - работают, работают, 
работают. Уже стемнело, все равно 
люди работают. все крутится. Это 
не инспекция никакая была - просто 
знакомился с обстановкой на месте. 
Здорово!

правда, у ипотечной программы 
присутствует и проблемная сторона, 
о которой сказал президент:

- Здесь есть только один момент, 
на который обращает внимание Цен-
тробанк, - это качество заемщиков. 
У некоторых уже под 80 процентов 
расходов, связанных с обслуживанием 
ипотечных кредитов. поэтому здесь 
нужно внимательно смотреть за этим, 
что мы будем с правительством, с ЦБ 

делать. Но льготную ипотеку, безу-
словно, будем поддерживать.

БЕСКОНЕЧНАЯ СИМФОНИЯ
еще одна проблема, о которой шла 

речь,  - долгострои. Например, Го-
сударственная консерватория име-
ни римского-Корсакова в Санкт-
петербурге, которую не могут открыть 
уже больше семи лет.

- Когда сдадите? - с нотками иронии 
спросил президент.

- в 2024 году закончим,  - заявил 
генеральный■директор■публично-
правовой■компании■«Единый■заказ-
чик■в■сфере■строительства»■Карен■
Оганесян.

- Точно?
- Точно.
- Это просто уже… Я не буду дальше 

говорить. вы понимаете сами. Мне 
все время говорят: строители не лю-
бят музыку. Я им говорю: такого не 
может быть, интеллигентные люди, - 
президент улыбался, но в голосе по-
слышался металл.

ДЕРЕВЯННЫЕ 
НЕБОСКРЕБЫ -  
НЕ ФАНТАСТИКА
Строительство - не только новые 

рабочие места, но и новые техноло-
гии, которые прежде не использова-
лись в россии. в основном пока, как 
раньше, кладут кирпичи и льют бетон. 
Но в многоэтажном сегменте скоро 
могут появиться и деревянные дома. 
Четырех этажные уже строят. Заканчи-
вают испытания двенадцатиэтажных.

- Честно говоря, даже не представ-
ляю, как это возможно. Неужели мож-
но «деревяшку» построить в двенад-
цать этажей? - переспросил президент.

Оказывается, можно и еще выше. 
в процессе нет так называемых «мо-
крых» этапов. поэтому возводить 
можно быстрее в три раза, чем при 
обычных технологиях. Такие дома со-
храняют внутри тепло даже при ми-
нус шестидесяти градусах, что важно  
в условиях Севера. Дело за малым - 
протестировать пожарную безопас-
ность таких домов.

- Не затягивайте, сделайте все как 
можно быстрее. Насчет норм МЧС для 
деревянных высоток - я с министром  
обговорю, если возможно - ускорим 
их разработку, - пообещал президент.

КАК МУРАВЕЙНИК - РАБОТАЮТ, РАБОТАЮТ...
Владимир ПУТИН - о темпах строительства жилья:

■■ ВТБ■ получит■ государ-
ственный■ пакет■ акций■
Объеди■ненной■судострои-
тельной■компании.

передачу холдинга в управ-
ление одному из крупнейших 
российских банков поддержал 
Владимир путин на встрече 
с председателем■правления■
финансовой■организации■Ан-
дреем■Костиным. ожидается, 
что этот шаг позволит открыть 
новый этап в развитии целой 
отрасли.

Для банка тема знакомая. он 
уже два десятилетия - стратеги-
ческий партнер оск. за годы со-
трудничества предоставил кора-
белам финансирование больше 
чем на 260 млрд рублей. поэто-
му сегодня, когда оск, в силу 
разных факторов, в том числе 
внешних, не удается самостоя-
тельно решить финансовые про-
блемы, выбор Втб для довери-
тельного управления, по мнению 
Владимира путина, абсолютно 
закономерен:

- проблем много и вопро-
сов много, но это работающая 
структура и в целом набираю-
щая темп. конечно, это, без 
всякого преувеличения, вызов, 
это серьезно, это целая отрасль. 

я очень рассчитываю на то, что 
ваши специалисты справятся со 
всеми этими задачами.

обсуждались на встрече и фи-
нансы. В частности - расчеты 
с дружественными странами  
в нацвалютах.

- последние месяцы наблюда-
ется очень активное развитие 
двусторонних расчетов, - рас-
сказал андрей костин. - причем 
если на первоначальном этапе 
россия была главным инициато-
ром этих процессов, то сейчас 
эти процессы пошли уже вне 
связи с россией.

крупнейшие государства азии, 
такие как китай, индия, индоне-
зия, арабские страны, особенно 
персидского залива, саудовская 
аравия. и африканские страны 
начинают рассчитываться между 
собой в национальных валютах 
и, что важно, создают новую ин-
фраструктуру. В частности, на 
замену SWIFT приходят системы, 
которые заменяют его и созда-
ются самими этими странами.

- одна из наших задач сего-
дня - совместить эти системы. 
потому что каждый разрабаты-
вал свою - есть у китайцев, есть  
у индусов, есть и у нас, - но важ-
но, чтобы они могли друг с дру-
гом взаимодействовать.

■■ Хваленая■западная■тех-
ника,■поставленная■ВСУ,■
превращается■в■хлам.

«ЛАНЦЕТЫ»  
БЬЮТ В ЦЕЛЬ
наращивать производство 

новейших вооружений - та-
кую задачу Владимир путин 
поставил перед руководи-
телем■ Ростеха■ Сергеем■
Чемезовым. продукция 
госкорпорации составляет 
основу боевого оснащения 
наших войск, задействован-
ных в сВо.

- Это ствольная, реактивная 
артиллерия, легкая и тяжелая 
бронетехника, транспортные 
вертолеты, боевая авиация, 
тяжелые огневые системы, 
стрелковое оружие, все ви-
ды боеприпасов. Все объемы, 
которые сегодня требуются 
для министерства обороны, 
мы полностью закрываем, - 
доложил собеседник.

- надо увеличивать в про-
центном отношении произ-
водство новейших образцов 
вооружения, - настоятельно 
попросил президент.

- мы над этим как раз ра-
ботаем.

- танк т-90 «прорыв», са-
молетные комплексы. Вы 
знаете, о чем речь.

- конечно.
- «ланцеты» и так далее. 

и «куб», и «ланцет» очень 
эффективно себя показали: 
во-первых, удар мощный, 
любая техника, в том числе 
иностранного производства, 
не просто горит, а еще взры-
ваются и боекомплекты. мне 
производители обещали, что 
они увеличат количество про-
изводства. они справляются 
с этим обещанием, но нужно 
увеличить еще.

ЗАСЛОН  
ОТ ДРОНОВ
проблемой для наших 

 войск, особенно в начале 
сВо, стали украинские бес-
пилотники. но с ними научи-
лись эффективно бороться. 
именно ростех массово по-
ставляет на фронт средства 
защиты от дронов - специ-
альные ружья и установки-
глушилки. последняя раз-
работка позволит надежнее 
защитить тыл:

- мы создали небольшие 
радары, которые способны 
определять малоразмерные 
и малоскоростные цели - как 
раз беспилотники. суще-
ствующие радары не всегда 
могут определить эти цели, 
поскольку те летят низко, 

а они рассчитаны на пере-
хват высоколетящих типов:  
самолетов, ракет и так да-
лее, - рассказал глава рос-
теха.

корпорация занимается 
не только оборонкой. поч-
ти половина ее продукции - 
гражданского назначения. 
прежде всего авиалайнеры. 
уже в 2024 году начнется про-
изводство локализованного 
«суперджета-нью», фактиче-
ски полностью из российских 
комплектующих, включая 
авионику и двигатель. так-
же в следующем году выйдет  
в серию среднемагистраль-
ный борт мс-21. а в 2025-м 
возобновится полномасштаб-
ная серийная сборка ту-214. 
как раз к тому сроку начнется 
поэтапное прекращение экс-
плуатации «боингов» и «Эйр-
басов» отечественными авиа-
компаниями.

- есть реальный шанс у на-
ших производителей занять 
освобождающуюся нишу. 
обязательно надо это сде-
лать до того момента, когда 
иностранные производители 
вернутся, а они хотят этого, - 
сказал глава государства.

- нам надо успеть вперед 
них.

- Да, это точно. Вперед!

«не просто горит, а ВзрЫВается» АРСЕНАЛ НАДЕЖНЫЙ СТАПЕЛЬ

ШтурВал ДоВерили Финансистам

ТА
СС

Во время поездки в Мариуполь Владимир Путин прямо во дворе свеженькой  
многоэтажки обсуждал будущее города.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ После■визита■на■Минский■завод■
гражданской■авиации■№■407■Пре-
зидент■Беларуси■поручил■отблаго-
дарить■работников■за■то,■что■сумели■
не■только■выcтоять,■но■и■освоить■
новые■компетенции.

ДЕЛАЕМ НА ПЕРСПЕКТИВУ
Александр■ Лукашенко посетил 

Национальный аэропорт Минск. Ему 
рассказали не только о строительстве 
нового пассажирского терминала, но 
и о транспортном сообщении со сто-
лицей по железной дороге, паркингах.

После шквальных санкций, которые 
обрушили на белорусскую авиаотрасль, 
змагары верещали, что все рухнет. а са-
молеты с васильками осваивают новые 
маршруты. Спад наблюдается, и весьма 
существенный, но не смертельный. Да 
и ситуация в мире меняется в мгнове-
ние ока. Поэтому, хоть и есть трудно-
сти, ставить развитие на паузу никак 
нельзя - аукнется в будущем.

- Мы же все на перспективу дела-
ем. Если сегодня в силу сложившихся 
обстоятельств что-то не нужно, надо 
понимать, что это завтра будет востре-
бовано, - президент считает, что нужно 
глядеть вперед. Поручил подготовить 
проект по реконструкции аэропорта 
со строительством терминала и же-
лезнодорожной ветки.

Еще одно поручение касается старой 
взлетно-посадочной полосы аэропор-
та. Новую ввели в 2019 году.

- Должна быть в рабочем состоянии. 
Построили вторую. Эта не должна быть 
брошена.

аэропорт работает стабильно, про-
блем с запчастями и оборудованием 
нет - что-то стали делать сами, что-то 
поставляется из дружественных стран, 
в том числе из Китая.

ТАКИЕ КАДРы  
ДоРогого СТояТ
На служебном автобусе александр 

лукашенко проехал по территории 
аэропорта и зарулил на Минский 
завод гражданской авиации № 407. 
Производственные мощности пред-
приятия полностью загружены. Доля 
экспорта в объеме выручки за первое 
полугодие составила 98,8 процента. 
В начале следующего года здесь до-
строят комплекс смывки и покраски 
воздушных судов. Это плюс четыре 
миллиона долларов выручки. Также 
планируют освоить техническое об-
служивание и ремонт новых типов 
самолетов, самостоятельно будут из-
готавливать детали и сборочные узлы.

После александр лукашенко встре-
тился с трудовым коллективом. Рань-
ше завод располагался на территории 
аэропорта Минск-1, в 2018-м его пере-
несли сюда. Хотя президенту предла-
гали его закрыть, мол, здесь ремон-
тируется какое-то советское старье.

- Я вроде бы и согласился, но задал 
вопрос: а что будем делать с людьми? 
Высококвалифицированные, такие 
люди очень дорого стоят. Они куда 
пойдут? - Ответа не было.

Учитывая непростую ситуацию в от-
расли, больших успехов от предприя-
тия не ожидали. Оказалось, зря.

- До посещения завода и доклада 
вашего директора я не думал, что вы 
так развернетесь, - искренне удивился 
глава государства. - Главное, вы наш-

ли свои ниши. Научились делать не 
только то, что вы делали, но и много 
нового. Вы занимаетесь импортоза-
мещением. Поэтому я вам искренне 
говорю: просто молодцы! Всех «ви-
новных» изучить... - при этих словах 
у народа случился легкий ступор, но 
тут же с улыбками выдохнули, когда 
президент закончил фразу: - и пред-
ставить к государственным наградам!

гРАЖДАНСКИЕ  
И ВоЕННыЕ - СВоИ
- Вы поменьше обращайте внимание 

на то давление, которое осуществля-
ется со стороны бешеного Запада на 
наши предприятия, в том числе аэро-
порт, «Белавиа». Мы найдем выход 
из любой ситуации, - заверил прези-
дент. - Когда после Ryanair началось 
это бешенство, я пилоту своего само-
лета сказал: ты передай ребятам, что 

мы в беде их не оставим. Мир взаи-
мозависим, и только безумцы могут 
разрушить эту зависимость.

Прозвучало и важное заявление: 
не исключена возможность создания 
в Беларуси производства гражданских 
воздушных судов.

- Будем делать все, чтобы поддер-
живать направления ремонта и об-
служивания, а может быть, создания, 
строительства своих самолетов. Мы 
это будем продвигать. У нас две такие 
крупные площадки: в Барановичах 
военный завод и здесь гражданский. 
Если вы освоите что-то из военных на-
правлений, я буду только благодарен 
и поддержу. Если нам удастся развер-
нуться и производить свой летатель-
ный аппарат, я буду счастлив. Значит, 
моя новая мечта может сбыться. Вот 
у меня есть такая шальная мысль по 
углублению производства граждан-
ских самолетов.

Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ Александр■Лукашенко■встретился■с■Дми-
трием■Рогозиным.

- рад обсудить весь комплекс вопросов, ко-
торый накопился за это время, - приветствовал 
президент российского политика, экс-главу■
Рос■космоса■Дмитрия■Рогозина. - зная вас как 
человека деятельного, не могущего где-то там 
в стороне быть от главных событий не только 
в регионе, но и в мире, откровенно говоря, готов 
способствовать тому, чтобы ваши опыт и знания 
пригодились во благо нашим общим идеям, кото-
рые мы вместе с вами разделяем, и притом давно. 
у нас единое отечество, и во имя этого мы с вами 
просто должны работать. у вас много идей. готов 
весь потенциал беларуси, научно-практический, 
который есть, для этого использовать. если это 
будет выгодно для нашего единства беларуси 
и россии.

Дмитрий рогозин пообещал подробно расска-
зать о перспективах сотрудничества:

- будут встречи с представителями промышлен-
ности. переговоры по ряду проектов, которые 
связаны прежде всего с работой нашего научно-
технического центра. Думаю, что это интересные 
вещи.

александр лукашенко заметил, что в послед-
нее время Дмитрий рогозин «полностью исчез 
с радаров»:

- только в сми скупые заметки и сообщения.
- как работал, так и работаю, - ответил гость. - 

В другом качестве, но с гораздо большим потен-
циалом возможностей и учета тех колоссальных 
перемен, которые происходят в мире технологий. 
Вам об этом доложу.

■■ Планировали,■ планируем■
и будем■планировать:■оздо-
ровление■детей■Донбасса■про-
должат■финансировать■из■со-
юзного■бюджета.

О■спасении■ребятишек■с■Украи-
ны

 ● планировали, планируем и бу-
дем планировать! и не только пла-
нировать, но будем поддерживать 
детишек. Вы видите: они приезжа-
ют сюда за тишиной. Для них дико 
быть в стране и не слышать этих 
разрывов, не видеть этих смертей, 
этого голода. и то, что западники 
пытаются возбудить сначала по 
путину, теперь по мне ситуацию 
в мире - чуть ли не к уголовной 
ответственности привести, - это 
просто смешно, я абсолютно за это 
не переживаю. наоборот, мы по-
нимаем, что так надо действовать. 
Дети ни в чем не виноваты. и мы 
договорились с путиным, что будем 
финансировать эти поездки из со-
юзного бюджета.

а недоброжелателям советую 
разобраться с реальной пробле-
мой - детишек с украины вывозят, 
расчленяют и достают органы.

О■возврате■западных■авиаком-
паний

 ● Хоть завтра. мы люди не агрес-
сивные. мы мирные люди. мы 

хотим со всеми сотрудничать.
О■связях■с■Западом
 ● сейчас мы живем прежде все-

го за счет Востока - сотруднича-
ем с россией, китаем. но не надо 
забывать о высокотехнологичном 
западе. они рядом, они наши сосе-
ди - евросоюз. и отношения с ними 
терять нельзя. мы к этому готовы, 
но с учетом наших собственных 
интересов. поверьте, придет вре-
мя (сейчас такая турбулентность, 
говоря на вашем языке, сложно-
сти большие) - в 2024 - 2025 годах, 
я уверен, произойдут серьезные из-
менения в мире в том числе. и с по-
ляками надо разговаривать. мы 
соседи, а соседей не выбирают, 
они от бога.

Об■автобусах■made■in■Belarus
 ● наши автобусы очень популяр-

ны. мы не успеваем удовлетворять 
потребности. конкуренты нас начи-
нают придушивать, ссылаясь на то, 
что там пожар в автобусе в питере, 
еще чего-то... сейчас госкомиссия 
работает. Жуткая конкуренция, но 
мы ее выдержим. Это хорошие, 
качественные автобусы. В бела-
руси не горят. есть вопросы. мы 
будем за эти рынки бороться через 
качество.

О■развитии■транспорта
 ● скоро, как мне кажется, вы 

уже и не будете пользоваться 

общественным транспортом. у нас 
в минске в среднем два автомоби-
ля на семью. а некоторые имеют 
и три, и четыре. ради бога, переме-
щайтесь. Хоть топливо будет кому 
покупать - топлива у нас хватает.

Все более заметен переход на 
электротранспорт как личный, так 
и общественный, что позитивно 
для беларуси в условиях работы 
аЭс. Это самый выгодный, самый 
эффективный вид топлива. будем 
в  этом направлении двигаться. 
Электротранспорту быть. начи-
ная от легкового автомобиля до 
автобусов. Давно начали мы этим 
заниматься и не прогадали.

О■второй■АЭС
 ● предложение построить ее на 

востоке страны уже озвучивалось. 
такая возможность изучается.

О■полете■белоруски■на■МКС
 ● я президенту россии сказал, 

что белорусы как-то засиделись 
на земле. летают все, и афри-
канцы в том числе, молодцы. но 
почему белорусы не летают? он 
говорит: «точно». Дальше начали 
вести переговоры с роскосмосом. 
у этой российской корпорации бы-
ло одно условие, которое впослед-
ствии и выполнила белорусская 
сторона, - чтобы в космос отпра-
вилась женщина. мы планируем, 
что Марина■Василевская полетит 
в первом квартале будущего года, 
может быть, в марте.

«Для ниХ Дико не слЫШатЬ  
разрЫВоВ, не ВиДетЬ смертеЙ и голоДа»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ ВесЬ потенциал -  
Для укрепления еДинстВа

ПЛАНЫ

«ВИНоВНыХ» ИЗУЧИТЬ И ПРЕДСТАВИТЬ 
К гоСНАгРАДАМ

Беларусь собирается создавать 
самолеты собственного производства.

БЕ
ЛТ
А
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 � Запад с легкостью убе-
рет с политической арены 
тех, в ком пропала необхо-
димость.

- Зеленский повторит судь-
бу Саакашвили. 8 августа 
2008 года он отдал приказ 
о  вероломном нападении 
на Южную Осетию. Россия 
защитила мирных граждан. 
С  самого начала правления 
режим Саакашвили был под-
черкнуто русофобским. Его 
поддерживали ЕС и НАТО, 

финансировали, снабжали 
оружием, обучали военных. 
То же самое, что было потом 
и на Украине. Позже Саа-
кашвили, оказав-
шись ненужным 
Западу, осудят у 
себя на родине. С 
Украины его де-
портируют, ли-
шив гражданства. 
Сейчас он отбы-
вает наказание 
за преступления, 
совершенные на 
посту президента Грузии. 
История повторяется, но 
теперь с Зеленским, - счита-

ет спикер Госдумы, Пред-
седатель Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин. - На Западе уже устали 
от него и ненасытного киев-
ского режима. Его неблаго-
дарность стала доминантой 
европейской политики. Об 
этом открыто заявляют на 
официальном уровне и в 

Британии, и даже в 
Польше. Судьба ма-
рионеток Вашинг-
тона и Брюсселя 
всегда заканчива-
ется одинаково - от 
них избавляются. 
Зеленский - следую-
щий. Саакашвили 
запомнился только 
жующим галстук. 

Он изгой, заключенный в 
тюрьме. То же самое ждет и 
президента Украины.

 � Нет смысла больше огляды-
ваться на его мнение.

Депутаты подготовили изменения 
в закон «O военном положении». 
Из него собираются исключить нор-
мы по информированию генсека 
Совета Европы о введении или 
прекращении такого положения в 
России.

- Совет Европы изжил себя, он 
стал тормозить развитие других 
стран. Все его решения - политизи-
рованные, и их принимают под дик-
товку Вашингтона, который делает 
все для ослабления европейских 

государств, создает напряжение 
между ними. Поэтому мы вышли 
из Совета Европы в 2022 году и 
прекратили действие его между-
народных договоров в отношении 
нашей страны. Обязательства об 
информировании Совета Европы 
были связаны с нормами Конвенции 
о защите прав человека и основных 
свобод от 4 ноября 1950 года. В со-
ответствии с законом «О прекра-
щении действия в отношении РФ 
международных договоров Совета 
Европы» действие данной конвен-
ции прекращено, - сообщил Вячес-
лав Володин.

 � На ее берегах появятся новые 
очистные сооружения.

- От чистоты Волги и ее притоков зави-
сит здоровье наших граждан. Поступает 
много обращений по вопросу обнару-
женного загрязнения в акватории Волго-
Донского канала в Волгограде. Причины 
устанавливают, но совершенно очевид-
но: экологии нанесли вред. Когда речь 
идет о такой реке, как Волга, к любым 
техногенным инцидентам необходимо от-
носиться с особым вниманием, - сказал 
спикер Госдумы.

Это одна из главных водных артерий 
страны.

- В состав ее бассейна входят 38 ре-
гионов нашей страны, где проживают 
больше семидесяти миллионов чело-
век. Госдума взяла на контроль во-
прос оздоровления Волги и внедрения 
очистных сооружений на коммуналь-
ных предприятиях крупных городов, 
расположенных на ее берегах. Сегод-
ня 85 процентов загрязнений - стоки 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Осенью планируем провести большие 
парламентские слушания, посвященные 
данной проблеме. Оставляйте свои ком-
ментарии по экологической ситуации на 
Волге в ваших регионах, обязательно 
учтем их в работе.

СОВЕТ ЕВРОПЫ СЕБЯ ИЗЖИЛ ИНИЦИАТИВАТЕЧЕТ РЕКА ВОЛГА ЭКОЛОГИЯ
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Незадачливого грузинского лидера даже болезни не уберегли 
от тюрьмы.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ФАШИЗМ

 � Киевский режим бесчин-
ствует - кураторы заранее 
ему все простили.

Елена АФАНАСЬЕВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Восемьдесят лет 
назад началась Дон-
басская операция, 
в  результате которой 
полностью освободи-
ли Донецкий бассейн 
(в  том числе Донецк, 
Таганрог, Мариуполь) 
и  получили выход 
к Днепру. За два года 
гитлеровской оккупа-
ции в Донбассе уничтожили до 
220 тысяч мирных жителей и до 
150 тысяч военнопленных. Уби-
тых сбрасывали в шахты, пре-
вращая их в братские могилы. 

Могли ли тогда наши военные 
представить, что спустя десяти-
летия после Победы потомки 
героев-украинцев с готовностью 
подхватят нацистскую эстафе-
ту? Из воспоминаний свидетелей 
тех страшных лет: «несколько 
домов в этом регионе уцелели 
в годы Великой Отечественной 
войны». Но эти дома все же бы-
ли разрушены спустя десятки 
лет украинской артиллерией.

Восемь лет киевский режим 
вел войну в Донбассе - 14 апре-
ля 2014 года руководство Украи-
ны начало так называемую «ан-
титеррористическую операцию» 
против населения регионов, не 
поддержавших переворот в Кие-
ве. За это время от действий ки-

евского режима погиб-
ло (не говоря об иных 
жертвах) больше 130 
детей, в три раза боль-
ше получили ранения. 
Видимо, эти цифры 
(или даже сами фак-
ты) несущественны для 
западных стран, нака-
чивающих оружием 
Украину. «Уничтожали 

по национальному признаку» - 
все в лучших традициях «Обык-
новенного фашизма».

Трагичное следствие событий 
последних полутора лет - то, 
что украинскому режиму Запад 
списал все прегрешения про-
шлого и выдал индульгенцию 
на любые преступления настоя-
щего и будущего. Вседозволен-
ность и всепрощенчество для 
киевских властей  - такой же 
ресурс, как и миллиардные 
вливания в  экономику, в со-
хранение нынешнего режима 
Украины. Антинародного и пре-
ступного.

 � Рынок суррогатного материнства пы-
тается взять реванш - чтобы клиники 
могли по-прежнему получать огромную 
прибыль, продавая детей за границу.

Маргарита ПАВЛОВА, член Ко-
миссии ПС по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и связи:

- В последнее время с интересом 
наблюдаю попытки отрасли вернуть 
себе потерянные доходы. Закон о за-
прете для иностранцев заказывать 
себе в России детей лишил репродук-
тивные клиники миллиардов. И  вот 
в  Госдуму с разных сторон потянулись слез-
ливые просители. Как автор закона «о за-
прете для иностранцев» считаю, что таким 
образом пытаются проделать дыру в законе. 
Это лазейка, которая будет создавать пре-

цеденты для одиноких мужчин, иностранцев, 
педофилов и гомосексуалистов.

Ни к демографии, ни к участникам СВО 
история отношения не имеет. Суррогатное 

материнство и ЭКО вообще не ин-
струмент демографической поли-
тики. В процентном соотношении 
по отношению к рождению детей 
естественным способом - это капля 
в море. За подобной помощью в на-
шей стране обращается не больше 
семисот человек в год. Всем лоб-
бистам подобных инициатив хоте-
лось бы напомнить, что «права на 
ребенка» не существует, а вот у него 

право на семью есть. Так же как есть и право 
знать своих родителей. Исходить законопро-
ект должен из интересов ребенка. В данном 
же случае предлагаемые инициативы угро-
жают интересам ребенка.

 � Льготная ипотека 
очень востребована 
у россиян.

- Льготная ипо-
тека - это в первую 
очередь помощь 
в   приобретении 
жилья нашим граж-
данам. И уже во вто-
рую - один из меха-
низмов косвенной 
поддержки строительного 

комплекса. Сегодня програм-
мы льготного кредитования 

ни при каких обстоя-
тельствах отменять 
нельзя. Это хорошо 
работающий и вы-
сокоэффективный 
механизм, которым 
пользуются моло-
дые семьи, моло-
дые специалисты, 
военные. За второй 

квартал прирост спроса на се-

мейную ипотеку и на ипотеку 
с господдержкой составил 42 
процента, на дальневосточ-
ную ипотеку - 47, IT-ипотеку - 
79. Всего выдано только за 
три последних месяца почти 
190 тысяч льготных ипотеч-
ных кредитов, - пояснил за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Сергей Пахомов.

ИНДУЛЬГЕНЦИЯ НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ
190 ТЫСЯЧ КРЕДИТОВ ЗА ТРИ МЕСЯЦА С НОВОСЕЛЬЕМ!

ОТ МАРИОНЕТОК 
ИЗБАВЛЯЮТСЯ

ПРАВО НА РЕБЕНКА - МИФ ПРОБЛЕМА

Вячеслав ВОЛОДИН - о горе-президентах:
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■■ Гиперзвуковая■ракета■опять■до-
стала■самый■дорогой■зенитный■ком-
плекс■в мире.■То■ли■еще■будет,■если■
Киев■осмелится■атаковать■Москву■
на■свой■День■независимости.

НАРКОМАН ПРИЗНАЛСЯ  
В ЗАДЫМЛЕНИИ
Киевский режим опять пакостит, 

посылая дроны на Москву. Из-за это-
го закрыли воздушное пространство 
в аэропорту Внуково.

- Была осуществлена попытка про-
лета на город одного беспилотника. 
В результате работы ПВО его ликвиди-
ровали. При падении обломков в райо-
не Карамышевской набережной никто 
не пострадал. Серьезных разрушений 
нет. Экстренные службы работают на 
месте, - лаконично информировал мэр.

Пытались напасть и на Крымский 
мост. По нему ударили ракетами С-200. 
Их дальность примерно двести кило-
метров, и они очень опасны. Каждая 
несет огромное количество шариков, 
которые взрываются и поражают цель. 
К счастью, российские ПВО с ними 
справились. Зеленский от досады или 
по наркотическому куражу публично 
признался, что это их дело.

- Мы отвечаем на агрессию, крас-
норечивое задымление у Крымского 
моста о многом говорит, - заявил он.

Пригрозил президент-наркоман 
«сюрпризами» и на День независи-
мости. 

- Большую битву Зеленский запла-
нировал на 24 августа, - делает вывод 
политолог■Сергей■Марков. - Он хо-
чет запустить армаду БПЛА на Москву 
и так отметить День независимости 
Украины от России.

Официальный■представитель■Ге-
нерального■секретаря■ООН■Фархан■

Хак уже отреагировал на кокаиновый 
клекот Зеленского.

- Мы против всех атак на граждан-
скую инфраструктуру, - сказал он.

Укрорейх, конечно, не прислуша-
ется к этим словам. Поумерить пыл 
военных преступников можно толь-
ко эффективными разрушительными 
ударами. Это сейчас Россия и делает.

«КИНЖАЛЬНАЯ» АТАКА
Мощные взрывы прозвучали в глу-

боком украинском тылу - в аэропорту 
Жуляны, что под Киевом. Судя по зве-
нящему молчанию жовто-блакитных 
СМИ, попали «куда надо». Целью 
гиперзвуковой ракеты «Кинжал» на 
этот раз стал американский зенит-
ный ракетный комплекс «Патриот». 
Под раздачу попал зенитно-ракетный 
комплекс, который Украине передала 
Германия. Их считают самыми дороги-
ми в мире. Дивизион из четырех бата-
рей стоит свыше миллиарда долларов. 
Цена только одной зенитной ракеты 

около четырех миллионов. А еще ра-
дары, командные машины.

Цель отследили с помощью россий-
ского спутника «Кондор», помогла так-
же радиотехническая и агентурная 
разведка.

Напомним, что несколько месяцев 
назад один из комплексов уже порази-
ли, что вынужденно признали даже 
в США. А по данным турецкой развед-
ки, на Украине уничтожены уже три 
батареи «Патриот». И неудивительно, 
ведь скорость «Кинжала» в двенадцать 
раз превышает скорость звука.

Другие удары нанесли по аэро-
дромам на западе Украины в Ивано-
Франковской и Винницкой областях, 
а также в Староконстантинове Хмель-
ницкой области. Здесь базируются 
немногие оставшиеся у Незалежной 
бомбардировщики Су-24, которые 
приспособили под британские ракеты 
большой дальности. И значительные 
арсеналы боеприпасов, поступающие 
из Польши. То ли еще будет.

■■ Дрон-камикадзе■ поставил■
точку■в■бою■около■Антоновско-
го■моста.

12 августа украинские ресурсы 
вдруг дружно прекратили рапорто-
вать о ходе «блестящей десантной 
операции через Днепр» в районе 
многострадального антоновского 
моста на Херсонщине. а вот что бы-
ло накануне.

группа спецназа Вс рФ работа-
ла в районе дач на левом берегу, 
методично зачищая их от Всу. по 
ним начал долбить танк противника 
с более высокого правого берега. 
Двух спецназовцев ранило, группа 
укрылась от обстрела.

Вскоре над ними появились  
беспилотники, которые корректи-
ровали огонь. едва наши пыта-
лись выбраться из укрытия, по ним  
начинали работать миноме-
ты. Да еще украинские бпла-
гранатометчики периодически 
сбрасывали на головы бойцов смер-
тоносный груз.

только вот дроны есть и у россии. 
запущенные в сторону расположе-
ния врага, они выявили его позиции. 
один из беспилотников-камикадзе 
тут же атаковал и уничтожил ми-
нометный расчет противника под 
мостом. Видеозапись его последне-
го полета выложили в сеть. после 
этого вражеские минометы замол-
чали. наши ребята благополучно 
добрались до своих.

Для справки: беспилотник «упырь» 
относится к категории FPV-дронов, 
управляемых при помощи очков. 
некоторые его части печатают на 
3D-принтерах.

■■ Западные■СМИ■пишут■о■
разочаровании■в■контрна-
ступе,■а■на■Украине■винят■
во■всем■НАТО.

НЕТ ХОРОШИХ 
ИЗВЕСТИй
- спустя два месяца после 

начала контрнаступления и не-
значительного прогресса об-
раз единства и бесконечного 
упорства начал рассыпаться, - 
пишет The Washington Post. - 
Число погибших - несметные 
тысячи. и оно растет с каждым 
днем. миллионы людей вынуж-
дены покинуть свои дома. они 
не видят шансов на возвраще-
ние. 

издание пишет, что «укра-
инцы нуждаются в хороших 
новостях, но их просто не по-
лучают». зато плохих - хоть от-
бавляй. Журналисты рассказы-
вают про украинского солдата 
с позывным «сьюзи».

- он утверждает, что тела во-
енных иногда настолько раз-
летаются на части, что прихо-
дится использовать по два-три 
мешка, - делятся жуткими под-
робностями репортеры. - бы-
вают случаи, когда от челове-
ка остается всего пятнадцать 
процентов. Это тяжелая цена 

за свободу, говорит «сьюзи». 
но в киеве бары и рестораны 
столицы переполнены, город 
гудит от трафика.

ОТМОчИЛИ НА чИЛЕ
Действительно, какая-то фан-

тасмагория. глава украинского 
фонда «Вернись живым» тарас 
Чмут заявил о неизбежности 
дополнительной мобилиза-
ции сотен тысяч человек, ведь 
бойцам нужна ротация и отдых. 
«пушечное мясо» отлавливают 
в магазинах, на пляжах, в по-
ликлиниках и аптеках. а меж 
тем есть каста неприкасаемых: 
видео молодежной тусовки с 
коктейлями у бассейна в кие-
ве взорвало интернет. только 
в одном аккаунте оно набрало 
десять миллионов просмотров, 
а его уже растащили по другим 
соцсетям.

- Верните наши деньги! - пи-
шут возмущенные западные 
пользователи. их можно по-
нять. Экономисты подсчита-
ли, что каждая американская 
семья, в среднем, уже запла-
тила за украину по девятьсот 
долларов. и ради чего?!

Цинизм власти запредель-

ный. например, известно, что 
сыновей секретаря совета 
национальной безопасности 
и обороны алексея Данилова, 
одного из самых ярых русофо-
бов, вывезли за границу, что-
бы не попали на фронт. а его 
внучка на дедушкины деньги 
распевает про красивую жизнь 
с огромных экранов главного 

торгового центра киева «гул-
ливер».

«ДЕШЕВЫЕ 
СОЛДАТЫ»
на фоне провалов Всу укра-

инское издание униан воз-
ложило всю ответственность 
на нато.

«Это именно провал  - по-

сле чего наши штабы стали 
действовать по-своему, игно-
рируя западных советников-
теоретиков, которые мало 
понимают, что тут происхо-
дит», - пишут украинские сми. 
и в этом есть определенная 
логика. Дело в том, что в на-
ступательной доктрине нато 
огромную роль играет авиа-
ция. но в реальности в  воз-
духе доминируют российские 
ВВс. несмотря на это, совет-
ники решительно подталки-
вали украину к контрнаступу, 
буквально заваливая телами 
несчастных мобилизантов рос-
сийские опорники. но к долго-
жданному продвижению это не 
приближает. логику действий 
альянса озвучил президент 
польши.

- Все очень просто, - заявил 
анджей Дуда. - сейчас россий-
ский империализм можно оста-
новить дешево, потому что аме-
риканские солдаты не гибнут. 
В противном случае придется 
заплатить очень высокую цену.

на это отреагировал извест-
ный украинский блогер анато-
лий Шарий.

- скотина! а украинские сол-
даты умирают - это дешево.

суть, как говорится, уловил.

«погибШиХ несметнЫе тЫсяЧи» РЕАКЦИЯ

ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ

«упЫрЬ» разобрался  
с минометами
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«ПАТРИОТ» РАЗИНУЛ РОТ

Пока укрорейх пытается запугать мирных 
жителей атакой беспилотников, российские войска 
развивают успешное наступление под Купянском. 

Отдых «золотой молодежи» в Киеве 
шокировал западного обывателя.
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Борис ОРЕХОВ 

■■ С■начала■спецоперации■
союзный■парламентарий,■
экс-чемпион■мира■по■бок-
су■среди■профессионалов■
Николай■Валуев■уже■не■раз■
побывал■непосредственно■
в■зоне■сражений.

ОТ БРОНЕЖИЛЕТОВ 
ДО ТУШЕНКИ
И всякий раз приезжает не 

с пустыми руками. Недавно 
по ТВ как раз показали сюжет, 
где бойцы разгружают огром-
ную фуру, с которой он только 
что к ним добрался. Дело про-
исходит почти на передовой. 
То и дело ухают пушки и раз-
рываются снаряды.

- Такая помощь стала уже 
регулярной? На какие сред-
ства приобретаете амуни-
цию? Сами закупаете?

- И сам тоже, хотя я не та-
кой богатый человек, как 
представляют окружающие, 
и основную лепту вносят мои 
друзья. Они не хотят деньги 
просто в интернет куда-то 
бросать. Нужен четкий заказ 
для ребят, которые защища-
ют Россию. И знают, что я на 
сто процентов все довезу до 
адресатов.

- А что конкретно?
- И бронежилеты. И дро-

ны. Другую необходимую 
амуницию. Оружие. В боях 
очень быстро все расходует-
ся. И постоянно нужно попол-
нять запасы. Тушенка, даже 
простая вода - все требуется. 
В первый приезд в Луганскую 
область прошлой весной по-
знакомился с ополченцами. 
Сейчас они уже, согласно за-
конодательству, воины рос-
сийской армии. Настоящие 
боевые ребята. Многие в око-
пах с 2014 года. Спросил, чем 
помочь. Составили список це-
лый. С друзьями скинулись. 
Купили все. Я отвез сразу в 
два подразделения на пере-
довой. Потом попросили ма-
шины, чтобы раненых вывоз-
ить, - такие, чтобы покрепче, 
но лучше наши, их проще 
ремонтировать. Купили им 
два пикапа «УАЗ-Патриот». 
Сейчас медицинская машина 
необходима - уже приобре-
ли, и еще пару пикапов ино-
странного производства. Вот 
поеду - отвезу. Но когда, не 
скажу.

РЕБяТ УЧИЛИ ПО 
ЦИТАТАМ ГИТЛЕРА
- Не скажете - и правильно, 

чтобы враг не знал. Тем бо-
лее что в Лисичанске уже по-
падали под обстрел HIMARS 
и чуть не погибли.

- На самом деле все бы-
ло не совсем так, это пресса 
уже накрутила драматизма. 
Приехали туда уже после при-
лета. Картина была страш-
ная - одному человеку ноги 
оторвало. Ракета, правда, не 
разорвалась. Иначе все раз-
несло бы в куски.

- Что говорят местные?
- Они очень хотят мира. 

Обычные люди, не вовлечен-
ные в политику, хотят спо-
койствия, чтобы их никто не 
трогал, чтобы была работа. 
Основная часть живет по это-
му принципу. Идейные идут 
на фронт с оружием в руках. 
Те, кто не может по каким-то 
причинам, например, из-за 
возраста или здоровья, помо-
гают в гражданской жизни. 
Тоже хотят одного - мирного 
неба над головой.

- И понимают, что дать 
им его способна только Рос-
сия.

- Разумеется. Даже на осво-
божденных территориях, где 
многие годы хозяйничали на-
цисты, я не встречал среди 
простых людей ни одного по-
клонника человеконенавист-
нической идеологии, которую 
исповедуют власти в Киеве. 
Вознесли на флаг Бандеру, 
Шухевича, да и Гитлера. Разве 
что по улицам его портрет не 

носят, чтобы Европа не ворча-
ла. Хотя цитаты из речей Гит-
лера и методичек Геббельса 
печатают даже в школьных 
учебниках. Пособия специ-
альные издают для детей.

- Вы их видели?
- Еще бы. Конкретно лице-

зрел в школах освобожденных 
городов и поселков. Подобные 

книжки надо обязательно со-
хранять, развозить по музеям, 
чтобы люди видели и понима-
ли, к какой трагедии приво-
дит ставка на людоедские тео-
рии. Ведь многие солдаты ВСУ 
в 2014 году были малышней, 
школьниками. И за прошед-
шее время им зверскую идео-
логию хорошо втемяшили.

Николай ВАЛУЕВ - об СВО глазами очевидца:

■■ События■на■Украине■уже■вто-
рой■год -■тема■номер■один.

мнения звучат разные в зависимо-
сти от ситуации на фронте. правда, 
от разных «диванных экспертов» то 
и дело слышится, что спецоперация 
явно затянулась. Для таких «умников» 
у николая Валуева есть один, но самый 
верный совет.

ТЕЛЕФОН ВКЛЮЧИЛ - 
ПРИЛЕТЕЛО
- им надо поехать туда, в окопы, 

со своими поучениями. мозги сразу 
прочистятся. они судят, наверное, по 
советским фильмам, где цепь стала, 
«ура» - и побежала в атаку со штыками 
наперевес. сейчас такое невозможно 
просто по определению. стиль, мето-
ды войны изменились очень сильно. 
идет серьезная обработка местности 
из различного вида артиллерии. про 
беспилотники вообще не говорю. от 
них огромное количество людей гиб-
нет или получает ранения. телефон 
включил на передовой - прилетело. не 
соблюдаешь маскировку, а сейчас она 
нужна даже ночью, потому есть тепло-
визоры, - тоже жди прилета.

- Боевая техника неумолимо при-
бавляет?

- В том-то и дело. не зря говорят, что 
война двигает технический прогресс. 
поэтому конфликт не может быть бы-
стрым, как думают диванные всезнай-
ки. к тому же у него есть очень суще-
ственная особенность - он идет внутри 
народа. осуществился сладкий для 

кураторов киевского режима сценарий, 
который многие на западе описывали 
еще в прошлом и позапрошлом веке. 
Что отрыв украины от россии приведет 
к кровавому конфликту. одну часть 
славянского населения накачивают со-
ответствующей идеологией и стравли-
вают с другой. и это получилось. ото-
рвали не окончательно - на время. но 
мы всегда кроваво платим за ошибки. 

ТЕОРЕТИЧЕСКАя ЧУШЬ
- Один из маститых военных исто-

риков произнес недавно такую фра-
зу: «Русские начинают воевать по-
настоящему только тогда, когда 
начинают ненавидеть». Как оцени-
ваете высказывание? Насколько оно 
применимо к СВО?

- Это чушь. Война выпускает людей 
уже с определенно измененным со-
знанием. есть даже такое понятие - 
«человек войны». каким бы он ни был 
потом, на гражданке, - может, и мухи не 
обидит. Это огромный психологический 
удар, потому что люди убивают себе 
подобных, а это очень большое испы-
тание для психики. сложно судить до 
конца, я не убивал людей, но кажется, 
что, когда в бою переступаешь какой-
то порог, потом это происходит уже 
обыденно.

- Из чувства самосохранения?
- скорее всего, именно так. на пере-

довой есть место всему. и ненависти 
в том числе. но любой профессионал 
скажет, что даже в бою надо стремить-

ся не терять головы. если поддаться 
эмоциям, вероятность, что погибнешь, 
крайне велика. Этому учат даже в спор-
тивных единоборствах: вспыхнешь, по-
теряешь бдительность - тут же пропу-
стишь ответную атаку соперника. а там 
получишь пулю.

- С одной только ненавистью много 
не навоюешь, скорее наоборот.

- акцент на ненависть делают там, 
где по замыслу идеологов ее непре-
менно должны культивировать. посмо-
трите голливуд - есть вещи, которые 
кочуют из блокбастера в блокбастер. 
Во главу угла поставили одного челове-
ка, вокруг которого крутится мир, а он 
действует только ради себя. он венец 
творения, все остальное уже вторично. 
типичное для англосаксов эгоистичное 
отношение к миру. а у нас - соборное.

НАЦИЗМ - ДЕТИЩЕ 
ЕВРОПЫ
- Разве у нас нет эгоистов?
- полно. англосаксонскую идеоло-

гию культивировали многие годы по-
сле развала ссср: моя хата с краю, 
все себе, любимому. сейчас, к сча-
стью, мы сменили вектор и вернулись 
к корневым духовным истокам. запад 
продолжает дуть в свою идейную дуду. 
я сказал о голливуде - везде нена-
висть, месть и эго. и маячат фразы: 
свобода, демократия, те самые вещи, 
которые американские и многие за-
падные политики повторяют с пюпитра, 
совершенно этому не соответствуя. 

абсолютный индивидуализм, культи-
вируемый на западе, когда и мысли, 
и действия человек подчиняет только 
собственным интересам, - хорошо для 
идеологии, которая формирует в том 
числе и нацизм. остается только натра-
вить на кого-то. поэтому в свое время 
именно европа породила нацизм. об-
работке подвергают молодежь, кото-
рая вырастет и пойдет со штыком на 
неугодных, на которых укажут хозяева. 
еще лучше, когда один народ внутри 
себя идейно разобщен. Эксперимент 
с украиной - видим, к чему привел.

ЗАЧЕМ ПРЕВРАЩАТЬСя  
В ПАПУАСОВ
- После завершения СВО возможна 

ли нормализация отношений с За-
падом? Или мы разошлись уже на-
всегда?

- а мы никогда не сходились. на куль-
турном уровне друг друга понимаем. 
на бытовом, тем более идеологиче-
ском, - никогда. Да и как можно гово-
рить о единстве с теми, кто регулярно 
ходит на нас войной. пока российская 
армия и флот сильны, пока идеоло-
гически будем всегда готовы к тому, 
что враг не дремлет, нас будут ува-
жать. считаться и даже дружить, но 
это будет прообраз дружбы. как толь-
ко расслабляемся, превращаемся из 
потенциальных в реальных папуасов, 
с которыми не церемонятся. поэтому 
не надо выстраивать никаких иллюзий 
в отношении запада.

ДиВаннЫХ Всезнаек - В окопЫ ЧИСТКА МОЗГОВ
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НЕНАВИСТЬ В БОЮ - НЕ ПОМОЩНИК. 
СРАЗУ ПУЛЮ ПОЙМАЕШЬ

К солдатам на передовую парламентарий всегда приезжает  
не с пустыми руками.
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■■ Говорить■с■ним■не■имеет■ника-
кого■смысла.

еще в те времена, когда николай 
Валуев успешно боксировал на ринге, 
завоевывая чемпионские пояса, весь 
мир ждал его поединка с Виталием 
кличко. Эта встреча двух супертяже-
ловесов могла бы стать эпохальным 
боем и собрать у экранов миллиардную 
аудиторию. однако поединок так и не 
состоялся.

- причина предельно простая - не 
договорились по деньгам. условия вы-
двигал он, как чемпион.

- Неужели он такой жадный?
- именно.

- Если бы сейчас с ним встрети-
лись, что ему сказали бы? Или сразу 
бы вмазали?

- мы - взрослые люди. я даже не 
знаю, о чем мог бы с Виталием гово-
рить. переубеждать его - бессмыслен-
но. о чем тогда? о мировом боксе? 
В теории можно было бы. сомневаюсь, 
что он завел бы разговор о том, что 
сейчас происходит на украине. и я 
сам не стал бы с этого начинать. по-
чему? понимал бы, что вижу перед 
собой человека уже убежденного. 
Что он, после разговора со мной сра-
зу переобуется? он что, ребенок? не  
нужно нам встречаться. и говорить 
не о чем.

■■ Новые■законы■охладят■пыл■тех,■кто■
поливает■грязью■страну.

когда россия начала освободительную 
миссию в Донбассе, многие, в том числе 
очень известные люди, уехали за границу.

говоря проще - сбежали. то и дело вспы-
хивает дискуссия - что с ними делать? осо-
бенно горячие головы предлагают вообще не 
пускать беглецов обратно. николай Валуев 
не столь категоричен:

- смотря кого не пускать. тут очень инди-
видуальный подход. есть люди, которые мо-
гут принести только вред, что они и делают: 
уехав, уже оттуда говорят гадости.

- Таким от ворот поворот?
- я бы их не пускал. по-христиански, в тео-

рии можно простить, но, как показывает 
практика, самое страшное - предательство. 
его мы не прощаем. а насчет остальных 
надо просто подождать. они вернутся, по-
смотрят, что ничего сверхстрашного не 
произошло, чего они так боялись, убегая. 
и можно жить комфортно дома. за границей 
они никому особо не нужны, в чем многие 
успели убедиться на собственном примере.

- Хорошо, а спортсмены? Больше двух-
сот наших атлетов уже сменили спортив-

ное гражданство, чтобы иметь возмож-
ность выступать. Надо ли их осуждать?

- осуждать надо тех из них, кто, уехав, 
облекает это еще и в политические формы. 
начинают рассказывать прессе, как плохо 
им было в россии. странно слышать. у нас 
уже совершенно другая страна - никто здесь 
никого идеологически не давит. за свободу 
политического изъявления, мысли за гра-
ницей просто сажают. у нас - нет. надо уж 
окончательно достать власть, чтобы против 
тебя завели дело и начали преследование. 
поэтому осуждать надо тех спортсменов, 
кто своими поступками этого заслуживает. 

- А как насчет тех, кто сменил граждан-
ство только ради того, чтобы выступать?

- с ними нужно работать очень аккурат-
но, не отталкивая. и поступать прагматич-
но. государство потратило большие усилия 
и средства, чтобы атлет вырос в настоящую 
звезду. и сейчас готовят законопроект, что-
бы желающий выступать за другую страну 
возместил затраченное на его подготовку. 
а тех, кто, сменив гражданство, делает анти-
российские заявления, объявлять персонами 
нон-грата, закрыв им дорогу на родину. Для 
них это будет серьезным ударом. и - предо-
стережением остальным.

■■ Ее■заявление■было■отча-
сти■предсказуемым.

она вещала из солнечного те-
нерифе, где сейчас живет. заяви-
ла, что «номинальный майор», 
хотя спортсменкой выступала за 
Цска, а погоны ей вручил сам 
сергей Шойгу. и вообще назвала 
себя «человеком мира», отодви-
нувшись от россии.

- слово «номинальный» звучит 
издевательски. если она до сих 
пор военнослужащая, заявление 
может и под статью попадать. ес-
ли же она не на службе, то это 
отказ от прошлого и ложь. Чело-
век, надевший погоны, не имеет 
ничего номинального. может, она 
постаралась никого не обидеть, 
но получилось еще хуже. она на-
несла урон спортсменам. теперь 
кому-то за границей может по-
казаться, что такие настроения 
у российских атлетов в целом. 
на западе могут этим восполь-
зоваться. Это большой идеоло-
гический и репутационный удар. 
она лавирует. но  нельзя уси-

деть на двух стульях. посмотри-
те на решение мок. там момен-
тально ухватились за объяснение 
исинбаевой. и отменили рассле-
дование в отношении нее. она 
и дальше сможет работать в ко-
миссии спортсменов комитета. но 
после ее слов не можем рассчи-
тывать, что она будет защищать 
интересы россии. как спортив-
ный политик, она обязана следить 
за тем, что говорит. когда ее на-
правили в мок, я сказал: все, 
она будет или читать по бумажке, 
или мы получим конфуз. не стоит 
надеяться, что она вдруг встанет 
посреди какого-то заседания и 
скажет громко: «Вы не правы, 
блокируете рФ по политическому 
принципу». не будем в розовых 
очках ходить. просто перевора-
чиваем эту страницу. а спортсме-
нов хочу призвать: будьте добры, 
понимайте последствия того, о 
чем говорите. или просто хотя бы 
молчите. идеологическое оружие 
направлено против нашей стра-
ны, и не надо давать лишний по-
вод противникам.

■■ Вопрос■участия■в■Играх■
уже■второй■год■не■на■шутку■
волнует■миллионы■болель-
щиков.

МОК ПРИДУМАЛ,  
ОН И КРАйНИй
- Так есть ли шанс добрать-

ся до Парижа?
- именно как команде - нет. 

сделают точечное послабле-
ние для немыслимо малень-
кого количества спортсменов 
в каком-нибудь виде спорта. 
В теннисе, например. коман-
дой мы не пройдем иезуитские 
требования по допуску. пото-
му что абсолютное большин-
ство наших сборников связано 
с Цска, «Динамо» и другими 
силовыми ведомствами. на 
прошлой олимпиаде тако-
вых, которые принесли меда-
ли, было больше восьмидеся-
ти процентов. нам поставили 
условия, выполнить которые 

практически невозможно.
- Что же делать?
- просто юридически должны 

так все оформить, чтобы это 
не выглядело бойкотом с на-
шей стороны. невыполнимые 
условия поставил мок, значит, 
он виноват в нашем неучастии. 
а не россия отказалась на них 
ехать. Это очень важно.

МЕДАЛИ УПАДУТ  
В ЦЕНЕ
- Чего же тогда будут сто-

ить награды без россиян 
и белорусов, которые задают 
тон во многих олимпийских 
дисциплинах?

- Это будут «недомедали». 
потому что олимпиада без 
российских и белорусских 
спортсменов - уже не то. и каж-
дый атлет, кто получит там на-
граду, про себя прекрасно бу-
дет это понимать. как можешь 
считать себя сильнейшим на 

планете, если сильнейшие 
в состязаниях не участвова-
ли? спортсмены это сознают.

- Многие говорят, что да-
же если допустят, все равно 
ехать на Олимпиаду в ней-
тральном статусе - без флага 

и гимна - не стоит. Как счи-
таете?

- оскорбительно, но ехать 
нужно, не отказываясь от сво-
их слов. если мы бойкотиру-
ем игры, не попадем и на не-
сколько следующих олимпиад. 

тема для нас будет закрыта 
на многие годы. необходимо 
это учитывать. В конце концов, 
на прошлых выступали в ней-
тральном статусе, но весь мир 
знал, что мы - русские. Даже 
без флага и гимна.

«преДателЬстВа не простим,  
осталЬнЫе сами опомнятся»

БЕГУНКИ страниЦу  
с исинбаеВоЙ наДо переВернутЬ

На двУх стУльях
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ОлИМПИЙсКИЙ КаПКаН

если Допустят, то кроШеЧнЫЙ мизер

ПО дРУГУЮ стОРОНУ ОКОПОв

клиЧко Все раВно не переобуется

На Олимпиаде в Токио наша команда тоже выступала  
в нейтральном статусе, но весь мир и так знал, что они россияне.

В Киеве, где значится  
мэром Виталий Кличко,  
такие зрелища не редкость.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Молодые■ люди■ хотят■
быть■ не■ только■ менедже-
рами,■но■и■рвутся■в■инже-
неры■и■информационные■
технологии.

ОБРАЗОВАНИЕ  
В МОДЕ
9 августа завершился основ-

ной этап приемной кампании 
в российских вузах: вывесили 
последние приказы о зачисле-
нии на бюджет. Впрочем, на 
бесплатные места еще будет 
добор (не везде квоту исполь-
зовали на все сто), продолжат 
в августе и подписывать до-
говоры с «платниками». Бюд-
жетных мест в 2023 году стало 
чуть больше - 590 тысяч про-
тив 588 в прошлом.

- Было много споров: сохра-
няется ли популярность выс-
шего образования или она па-
дает? Можно с уверенностью 
сказать, что его ценность не-
изменна, - подвел итоги зам-
министра■науки■и■высшего■
образования■России■Дми-
трий■Афанасьев.

Заявления в вузы в этом 
году, по его словам, подали 
свыше девятисот тысяч абиту-
риентов. Рост их числа связан 
с появлением новых россий-
ских регионов - там, кстати, 
работает больше тридцати 
высших учебных заведений. 
Тренд года  - рост популяр-
ности «Госуслуг». Через него 
подала документы половина 
поступающих.

- Сегодня лидируют направ-
ления, связанные с инфор-
мационными технологиями: 
информатика и вычислитель-

ная техника, прикладная ма-
тематика, информационная 
безопасность.

Традиционно популярно-
стью пользуются педагоги-
ческое и медицинское об-
разование. Есть спрос на 
гуманитарные направления, 
такие как юриспруденция, ме-
неджмент, хотя и меньше, чем 
пять-десять лет назад.

РАБОТА  
НА ОБОРОНКУ
Впрочем, на одних айтиш-

никах свет клином не сошел-
ся. Растет конкурс на маши-
ностроение, робототехнику, 
техносферную безопасность, 
электронику и наноэлектро-
нику - профессии, от которых 
зависит и наша оборонка.

Ректор■Университета■на-
уки■ и■ технологий■ МИСиС■
Алевтина■Черникова под-
тверждает популяр-
ность инженерных 
и технических 
специальностей. 
Конкурс ажио-
тажный, поч-
ти как раньше 
на актеров: не 
меньше двадцати 
человек на место.

- На первый план выш-
ли не просто ИТ-направления, 
а междисциплинарные, на-
пример бизнес-информатика: 
сочетание современных тех-
нологий и экономики. На них  
конкурс - до 140 заявлений 
на место.

По словам ректора■ Бал-

тийского■ федерального■
университета■имени■Канта■
Александра■Федорова, в вузе 
есть два лидера среди факуль-
тетов - менеджмент и бизнес-

информатика. Конкурс 
был 57 человек на 

место:
- Дальше идут 

политология, го-
стиничное дело, 
юриспруденция 

и информацион-
ная безо пасность.
На ситуацию 

в КубГАУ повлияло уча-
стие в программе «Приори-
тет-2030», по которой госу-
дарство поддерживает вузы, 
выпускающие нужных для 
страны специалистов. В дан-
ном случае  - для сельского 
хозяйства.

- В этом году потрясающий 

интерес к генетике и селек-
ции, животноводству и расте-
ниеводству. А раньше всегда 
был недобор. Появились но-
вые направления, связанные 
с комплексным развитием 
сельских территорий. Больше 
десяти тысяч абитуриентов 
подали на них заявления, - со-
общил ректор■КубГАУ■Алек-
сандр■Трубилин.

ДИПЛОМ  
С БЕЛОРУССКИМ 
АКЦЕНТОМ
В ПсковГУ очень популярны 

программы двойных дипло-
мов Союзного государства - по 
информатике и вычислитель-
ной технике, электро- и те-
плоэнергетике, конструиро-
ванию и машиностроению.

- Впервые такой большой 
конкурс на эти направления. 

Абитуриенты - люди праг-
матичные, понимают, какие 
специальности нужны, - кон-
статирует ректор■ Наталья■
Ильина.

В 2022 году вуз вместе с Бе-
лорусским национальным 
техническим университетом 
защитил концепцию Передо-
вой инженерной школы ги-
бридных технологий в стан-
костроении.

Еще один тренд по-
псковски - подготовка новых 
кадров для региональных му-
ниципалитетов. Там требует-
ся свежая «кровь» для реформ. 
По-новому готовят и педаго-
гов: отслеживают, по каким 
предметам в местных школах 
недостаток учителей, по этим 
специальностям и увеличива-
ют набор в вуз. Лишних пре-
подов не штампуют.

■■ Зарубежных■студентов■становится■
больше.

Дмитрий афанасьев пояснил, что за по-
следние пять лет вырос размер ежегодной 
квоты по линии правительства для бесплат-
ного обучения иностранных студентов. сей-
час она составляет тридцать тысяч мест. из 
них 1,3 тысячи положено белорусам.

- спада нет. большим спросом пользуют-
ся медицина, инженерные специальности 
и гуманитарные направления.

на данный момент зарегистрировали 
больше 58 тысяч заявок от иностранных 
абитуриентов, в прошлом было 48 тысяч. 
В лидерах - поступающие из ближнего за-
рубежья: казахстана, таджикистана, узбе-
кистана, туркмении, киргизии. наблюдается 
большой рост студентов из китая, Вьетнама, 
монголии и индии.

■■ Для■участников■спецоперации■и■членов■
их■семей■есть■отдельная■квота.

она составляет не меньше десяти процентов от 
общего объема бюджетных мест. по ней в этом 
году зачислили около семи тысяч человек.

- российские вузы гибко адаптируют обра-
зовательные программы под новые запросы, 
предоставляют ребятам общежития и меры под-
держки, - сообщил Дмитрий афанасьев. - универ-
ситеты рассматривают каждый запрос отдельно 
и при необходимости предоставляют места аби-
туриентам, не прошедшим по квоте.

так, например, оплату за обучение некоторых 
студентов взяли на себя сибирский федеральный 
и южно-уральский университеты.

- ни один человек, который готов учиться и хо-
чет получить образование, не остается без внима-
ния. уже зачислили 49 человек, трое из них - без 
вступительных экзаменов, 46 - с вступительны-
ми, - рассказала наталья ильина.

■■ Ведущие■университеты■берут■
под■ крыло■ кузницы■ кадров■ из■
освобожденных■регионов.

Вузам луганской и Донецкой на-
родных республик, Херсонской и за-
порожской областей выделили свыше 
37 тысяч бюджетных мест. Это было 
пожелание самих регионов. у каж-
дого учебного заведения есть вузы-
кураторы - ведущие российские уни-
верситеты.

- интерес в высшему образованию 
там большой, идет ремонт в учебных 
корпусах, общежитиях. запустили 
проект по оснащению лабораторным 
оборудованием. на это выделили 1,4 
миллиарда рублей, идет активная за-
купка, - рассказал Дмитрий афанасьев.

к примеру, в мисис подали заявле-
ния 96 человек из новых субъектов, 41 
абитуриент хочет учиться в филиале 

в старом осколе. у них в приорите-
те - металлургия, горное дело. и чаще 
всего это семейная традиция, продол-
жение династий.

- Дети из новых регионов быстро вли-
ваются в студенческое сообщество, 
у них появляются идеи. поэтому сде-
лаем так, чтобы они воплотились в ре-
альные проекты, - рассказала алевтина 
Черникова.

самгму в июне подписал соглаше-
ние о сотрудничестве с Донецким ме-
дицинским университетом, а уже июле 
студентка из Днр прошла стажировку 
в вузе по специальности «лечебное 
дело».

- наметили четкий план по практикам 
и стажировкам преподавателей, актив-
но сотрудничаем, - сообщил ректор■
Самарского■государственного■ме-
дицинского■университета■Александр■
Колсанов.

я ХоЧу от тебя иДей СОТРУДНИЧЕСТВО

На замЕТкУ
В■этом■году■запустят■пилотный■проект■реформы■высше-

го■образования■в■шести■вузах:■это■Балтийский■федераль-
ный■университет■имени■Канта,■Московский■авиационный■
институт,■Национальный■исследовательский■технологи-
ческий■университет■МИСиС,■Московский■педагогический■
государственный■университет,■Санкт-Петербургский■гор-
ный■университет,■Томский■государственный■университет.■
Рассчитан■эксперимент■на■три■года.■В■новой■системе■уста-
навливают■несколько■уровней■обучения.■Непосредственно■
высшее■образование -■базовое■и■специализированное,■
а также■профессиональное -■аспирантура.■Под■специали-
зированной■подготовкой■понимают■магистратуру,■орди-
натуру■и■ассистентуру-стажировку.

сВобоДнЫе места ЛЬГОТЫ не Вуз,  
а соВетский союз

Самые популярные направления

Информатика■и■вычислительная■техника

Педагогические■науки Экономика■и управление

Клиническая■медицина Машиностроение
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АЙТИ ДАЙТЕ ПРОЙТИ

ЦИФРа
4 миллиона 

студентов в России. 
из них 354 тысячи - 

иностРанцы.

каДРЫ

Заветный момент: ты зачислена. Лучше 
прийти и убедиться в этом лично.
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Андрей ЮРЬЕВ

 � В белорусских вузах уве-
личили количество бюджет-
ных мест, протестировали 
ЦЭ и ввели новые дисци-
плины.

СПРОС 
НА КОЛЛЕДЖИ
Пока молодые специалисты 

начинают воплощать в жизнь 
свои мечты и амбициозные 
планы, первокурсники робко 
заглядывают в учебные ауди-
тории. 

В этом году вузы приняли 
больше пятидесяти тысяч «но-
вичков».

- 28,4 тысячи - на бюджет-
ные места. Их стало на шесть-
сот больше. Страна заинтере-
сована в том, чтобы готовить 
специалистов. У нас социаль-
но ориентированное государ-
ство, - пояснил Андрей Ива-
нец, министр образования 
Беларуси.

А вот набор на платную фор-
му сократили на 1,5 тысячи 
человек. В этом году составил 
23,5 тысячи человек.

- Но при этом на тысячу мест 
увеличили прием в колледжи 
на бесплатное обучение.

Система образования чутко 
реагирует на запросы эконо-
мики. Сегодня на рынке труда 
недостает водителей, швей, 
строителей и других специ-
алистов с золотыми руками. 
Поэтому в этом году боль-
ше чем на тысячу увеличи-
ли цифры приема на бюджет 
в учреждения среднего специ-
ального образования:

- Ожидаем, что свыше 43 ты-
сяч девятиклассников придут 
в наши колледжи. С каждым 
годом увеличиваем долю вы-

пускников девятых классов, 
которые выбирают траекто-
рию школа - колледж - пред-
приятие либо поступают на 
заочное. Это говорит о том, 
что профобразование стало 
престижным.

В ТЕСТОВОМ 
РЕЖИМЕ
Вместо привычных четырех 

одиннадцатиклассники в этом 
году сдавали два централизо-
ванных экзамена (ЦЭ). Нов-
шество исключило двойную 
нагрузку и привело к обще-
му знаменателю выпускные 
и вступительные экзамены.

А еще такой подход придал 
осознанности в выборе про-
фессии. Если раньше Вася 
Сидоров сдавал «все подряд», 

а потом, выбирая лучший ре-
зультат, наобум относил до-
кументы по принципу «куда 
возьмут», то сейчас с пред-
метами нужно определяться 
заранее.

Изменилась и формула по-
ступления. Зачисляли ребят 
по результатам двух ЦЭ (один 
по языку, второй - на выбор), 
одного ЦТ, плюс учитывали 
средний балл аттестата.

Увы, молодежи, погружен-
ной в виртуальный мир, все 
сложнее высказывать и гра-
мотно формулировать мыс-
ли, логично выстраивать ар-
гументы, оппонировать. Да 
и тестирование лишает аби-
туриента возможности рас-
крыть логику своих мыслей. 
Другое дело - личная беседа.

- Готовы рассмотреть, в пер-
вую очередь для социально-
гуманитарных дисциплин, 
устный экзамен в дополнение 
к централизованному, - сказал 
Андрей Иванец.

В эту приемную кампанию 
примерно каждый третий 
студент поступил без ЦТ. Та-
кие привилегии были у по-
бедителей не только респу-
бликанских, но и областных, 
университетских олимпиад, 
а также у юных Кулибиных - 
выпускников Национального 
детского технопарка.

С этого года правила по-
ступления для «целевиков» 
тоже изменились. Расшири-
лась география заказчиков, 
увеличилось количество бюд-
жетных мест в вузах.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Главное - желание выпускника учить-
ся, его способность прилагать усилия 
в заданном направлении. Наше соци-
ально ориентированное государство со-
провождает молодого человека от дет-
ского садика до первого рабочего места, 
которое гарантировано для обучающих-
ся за бюджетные средства. В европейских стра-
нах перед окончившими вуз встает огромная 
проблема по трудоустройству. Либеральная эко-
номика не может гарантировать молодым спе-
циалистам первое рабочее место, в итоге безра-
ботица среди выпускников доходит до пятидесяти 
процентов. В Европе нужны люди, которые мо-

гут приносить 
чистый доход 
нанимателю. И никого не волнует, где 
молодой специалист возьмет опыт.

Набор на бюджет формирует Мини-
стерство образования вместе с Мини-
стерством экономики на основе мо-
ниторинга потребностей рынка труда. 
В этом году, например, увеличили 
набор на медицинские и педагогиче-

ские специальности из-за потребности этих 
секторов экономики. Несмотря на недоработки 
в части разъяснения новшеств, а также попыт-
ки извне использовать ситуацию для деста-
билизации общества, вступительная кампания 
проходит спокойно, прозрачно, понятно и спра-
ведливо.

 � Выпускница из Лиды набрала на всех испытаниях 
максимальные четыреста баллов.

Полина Дычек окончила школу с золо-
той медалью. Средний бал аттестата - 
десять. Лидчанка показала высший пи-
лотаж, когда набрала максимум по всем 
предметам. Сдавала русский язык, химию 
и биологию. Все ЦЭ и ЦТ выполнила на за-
ветную «сотку». В чем секрет успеха?

- По ночам или утром перед экзаменом не 
занимаюсь. Но учеба всегда давалась легко. К поступлению 
целенаправленно стала готовиться с десятого класса. Помогли 
школьные занятия и работа с репетитором. На экзаменах важ-
но сосредоточиться. Была абсолютно спокойна. Когда узнала 
результат - прыгала от счастья. Первой позвонила маме. Она 
не удержалась и расплакалась.

Семья не скрывает гордости и шутит: мол, теперь Полина -«та 
самая дочка маминой подруги». Родители девушки - экономи-
сты, но она отнесла документы в Белорусский государственный 
медицинский университет.

- Было важно набрать столько баллов, чтобы я смогла ис-
полнить мечту - стать врачом. Работала на результат.

 � Специальностей 
стало больше.

БГУ не удивил. Здесь со-
хранилась прошлогодняя 

тенденция. Не гаснет интерес 
к «международному праву», 
«востоковедению», «приклад-
ной информатике». Среди но-
винок - «кибербезопасность» 
на факультете радиофизики 
и компьютерных технологий. 
Сейчас одним кликом мож-
но потерять все ценные дан-
ные на смартфоне, плюс IT-
аферисты придумывают все 
новые схемы для выманива-
ния денег. Вот ребят и научат 
распутывать клубки таких пре-
ступлений.

Самая востребованная спе-
циальность в БНТУ в этом го-
ду - «маркетинг». Конкурс - 
22 человека на место!

- Интерес к этому направле-
нию связан с востребованно-
стью профиля в нашей стране. 
Цифровизация и маркетинг - 
неотъемлемые составляю-
щие развития промышленных 
предприятий, - считает ректор 
БНТУ Сергей Харитончик.

Еще среди топовых направ-
лений - урбанистика и дизайн 
архитектурной среды, бизнес-
администрирование органи-
зации.

В Витебском госуниверси-
тете самый большой конкурс - 
двенадцать человек на место - 
на «стоматологию».

Увлеченные точными наука-
ми и современными техноло-
гиями абитуриенты делают 
ставку на программирование. 
БГУИР - главная «кузница ка-
дров» для IT-сферы. Конкурс 
в вузе - до трех человек на 
место. В топе «программная 
инженерия», «электронная 
экономика», «информатика 
и технологии программиро-
вания». Выпускники и их ро-
дители могли написать вирту-
альному помощнику в чат-бот 
приемной комиссии и получить 
оперативные ответы на волну-
ющие вопросы. Кстати, приез-
жим ребятам не нужно ломать 
голову над тем, где жить. Всех 
первокурсников без проблем 
заселят в общежитие.

ДОСЛОВНО

Научат 
распутывать 
клубки

ТЕНДЕНЦИИ

ЛУЧШАЯ ИЗ ЛУЧШИХ

«ДОЧКА МАМИНОЙ ПОДРУГИ»

Самые популярные направления
Стоматология Программная инженерия

Правоведение Психология

Графический дизайн и мультимедиадизайн
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В этом году самый высокий проходной балл - 
для тех, кто решил изучать международное 
право в БГУ:  из максимальных !

НЫНЧЕ РАДИОФИЗИКИ 
В ПОЧЕТЕ
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Борис ОРЕХОВ

 � Момент  - эпохальный. Спустя 
полвека Россия возвращается к ис-
следованию естественного спутни-
ка Земли.

11 августа 2023 года. Эта дата вой-
дет в историю. С космодрома «Вос-
точный», в строительстве которого 
участвовали белорусы, стартовала 
ракета-носитель «Союз» с межпла-
нетной станцией «Луна-25».

ГРОМ НАД ТАЙГОЙ
На часах - 2.10 по московскому вре-

мени. В столице глубокая ночь. Но 
в Амурской области, где расположен 
«Восточный», уже рассвело. Ракета-
носитель застыла на стартовом столе. 
Мгновения перед пуском самые на-
пряженные. «Пять. Четыре. Три. Два». 
Оператор четким голосом отсчиты-
вает в эфире последние секунды. На-
конец звучит команда «Пуск». Ракета, 
оставляя за собой огромный огненный 
хвост, уходит ввысь. Окрестную тайгу 
на десятки километров вокруг оглаша-
ет рев мощных двигателей. Историче-
ская миссия началась.

Путь космического аппарата займет 
десять дней. От нашей планеты до Лу-
ны примерно 385 тысяч километров. 
Аппарат совершит порядка сорока 
витков вокруг Луны, после чего сядет 
там, где еще никто и никогда этого не 
делал, - на Южном полюсе земного 
спутника, чуть севернее кратера Богу-
славского. По прикидкам, это должно 
произойти примерно 21 августа.

ЗАГРЕБУЩАЯ КЛЕШНЯ
Самый интересный вопрос, волную-

щий многих: что из себя представля-
ет станция «Луна-25», которую еще 
до старта специалисты называли не 
иначе как прорывом в области косми-
ческой техники. Так и есть. Подобных 
аппаратов еще никто не создавал. По 
сути, это уникальный супертехноло-
гичный конструктор - разработка ле-
гендарного НПО имени Лавочкина. 
Весит станция почти две тонны. В 
нижней, более массивной ее части - 
посадочные устройства, часть антенн 
системы связи. В верхней - вся науч-
ная начинка.

Включая восемь видеокамер. Дан-
ные двух из них специалисты исполь-
зуют для отработки системы высоко-
точной посадки для будущих миссий. 
Четыре панорамных объектива рас-
положены на каждой стороне стан-
ции - они будут в реальном времени 
передавать на Землю лунную картин-
ку, мало ли что там вдруг возникнет 

на горизонте. Плюс - стереокамеры, 
которые будут наблюдать за работой 
манипуляторного комплекса станции. 
Это механическая рука с ковшом, 
управляя которой с Земли, ученые 
смогут дистанционно перекапывать 
лунную поверхность и брать пробы 
грунта с разной глубины.

- Основные цели - поиск воды в раз-
ных формах. Водород там уже нашли 
наши исследователи. А вот его соеди-
нение с кислородом - вода, соглас-
но их выводам, должна находиться 
в кратерах. Также на станции есть 
приборы для исследования атмосферы 
Луны, - рассказывает глава Роскосмо-
са Юрий Борисов. - Научная работа 
станции на лунной поверхности, по 
нашим расчетам, продлится в течение 
одного года. Это первая фаза исследо-
ваний автоматическими аппаратами. 
Открываются перспективы строитель-
ства лунной базы - очень амбициозная 
серьезная задача, которая потребует 
освоения принципиально новых тех-
нологий. И мы к этому готовы.

ОТКОЛОВШИЙСЯ КУСОК
Есть у «Луны-25» и другая чисто при-

кладная задача - поиск редкоземельных 
металлов. А еще ученые наконец 
надеются получить ответ на 
вопрос о самом происхожде-
нии естественного спутника.

- Есть гипотеза, что пять 
миллиардов лет назад с 
нашей тогда еще одинокой 
планетой столкнулось другое 
небесное тело. В результате 
катастрофы из Земли вырва-

ло огромный фрагмент и выбросило 
в космос - он-то и стал Луной. Но в 
этой гипотезе много противоречий, 
так что она еще требует доказательств. 
Возможно, с помощью «Луны-25» их 
удастся найти,  - надеется доктор 
физико-математических наук Алек-
сей Ильиных.

СЛУЧИЛОСЬ НОВОЛУНИЕ

 � За стартом вместе со 
специалистами наблюда-
ла особая гостья.

Этой счастливицей стала 
Даша Арсеньева, восьми-
классница из Новгородской 
области. Двукратная победи-
тельница национальной техно-
логической олимпиады среди 
школьников.

Попасть на «Восточный» 
в исторический для всей стра-
ны день ей помог Владимир 
Путин. На заседании наблю-
дательного совета платформы 

«Россия - страна возможно-
стей» в июле Даша рассказала 
президенту о своем увлечении 
космосом. О том, как она уже 
ездила на «Байконур» и обща-
лась с космонавтами. Глава 
государства пообещал испол-
нить и еще одну мечту девоч-
ки - увидеть своими глазами 
запуск ракеты уже на «Вос-
точном».

- Область, которой ты увле-
каешься, безусловно, имеет 
огромное будущее для всего 

человечества и для нашей 
страны. У нас большие планы 
не только по ближнему космо-
су, но и по дальнему, - сказал 
ей Владимир Путин.

И вот мечта девочки осуще-
ствилась. На память об истори-
ческом запуске Юрий Борисов 
вручил ей макет космического 
корабля и медаль. Точно такую 
же получили все специалисты, 
кто был причастен к подготов-
ке и запуску ракеты с лунной 
станцией на борту. 

Также свидетелями гранди-
озного старта стали участники 
белорусского студенческого 
строительного отряда «Эври-
ка». Двадцать парней и три 
девушки из Полоцкого госу-
дарственного университета. 
В успешных запусках с «Вос-
точного» есть доля и их тру-
да. Молодым сябрам дове-
рили возведение комплекса 
 хранения компонентов ракет-
ного  топлива, метеорологиче-
ского блока. И, конечно, при-

гласили на эпический старт.
- Впечатления - потрясаю-

щие, - не скрывал восхище-
ния командир стройотряда 
Артем Шальский. - Не сомне-
ваюсь, что за этой станцией 
последуют запуски новых ап-
паратов, а там к Луне полетит 
уже и пилотируемый корабль 
с нашим, союзным экипажем, 
где вместе с россиянами не-
пременно будет белорусский 
космонавт. И это будет здо-
рово. Мы вместе на Земле. 
Вместе и в космосе.

 � Наша космонавтика наконец 
рванула в межпланетное про-
странство.

Запуском новой автоматической 
станции Россия не просто возобнов-
ляет программу лунных исследований, 
но в последующем может вернуть се-
бе когда-то утраченное лидерство.

Ведь первенство в исследованиях 
естественного спутника принадлежит 
именно нашей стране. Станция «Лу-
на-2» в сентябре 1959 года первой до-
стигла поверхности небесного тела, 
а «Луна-3» в октябре того же года впер-
вые позволила получить изображения 
обратной стороны планеты. А в февра-
ле 1966 года наша очередная станция 
впервые совершила мягкую посадку на 
ее поверхность. Оставалось сделать 
последний, самый решающий шаг - за-
пустить корабль с экипажем космонав-
тов. И все было практически на мази. 
Помимо собственно управляемого ор-
битального корабля, создали исполин-
скую по мощности ракету-носитель. 
Казалось, еще чуть-чуть, и на Луну 
мы также ступим первыми. Но полет 
так и не состоялся. Говорят, помешали 
два фактора. 

Во-первых, смерть Сергея Короле-
ва, который бы непременно осуще-
ствил этот грандиозный проект. Когда 
его не стало, начались непредвиден-
ные заминки. Во-вторых, в отчаянной 
гонке сверхдержав американцы нас 
все-таки опередили. В  июле 1969 года 
звездно-полосатый экипаж первым из 
землян высадился на соседней пла-
нете. Плестись за геополитическими 
конкурентами вторым номером совет-
ское руководство посчитало неприем-
лемым. И пилотируемую программу 
попросту свернули, ограничившись 
запуском луноходов и автоматических 
станций. Последнюю, или, как говорят 
космонавты, крайнюю из них - «Лу-
ну-24» - запускали аж в августе 1976 
года. С тех пор - тишина. Почти пол-
века наша космонавтика фактически 
топталась на месте - летали только 
вокруг Земли. И вот рванули в меж-
планетное пространство. Глава Ро-
скосмоса не просто так сказал, что 
это только первый шаг. Лунная база, 
которую, надеемся, нам удастся соз-
дать уже в недалеком будущем, станет 
отличной площадкой для стартов к дру-
гим, еще более далеким планетам. 
Хорошо и тут тоже стать первыми. Не 
забывая о легендарном гагаринском 
«Поехали!», открывшем человечеству 
дорогу к звездам.

ВОЗВРАЩАЕМ 

И ВНОВЬ: «ПОЕХАЛИ!»
ЛИДЕРСТВО

НОВГОРОДСКАЯ СЧАСТЛИВИЦА МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками: 

- Следили за 
стартом с зами-
ранием сердца. 
Россия, несмотря 
на сотни санкций 
и   рестрикций, 
развивается, на-
ращивает мощь. 
Мы были и  оста-
емся лидирующей 
космической державой. Традиции 
отечественного ракетостроения, за-
ложенные Циолковским и Королевым, 
продолжают целые династии сотрудни-
ков заводов, исследовательских инсти-
тутов. Приходят молодые ребята, гото-

вые трудиться ради прогресса, ради 
своей страны. Все больше 
стран идут за нами, поддержи-
вают идею Русского мира, где 
каждое государство - центр 
многополярного мира, под-

держивают ликвидацию зави-
симости от Запада. Мы русские! 
С нами достижения науки, куль-
туры и искусства!

СКАЗАНО

Старт прошел успешно. На четвертой минуте 
полета на высоте семьдесят километров 
произошел сброс створок головного 
обтекателя, и ракета устремилась 
дальше со скоростью одиннадцать 
километров в секунду.

Создание автоматической станции на НПО имени 
Лавочкина продолжалось почти десять лет.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Сразу■ два■ серьезных■
происшествия■с■интерва-
лом■всего■в■несколько■дней■
произошли■в■разных■регио-
нах■России.

ОГРОМНАЯ 
ВОРОНКА
Одна из трагедий случилась 

на АЗС «Нафта-24» в Кумтор-
калинском районе на севере 
Махачкалы. Сначала загоре-
лось здание автосервиса, за-
тем огонь перекинулся на за-
правку, а потом на уже АЗС 
взорвалась газовоздушная 
смесь. Момент взрыва попал 
на камеру видеорегистрато-
ра одной из машин.

- Смотри, дом горит, - го-
ворит водитель, сидящему 
рядом пассажиру. 

В кадре слева виден огром-
ный столб пламени. Через 
секунду раздается сильный 
взрыв. От машины до эпи-
центра было метров сто. 
Но автомобиль переверну-
ло и выбросило на обочину. 
Лобовое стекло покрылось 
паутиной трещин.

На месте взрыва образова-
лась внушительная воронка, 
как будто туда угодила тон-
ная авиабомба. От самой же 
заправки остался только обу-
гленный скелет. Рядом ды-
мились остатки сгоревших 

машин. В соседних домах вы-
шибло стекла и посрывало 
с крыш куски кровли.

СТО ТОНН 
СЕЛИТРЫ
По предварительной вер-

сии, пожар начался на стан-
ции техобслуживания ав-
томобилей напротив АЗС. 
Затем пламя перекинулось на 
заправку, взорвались цистер-
ны с топливом. Огонь буше-
вал на площади больше ше-
стисот квадратных метров.

Рядом оказался автобус 
с детьми, одиннадцать из них 
сейчас в больнице с травма-
ми.

Но есть и другая версия. 
Эпицентром взрыва стали 
ангары по соседству. Там 
был склад, на котором хра-
нилось почти сто тонн сели-
тры. И взрывов было не один, 
а два. А роковой пожар якобы 
начался как раз на складе. 
Окончательную картину те-
перь предстоит установить 
следствию.

 Список жертв и постра-
давших при трагедии устра-
шающе увеличивался прак-
тически с каждым часом. 
Сначала сообщалось о пяти 
погибших. Затем уже о две-
надцати. К утру 15 августа их 

число увеличилось до трид-
цати человек, в том числе 
трое детей. Спасатели про-
должали работать на месте 
трагедии. Семьдесят пять 
человек получили ожоги и 
ранения.

ПОДНЯЛИ  
ПО ТРЕВОГЕ
 Из Москвы на помощь ме-

дикам тут же вылетела подня-
тая по тревоге специальная 
бригада Центра катастроф. 

- В больницах Махачкалы 
сейчас шестьдесят шесть по-
страдавших, десять их них 
в тяжелом состоянии. Врачи 
борются за каждую жизнь. 
Есть необходимые лекарства, 
препараты крови, делаем все 
возможное, - рассказал заме-
ститель■министра■здраво-
охранения■РФ■Виктор■Фи-
сенко,■прибывший на место. 

В Махачкалу также прие-
хали врачи из Чечни. Сотни 
местных уже ночью пришли 
на местную станцию пере-
ливания крови. 

Следователи собирают 
вещдоки и опрашивают сви-
детелей. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности».

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

■■ Кадеты■начали■свое■большое■
приключение■на■Черном■море.■
Объявилась■и■своя■Золушка.

Это для сказочной замарашки на 
балу потеря туфельки в итоге оберну-
лась жирным плюсом - знакомством 
с принцем и замужеством. а вот для 
юной курсантки лишиться части об-
увки на марше - если не катастрофа, 
то конфуз однозначно. ты же идешь 
не одна, а в строю, запнешься - под-
ведешь подруг. 

такая неприятность случилась 
с Лизой■ Смолич из гродненско-
го кадетского училища на открытии 
военно-патриотической смены сг 
«историческая память поколений» - 
прямо при гостях. но она даже глазом 
не повела, как чеканила шаг, так и про-
должила. Даже без туфли. поступок 
оценили - председатель■Комиссии■ПС■
по■безопасности■и■обороне■генерал-
майор■Олег■Белоконев снял с руки 
и вручил героине свои часы - на память. 

елизавета опять не растерялась, четко 
отчеканила: «служу беларуси».

Это уже стало доброй традицией - ав-
густ, море, «орленок» и смена учащих-
ся суворовских военных и кадетских 
училищ из разных регионов россии и 
беларуси: от бреста до Дальнего Вос-
тока. торжественная линейка откры-
тия - старт. Взвились вверх националь-
ные флаги, а мальчишки и девчонки из 
шестнадцати училищ прошли маршем 
по площади перед гостями.

- сегодня юноши и девушки смогут 
получить новые знания, навыки и уме-
ния. Для вас будут проводить занятия 
опытные наставники и педагоги Все-
российского детского центра. Это по-
зволит вам обменяться традициями 
беларуси и россии, ведь у нас общая 
историческая память, которая позво-
ляет нашим государствам двигаться 
вперед, - обратился к участникам сме-
ны олег белоконев.

Во время смены ребята освоят про-
фильный курс «путь к победе», кото-

рый включает боевую робототехнику, 
web-программирование, стрелковый  
и гребной спорт, 3D-программирование, 
школу юного летчика и даже занятия 
хореографией. нельзя же ударить  
в грязь лицом на балу в честь победы!

проведут уроки мужества «улицы 
наших героев», фестиваль патриоти-
ческой и военной песни «нет ничего 
дороже нам отчизны» и конкурс «пле-
чом к плечу шагает строй». а также 
мероприятия, посвященные восьми-
десятой годовщине сталинградской 
и курской битв.

Важным событием станет День со-
юзного государства, который пройдет 
18 августа. ребята представят свои 
училища на выставке-презентации, 
поучаствуют в мастер-классах, интел-
лектуальной викторине и тематическом 
вечере «россия и беларусь в союзном 
государстве». с кадетами пообщается 
член■Комиссии■ПС■по■безопасности■
и■обороне■Александр■Маркевич.

бОСОНОГИй МАРш ОРЛЯТА

Приз для Лизы Смолич без туфелек 
от генерал-майора Олега Белоконева.

ВзРЫВНАЯ ВОЛНА

Со
цс

ет
и

■■ Из-за■ЧП■на■складе■пиро-
техники■в■Подмосковье■по-
страдали■десятки■человек.

рвануло 9 августа в сергие-
вом посаде нешуточно. над го-
родом поднимался гигантский 
«гриб» дыма, напоминавший 
ядерный апокалипсис. Взрыв 
ощутили даже в двадцати ки-
лометрах от эпицентра. 

Волна была настолько мощ-
ная, что пострадало не меньше 
сотни зданий. разрушило даже 
фасады домов. сильный удар 
приняла на себя местная школа: 
хорошо, что там никого не было. 
многие кабинеты разрушены: 
власти обещают восстановить 
их к 1  сентября. пострадало 
больше восьмидесяти человек, 
один погиб, восемь числятся 
пропавшими без вести.

Чп случилось на терри-
тории загорского оптико-
механического завода. В свое 
время предприятие, работаю-
щее в том числе на оборонку, 
сдало площади частникам. 
одним из арендаторов была 
фирма «пиро-росс», произво-
дящая салюты и другую пиро-
технику. тут у нее был склад. 
репутация у когда-то известной 
компании и раньше была под-
моченной. Четыре года назад 
она наследила в беларуси. там 
во время праздника взорвалась 
салютная установка -  засуну-
ли снаряд большего размера, 
и  осколком убило женщину. 
троих сотрудников тогда приго-
ворили к реальным тюремным 
срокам. после того случая, го-
ворят, дела и пошли под откос. 
Фирма считалась банкротом, 
задолжала работникам пятьде-
сят миллионов, на владельцев 
уже завели уголовное дело.

многих удивило, почему, если 
это склад пиротехники, рвануло 
только один раз. Фейерверки 
ведь должны были бы бахать 

еще долго. сразу заговорили 
о теракте. но местные власти 
версию опровергли. на складе, 
скорее всего, находился резер-
вуар с порохом. он и рванул.

причина трагедии - наруше-
ние требований промышленной 
безопасности, короче, голово-
тяпство. как выяснилось, это 
был склад-невидимка, нигде 
не  зарегистрированный. по 
документам хранилище нахо-
дилось совсем в другом месте. 
Чп могло случиться в любой 
момент. люди много лет жили 
и работали рядом с пороховой 
бочкой. 

- Вне всяких сомнений, взры-
воопасные производства, скла-
ды с пиротехникой должны быть 
максимально удалены от жилых 
домов, школ, детских садов. не-
обходимо произвести ревизию 
больших производственных 
площадок на предмет наличия 
таких опасных предприятий, - 
сказал Сергей■Пахомов,■заме-
ститель■председателя■Комис-
сии■ПС■по■информационной■
политике,■информационным■
технологиям■и■связи.

ЗЛОВЕЩИЙ ФЕЙЕРВЕРК

Жили на пороХоВоЙ боЧке

«Гриб» в Сергиевом Посаде 
выглядел жутко, да  
и последствия у него серьезные.

ТА
СС

Пожар в Махачкале потушили только к утру. После 
чего коммунальщики взялись за уборку сгоревших 
машин и покореженного взрывной металла.
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Станислав ШАХОВ

 � Кумыс, крикет с козликом 
и шоу силачей. Чем еще удивила 
«Башкирская лошадь»?

БАТЫРАМ ВСЕ РАВНО - 
32 КИЛО ИЛИ 320
Пыль из-под копыт по полю летит! 

Под дружеское ржание прошел фе-
стиваль «Башкирская лошадь». 
Коневоды, ученые, ремесленники, 
творческие кол-
лективы, фоль-
к л о р и с т ы , 
этнографы 
и просто лю-
бители этих 
прекрасных 
животных - 
больше двад-
цати тысяч человек прие-
хали из  Беларуси, ОАЭ, Турции, 
Казахстана и других.

Два дня без остановки 
устраивали национальные 
тюркские забавы. Игра в 
ылак, или, по-народному, 
козлиный крикет - самая убой-
ная. Две команды верхом на лошадях 
соревнуются, кто быстрее завладеет 
искусственной тушкой козла (рань-
ше брали самых настоящих). Весит 
маленький козлик целых 32 кило - 
даже у дюжих мужиков руки отва-
ливаются. И его нужно забросить 
в огромный казан. Неожиданно для 
всех в финал вышла непривычная к 
такому «блюду» команда из Москвы, 
но в итоге все же уступила казахам. 
Победители получили сертификат на 
миллион рублей. 

Но самые могучие батыры тягали 
не мохнатых с рожками да ножками, 
а на скорость целые срубы-колодцы 
по 320 кило. А еще таскали  неподъ-
емные булыжники.  Чув-
ствуете, как только от 
одного прочтения за-
хрустела спина? 

Джигитовка, а как 
говорят в Казахаста-
не, кумисал - лихая 
скачка, с которой 
не каждый циркач 
управится. Всад-
ник на полном 
скаку  стреляет в 
цель, исполня-
ет кульбиты, 

танцует,и поднимает с зем-
ли предметы.

- В конной программе 
кроме мужчин зажи-

гали три девушки, 
одна из Узбекиста-
на. И четверо детей, 
самому младшему - 
десять лет. Ох, он 
вытворял! Наравне 

со взрослыми, - рассказал предсе-
датель АНО по развитию конно-
верховой стрельбы и стрельбы из 
традиционного лука Башкирии 
«Мэргэн уксы» Юлай Галиуллин.

СЕКРЕТ ЛЮБВИ
Главный напиток настоящего ба-

тыра? Правильно, кумыс. Кисломо-
лочный питательный и лечебный. 
Из кобыльего молока. Для его про-
изводителей - отдельное соревно-
вание.

- Приготовили семь видов - свежий, 
копченый, кислый, пресный, виш-
невый, с казылыком и... любовный. 
Наш фирменный. Когда готовим, во-
рожим! - пошутила фермер Рамза-
лия Каримова. 

Но те, кто его раньше попробовал, 

уверяют, что это и не шутка вовсе. 
После стаканчика нашли свою вто-
рую половинку! Посмотрим, сколько 
семей прибавится в этот раз.

Скачки лошадей чистокровных, 
полукровных, башкирской породы, 
русских рысаков... Всего восемь ви-
дов. Лучшие наездники сменили ко-
ней на переправе - поехали домой на 
железных. Глава Башкирии Радий 
Хабиров подарил им автомобили.

НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК

Фото Валерия ШАХОВА

ЧЕМПИ-ИГО-ГО-НЫ!

Роспатент зарегистрировал и внес «Башкирскую 
лошадь» в государственный реестр. Теперь это бренд. 

Никакая другой скакун, кроме выращенного в горах и степях уральской респуб-
лики, не может так называться.

- Все, что связано в Башкирии с местной лошадью, - душа жителей, все про-
питано любовью и благодарностью к лошади-кормилице. Коневодство станет 

еще одним центром притяжения, наравне с башкирским медом, который давно 
в России завоевал добрую славу, - говорит замдиректора департамента 

животноводства и племенного дела Министерства сельского хозяй-
ства РФ Олег Литяйкин.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Малышня скакала, 
как их деды и прадеды, 
на деревянных 
лошадках.

Фраза «забить козла»  для зрителей игры 
ылак зазвучала по-новому. Вот только 
ребятишки горевали: серенького жалко.

Колодец-колодец, 
дай батыру 
добиться. Цели.

Флаеру наверху 
приходится труднее 
всего - попробуй-ка 
побалансируй, 
да еще на скаку.

Девушки ждут принцев 
на белом коне. А вот 
узбекские женихи мечтают 
о такой невесте. 

У аксакала стрела 
мимо не пролетала!

Привет с большого валуна!
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Борис ОРЕХОВ 

 � Ушла из жизни леген-
да отечественного театра 
и кино, народная артист-
ка Советского Союза Вера 
Васильева. Ей было 97 лет.

Женщина неувядаемой 
красоты, над которой, каза-
лось, не властны годы, она 
практически до последнего 
дня выходила на сцену люби-

мого Театра 
сатиры, 
в кото-
ром про-

с лужила 
без малого 

семьдесят 
пять лет! Сы-

грала почти 
ш е с т ь д е с я т 
ролей, многие 
из которых  - 
г л а в н ы е .
Плюс поч-
ти полсотни 

к и н о ф и л ь -
мов.

ТРЕВОЖНЫЕ НОЧИ 
ПОД БОМБЕЖКАМИ
Неповторимо красивая, 

обаятельная, она всегда, 
даже в преклонные го-
ды, излучала счастье. И на 
экране ТВ, а за все эти годы 
она дала сотни интервью, 
представала перед зрителя-
ми с неизменной улыбкой на 
лице.

- Я счастлива абсолютно, - 
говорила она о себе,  - хо-
тя прожила очень трудную 
жизнь.

Жизнь, в которой было мно-
гое, в том числе и война. Пят-
надцатилетней девчонкой на-
отрез отказалась уезжать из 
столицы в эвакуацию: «Не 
верю, что Москву отдадут». 
И пошла работать на воен-
ный завод. Самое страшное 
воспоминание из того вре-
мени, рассказывала она, это 
бомбежки, от которых прята-
лись на станциях метро. Ча-
сто всю ночь. А утром шла на 
работу: все для фронта, все 
для Победы!

ВРАЧИ 
УСПЕЛИ СПАСТИ
А однажды чуть не покон-

чила жизнь самоубийством. 
Романтичная и очень впе-
чатлительная, она прочита-
ла книжку про несчастную 
любовь и, под впечатлением 
сюжета, решила лучше во-
обще не жить, чем испыты-
вать потом такие страдания. 

Схватив в запале отцовскую 
бритву, дважды полоснула се-
бя по вене. Но, увидев хлы-
нувшую кровь, перепугалась 
и побежала в больницу, 
к счастью, она была в двух 
шагах от дома. Врачи спасли 
юную самоубийцу. Но память 
осталась на всю жизнь - две 
белые полоски на левом за-
пястье.

 � А потом еще и бабушкой.

Она дважды была замужем. Первый раз - неофици-
ально. За режиссером Борисом Равенских. Зато со 
вторым, уже законным супругом, актером Владимиром 
Ушаковым они прожили вместе 55 лет. И все эти годы, 
признавалась Васильева, она себя чувствовала как 
за каменной стеной. Вот только детей у них не было...

ТЕМНЫМ ЗИМНИМ ВЕЧЕРОМ
И вдруг, уже в свои восемьдесят, актриса потрясла 

коллег новостью, что стала мамой.
История такая. Зимним вечером она с тяжеленными 

сумками шла по темной улице к мужу в больницу - в по-
следние годы он часто болел. Вдруг кто-то бережно 
взял ее за локоть: «Позвольте, я вам помогу». Сим-
патичная девушка взяла тяжелую сумку и проводила 
до больницу.

- Вернувшись тогда из больницы, я впервые в жизни 
подумала: «Может быть, сейчас все было бы не так, 
решись я иметь детей. Поддержали бы, помогли», - 
рассказывала актриса.

Постепенно они с Дашей, так звали девушку, стали 
общаться все больше, та познакомила ее со своими 
родителями и даже купила подержанную машину, 
чтобы возить Васильеву. 

- Главное, я чувствовала ее любовь. Я не была мате-
рью, но редкая дочь проявит такую заботу, как Даша 
обо мне.

Потом у Даши родилась дочка - Светлана. Когда под-
росла, как-то совершенно естественно стала называть 
актрису бабушкой, а та ее - внучкой. Бог справедлив 
и всегда воздает человеку то, что он заслужил. Так 
Васильева стала и мамой, и бабушкой.

НИКАКИХ ЗАРЯДОК И ДИЕТ
А насчет своего секрета неувядаемой молодости 

отвечала просто:
- Нет никакого секрета. Просто в душе я всегда оста-

юсь шестнадцатилетней девчонкой.
Никакой зарядки по утрам. Никаких диет. Никог-

да не отказывала себе в кулинарных удовольствиях. 
И после каждого спектакля, уже практически ночью, 
неизменно баловала себя чем-нибудь вкусненьким. 
Но всегда следила за своей осанкой - именно осанка, 
как она считала, выдает возраст:

- А еще нужно быть непротивной. И любить свою 
работу. Мне с этим очень повезло. И слава богу!

 � В 22 года она получила 
Сталинскую премию I сте-
пени.

Всенародная слава пришла 
к ней случайно. Однажды к Ве-
ре, уже студентке театрального 
училища, подошла представи-
тельная дама и спросила: «Хо-
чешь сниматься в кино?» Оказа-
лось, что это ассистентка Ивана 
Пырьева подыскивала актеров 
для фильма «Сказание о земле 
Сибирской».

ДАЛА ЗАТРЕЩИНУ 
МЭТРУ
Веру режиссер утвердил по-

сле первой же пробы - и сра-
зу на главную женскую роль 
Анастасии Гусенковой. Правда, 
сам же внес предварительно 
кое-какие коррективы в образ: 
взлохматил ей прическу и вдоба-
вок приказал ассистентам засу-
нуть ей в лиф платья свернутые 
чулки для большей округлости 
форм.

Картина имела оглушительный 
успех. В кассы кинотеатров вы-
страивались огромные очереди. 
После выхода фильма на экраны 
студентка действительно про-
снулась знаменитой. Говорят, 
что Сталин, посмотрев картину, 
пыхнув довольно трубочкой, на-
звал молодую актрису «преле-
стью». За эту роль она получила 
Сталинскую премию I степени - 
и это в двадцать два года.

Правда, успех чуть не обер-
нулся драмой. Режиссер Иван 
Пырьев, известный ловелас, 
однажды зазвал ее к себе в го-
стиничный номер, типа, погово-
рить о совместных творческих 
планах. Но когда они остались 
одни, ясно дал ей понять, что 

своим успехом она обязана толь-
ко ему и он, разумеется, требует 
благодарности. Понятно, в ка-
кой форме. И уже протянул было 
к ней руки, но получил в ответ 
звонкую затрещину. Девушка 
рванула дверь номера на себя 
и решительно пошла по коридо-
ру. Вдогонку ей неслись слова 
разъяренного Пырьева, что ее, 
такую-сякую, больше никогда не 
будет снимать ни один режиссер, 
уж он постарается. И правда, 
вновь на киноэкране она появи-
лась нескоро.

ОЗОРНЫЕ ЧЕРТИКИ 
ВО ВЗГЛЯДЕ
Зато в театре, куда ее приня-

ли сразу после училища, рабо-
ты было непочатый край. «Лев 
Гурыч Синичкин», «Реквием по 
Радамесу», «Доходное место», 
«Тень», «Интервенция», «Про-
снись и пой»  - список можно 
продолжать и продолжать. Одну 
только «Свадьбу с приданым», 
где у нее главная женская роль, 
она сыграла на сцене почти ты-
сячу раз. 

Все те годы Васильева была 
одной из центральных фигур 
легендарного состава театра 
наравне с Андреем Мироно-
вым, Анатолием Папановым, 
Татьяной Пельтцер, Алексан-
дром Ширвиндтом, Михаилом 
Державиным.

И все-таки для многих зрите-
лей театральной визиткой ак-
трисы стала легендарная «Же-
нитьба Фигаро». Она сыграла 
лукавую графиню Альмавива. 
И сыграла, как всегда, гениаль-
но. Вот где пригодились ее фир-
менные качества - безупречная 
элегантность, живой ум, веселые 
чертики в глазах и блистатель-

ная ироничность в каждой фра-
зе, в каждом движении.

А в 2015 году, как раз к своему 
девяностолетию, получила и во-
все сказочный подарок - роль 
Ирмы Гарленд в спектакле «Ро-
ковое влечение». Играла пожи-
лую актрису, которая не желает 
мириться со своим возрастом.

- Можно сказать, что в какой-то 
степени играю саму себя. Ведь 
и я почти не ощущаю своего воз-
раста, - как всегда, с солнечной 
улыбкой рассказывала она.

СЕНСАЦИОННАЯ 
«ВЕРА»
Настоящей театральной сен-

сацией последних лет стала ав-
тобиографическая постановка 
«Вера». Сценическая вариация 
воспоминаний актрисы - от юно-
сти до нынешних дней.

- Этот спектакль - мое письмо 
к неведомому другу, которому 
я могу доверить и свои мысли, 
и свою где-то даже растерян-
ность перед новой жизнью в XXI 
веке,  - делилась она главным 
замыслом постановки.

На одной из репетиций произо-
шел комичный случай. Во вре-
мя репетиции в театр нагрянула 
комиссия из санэпиднадзора. 
Осень 2020 года - самый раз-
гар пандемийного карантина. 
Инспекторы проверяли, вышли 
ли на работу артисты старше 65 
лет, которым строго-настрого 
полагалось сидеть дома.

- А как быть с актрисой, ко-
торой 95 лет? - спросил у них 
главный режиссер Александр 
Ширвиндт.

- Как?! Что она делает? - окру-
глились глаза у проверяющих.

- Репетирует,  - тихо ответил 
Ширвиндт.

В итоге Вере Васильевой офи-
циально разрешили выходить 
на работу, даже несмотря на 
карантин.

ВОЖДЬ НАЗЫВАЛ ЕЕ ПРЕЛЕСТЬЮ
ПРОСНУЛАСЬ ЗНАМЕНИТОЙ АКТРИСА 

СТАЛА МАМОЙ В ВОСЕМЬДЕСЯТ
ВСТРЕЧА СУДЬБЫ
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Даже в трудные 
минуты не подавала 
виду и всегда 
улыбалась.

Уже первая роль в кино оказалась для нее триумфальной. 
«Сказание о земле Сибирской» смотрят до сих пор. 
В кадре с Борисом Андреевым.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � Российские спортсмены увезли 
из Минска 288 медалей, белорусы 
завоевали 236 наград.

И СОПЕРНИКИ, 
И ДРУЗЬЯ
Чтобы оценить масштаб десяти-

дневных II Игр стран СНГ, нужно бы-
ло проехать через всю страну. Раз-
ные города принимали состязания 
по разным видах спорта. Причем на-
сладиться Играми могли жители не 
только мегаполисов, но и глубинки - 
там тоже качественная спортивная 
инфраструктура.

Например, в Жлобине проходили 
соревнования по самбо.

- На улице ветрено, а в зале горячо. 
Колоссальная поддержка трибун. Пол-
ный дворец зрителей. Наши ребята-
самбисты очень ценят, когда народ 

любит борьбу и поддерживает. И на 
Играх СНГ эмоции переполняют спор-
тсменов и тренерский штаб. Это здо-
рово. Придает силы, - рассказал глав-
ный тренер российской сборной по 
самбо Дмитрий Трошкин. - Сорев-
нования очень сильные, ведь здесь 
выступали команды, которые задают 
тон во всем мире. Но признаюсь, что 
дружба за пределами ковра - наша 
гордость. Самбо - семья. Дружим, не-
смотря на соперничество.

Подопечные Трошкина не раз под-
нимались на пьедестал почета. Ко-
нечно, вместе с белорусскими спор-
тсменами. 

На боксерском ринге в Орше было 
не менее жарко. Россияне и белорусы, 
обходя соперников из других стран, 
встречались лицом к лицу в борьбе за 
медали. Так, одна из сильнейших 
команд мира передавала 
навыки братьям-сябрам.

- Бытует мнение, что в отсутствие 
международных соревнований может 
упасть уровень подготовки спортсме-
нов. А с чего он упадет? Я очень просто 
сказал: если вы (белорусские спор-
тсмены) будете выигрывать у одной 
страны - России, будем в шоколаде. 
Россияне для нас сегодня - основные 
конкуренты. И мы пока до них не до-
тянулись. Они на первом месте и зо-
лотых медалей у них в два или три 
раза больше. Поэтому нет никаких 
проблем для спортсменов. Идите, 
тренируйтесь и выигрывайте, - ска-
зал, подводя итоги Игр, Александр 
Лукашенко.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
Под куполом «Палова-Арены» ба-

скетболисты наших стран букваль-
но летали. Всех соперников обошли 
в два счета, поэтому главная интри-
га турнира по баскетболу 3×3 была 
в том, какая ступенька на пьедестале 
достанется россиянам, а какие зай мут 

белорусы.
В финале на трибунах можно 

было увидеть легенду баскет-
бола, олимпийского чемпио-
на 1972 года Ивана Едешко. 
Именно он вошел в историю 
мирового баскетбола «золотым» 

пасом Александру Белову за три 
секунды до окончания финального 

матча со сборной США на Олимпиаде 
в Мюнхене.

- Хотите быть первыми? Хотите быть 
лучшими? В спорте сбываются меч-
ты, а мечта должна быть одна - стать 
профессионалами. Смотрели фильм 
«Движение вверх»? Баскетболист Сер-
гей Белов хотел стать олимпийским 
чемпионом. Он видел в этом цель сво-
ей жизни. Чтобы ее достичь, нужно 
делать движение вверх, - дал он совет 
перед игрой молодым спортсменам.

Итог турнира - более чем справед-

ливый: «золото» досталось белорус-
ской мужской команде и российской 
женской.

- Баскетбол - один из самых зрелищ-
ных и будоражащих видов спорта, осо-
бенно 3х3, - заметил глава Нацио-
нального олимпийского комитета 
Беларуси Виктор Лукашенко. - По-
здравляю с хорошими результатами 
нашей команды. Парни порадовали, 
молодцы. Да и девушки играли от-
лично, но спорт есть спорт, побеждает 
сильнейший.

Сергей ЛЕБЕДЕВ, генеральный 
секретарь СНГ:

- Все участники 
продемонстри-
ровали сильный 
характер и яр-
кую игру, пода-
рили незабывае-
мые впечатления 
и эмоции. Они пе-
реживали радость 
и счастье победы, 

а также разочарование от поражений. 
Но таковы суровые законы спорта. 
Ведь успех в спорте - это не только 
титанический труд, но и удача.

Сама жизнь подтверждает сло-
ва Александра Лукашенко, что мир 
спорта должен объединять и дарить 
радость. Несмотря на санкционные 
барьеры, в Беларуси на протяже-
нии десяти дней царили мир, спорт 
и дружба. То, что прибыли спортсмены 
не только из стран Содружества, но 
и других государств, показывает, что 
в спорте нет границ, нет и не должно 
быть политики.

Дмитрий БАСКОВ, член Комис-
сии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Высокий уро-
вень организации 
и проведения та-
ких мероприятий - 
визитная карточ-
ка нашей страны. 
Причем это ка-
сается не только 
Минска, во всех 
регионах прохо-
дят соревнования 
на высоком уровне. Я не везде был, 
но общался с руководителями феде-
раций и областных исполнительных 
комитетов, все рассказывали о боль-
шом количестве зрителей. Наши люди 
умеют болеть. Взять хотя бы атмос-
феру на соревнованиях по карате, 
где я был. Казалось бы, это не самый 
популярный вид спорта, однако люди 
болеют так, как порой не болеют даже 
на игровых видах спорта.

 � Полюбился публике талисман 
соревнований - ярко-оранжевый 
Рысик.

Плюшевый зверь, будто сошедший 
со страниц детской книжки, подбадри-
вал спортсменов и болельщиков зажи-
гательными танцами и обнимашками.

Во время церемонии закрытия на 
«Минск-Арене» прощались с Рыси-
ком со слезами - именно ему выпала 
честь потушить огонь Игр. По задумке 

организаторов, яркая зверушка вер-
нулась в лес.

Кстати, идея сделать маскотом 
именно рысь пришла из белорусско-
го искусства.

- Остановились на идее взять бе-
лорусскую маляванку художницы 
Алены Киш. Она создавала наи-
вные рисунки на коврах. На них в 
том числе присутствует рысь, - рас-
крыл секрет начальник отдела 
маркетинга Национального олим-
пийского комитета Беларуси Вита-
лий Островский.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ВОЗВРАЩАЙСЯ 
В СКАЗОЧНЫЙ ЛЕС»

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

СЫГРАЛИ КРАСИВО

КСТАТИ
III Игры стран 

СНГ пройдут 
в  Азербайджане 

в 2025 году.

ЦЕРЕМОНИЯ ЗАКРЫТИЯ

Специально для шоу закрытия 
написали музыкальные композиции, 
посвященные спорту.

За десять дней разыграли 
 комплектов наград.
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 14.45 «Год в истории 

1919. Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги. 
Дайджест» (12+)

08.45 «Год в истории 1919 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1921. ГУМ 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Семейные 

ценности: что угрожает?» (12+)
22.20, 03.15 «УКРАСТЬ 

БЕЛЬМОНДО» (12+)
00.15 «Союзинформ» (12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
02.30 «Минск - Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1928. 

Кукурузник У-2» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. Новые 
контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45 «Год в истории 1935. Девушка 
с веслом (с субтитрами)» (12+)

10.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
12.50 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
01.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.10 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
05.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1936. 

Прекрасная маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1936. 

Песня о Родине 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 21.45, 02.30 «Минск - Москва. 
Новые контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1939. 
Т-34 (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1936. 
Прекрасная маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОТОМУ ЧТО 

ЛЮБЛЮ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1941. Болтун - 

находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва. Форум 
регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1942 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.50 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 
(16+)

15.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Наш адрес - 

Советский Союз?» (12+)
22.20, 03.15 «БА БУ» (12+)
00.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
04.45 «Год в истории 1941. Болтун - 

находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1958. 

Дружинники (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1963. Хрущевки 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

09.45 «Год в истории 1963. Голубые 
огоньки (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1958. 
Дружинники (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «БА БУ» (12+)
14.30 «Наши люди. Юрий Куклачев 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 00.45 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

09.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 
ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.10 «Пашки» (12+)
17.30 «ПОТОМУ ЧТО ЛЮБЛЮ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск - Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

21.00 «ЧУДО» (16+). 
  В основу фильма положены 

реальные события, произошедшие 
в Самаре в 1956 году 
и известные как «Стояние Зои». 
Во время праздника девушка, не 
дождавшись своего суженого, 
снимает со стены икону 
Николая Чудотворца и начинает 
с ней танцевать, но внезапно 
застывает на месте. Это стояние 
продолжается много месяцев. 
Жители провинциального городка 
напуганы этим необычайным 
событием, которое обрастает 
слухами и домыслами...

23.10 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.20 «ЧУДО» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.10 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.05, 03.05 «Карта Родины. 

Нижегородская область 
(с субтитрами)» (12+)

17.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

21.00, 03.45 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+). Пенсионер, 
железнодорожник в отставке, 
скромно живет со своей внучкой 
Катей. В соседнем доме постоянно 
собираются трое молодых 
бездельников, чувствующих себя 
безнаказанными хозяевами жизни. 
Однажды они хитростью заманили 
Катю к себе, где изнасиловали. 
Поначалу насильников 
арестовывают, однако отец одного 
из них - большой милицейский 
начальник - освобождает их. После 
безуспешных попыток наказать 
преступников законным путем Иван 
Федорович посчитал своим долгом 
восстановить справедливость...

22.55 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
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25 АВГУСТА В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные не-
приятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи-
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

21 АВГУСТА В 22.22

«УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО»
Модный московский писатель Бакунин за-

ключает с издателем пари, что за три меся-
ца, не покидая Парижа, закончит новый ро-
ман. Уверенный в победе, он ставит на кон 
своего любимца - кота, а издатель - рари-
тетный автомобиль. Свидетелем этого спора 
становится Горелов - давний недруг и за-
вистник Бакунина...

Юлия НОВИЦКАЯ

Наконец свершилось. Спу-
стя почти полвека мы воз-
вращаемся на Луну. Успеш-
ный запуск автоматической 
станции с космодрома «Вос-
точный» - это только первый, 
но уверенный шаг в амбици-
озной, рассчитанной на де-
сятилетия вперед масштаб-
ной программе комплексного 
освоения естественного спут-
ника Земли.

Ученые уже начали по-
лучать данные с приборов 
«Луны-25». Вся аппарату-
ра работает штатно. Связь 
устойчивая. Остается только 
ждать. И наблюдать.

Цель этой звездной мис-
сии - проведение контактных 
исследований лунного грунта 
на наличие льда. Анализ будут 
проводить дистанционно - на 
борту космического аппарата.

Но главная задача - все-
таки поиск воды. Вода - это 
жизнь. Стоимость доставки 
одного литра с Земли на Луну 
заоблачная. Исполнитель-
ный директор по перспек-
тивным программам и нау-
ке Роcкосмоса Александр 
Блошенко заявил, что «одна 
из зарубежных компаний по 
космической робототехнике 
предлагает доставку кило-
грамма полезного груза, что 
сопоставимо с весом литра 
воды, за 1,2 миллиона дол-
ларов». А еще воду можно 
использовать как компонент 
ракетного топлива.

На ближайшее десятилетие 
запланировано еще три мис-
сии. А там и до строительства 
научной лунной базы дой-
дем. В Институте медико-
биологических проблем уже 
отрабатывают систему обе-
спечения жизнедеятельности 
экипажей во время дальних 
экспедиций.

Россияне смогут полететь 
на Луну после 2030 года. 
И зависеть это будет, на-
пример, от создания пило-
тируемого транспортного 
комплекса и лунного взлетно-
посадочного корабля.

Подробнее 
об экспедиции - на стр. 10.

ЕСТЬ КОНТАКТ!
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Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.
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Союзное 
вече видео

RU-BY агент

Валентина СТЕПАНОВА

 � Город здравниц не зря прозвали жемчужиной 
региона - там можно качественно отдохнуть, вос-
становить силы и узнать много нового. А еще 26 
августа он празднует День рождения.

1. ПОМОЛИТЬСЯ БОГУ 
ЗДОРОВЬЯ

Сделать это можно в «храме здоровья». Так про-
звали местную грязелечебницу имени Семашко. 
Это еще и одно из красивейших зданий города. 
Ему больше сотни лет - в 1915 году здесь открыли 
Алексеевскую грязелечебницу, в честь цесаревича. 
Потом она меняла названия, а вот внешний облик 
сохранился: сегодня выглядит так же, как ее за-
думывал академик архитектуры Евгений Шреттер. 

Лечебный комплекс состоит из четырех корпусов. 
В день тут могут проводить до 2,5 тысячи процедур. 
Целых 62 кабинки и 220 процедурных мест. Секрет - 
в целебной грязи озера Тамбукан. У нее потрясаю-
щий состав: сине-зеленые водоросли, витамины 
группы А, D, витамины E, K, F, минералы, гуминовая 
кислота, липиды, каротин, хлорофиллы. За такой 
коктейль ваш организм точно скажет спасибо.

4.  ПОКРУТИТЬ 
СТАРИННЫЕ ПЕДАЛИ

Одна из самых любопытных достопримеча-
тельностей - Цандеровский институт механо-
терапии. По сути - это уникальный музей, где 
можно не только посмотреть на экспонаты, но 
заодно и прий ти в форму. Увидел старинный 
тренажер - нечего охать и ахать. Садись и 
крути педали! Это сейчас мы говорим «фит-
нес», а раньше упражнения для пользы тела 
так и называли - «механотерапия».

Институт открыли в далеком 1902 году. 
Тогда же в его стенах заработал специали-
зированный комплекс, для чего закупили 
больше полусотни оригинальных железных 
тренажеров Густава Цандера. Со временем 
изобрели и собственные - на них успеш-
но проходили курсы лечебной гимнастики 
люди, страдающие заболеваниями опорно-

двигательного аппарата. Именно здесь сни-
мали знаменитые сцены фильма «Любовь 
и голуби».

2.  ПОЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ 
АРИСТОКРАТОМ

Здесь вообще куда ни глянь  - 
все дышит историей. Вот и Верх-
ние Николаевские ванны назвали 
в честь российского императора. 
Сначала релаксировать там мог-
ли только аристократы, поэтому 
интерьер соответствующий. Са-
ми ванны в кабинах сделаны из 
цельных кусков мрамора, приве-
зенного из Италии. Если повезет, 

и вы окажетесь именно в такой.
Функционал до сих пор сохра-

нился. Здесь по-прежнему прово-
дят бальнеологические процеду-
ры - можно понежиться в местной 
минеральной водичке. В распоряже-
нии гостей 71 кабина и 118 процедур-
ных мест. Очень благотворно воз-
действует углекисло-минеральная 
и углекисло-сероводородная вода. 
Процедуры улучшают кровообра-
щение, ускоряют заживление ран, 
снижают уровень холестерина.

5.  НАПИТЬСЯ 
ЦЕЛЕБНОЙ 
ВОДИЦЫ

Питьевая галерея «Пяти-
тысячник» - самая большая 
в Европе. С названием все 
просто - именно столько че-
ловек могут одновременно 
поместиться здесь. Очере-

дей вы не увидите - все же-
лающие вполне компактно 
размещаются.

Оздоравливайтесь насто-
ящими «Ессентуками-4», 
«Ессентуками-17» и новой 
версией знаменитого бренда. 
Любую из вод можно полу-
чить холодной, подогретой 

и горячей. И к тому же совер-
шенно бесплатно - пей не хо-
чу! А нахлебавшись, загляни-
те в местную оранжерею, где 
проходят выставки. Антураж 
тоже приятный - вокруг «Пя-
титысячника» садик с клум-
бами, статуями, декоратив-
ными кустами и скамейками.
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3. ВОСХИТИТЬСЯ 
РИО-ДЕ-КАВКАЗОМ

Кое-что общее есть у города 
и с Рио-де-Жанейро. Не та-
кая грандиозная, как в сто-
лице Бразилии, но вполне 
масштабная для страны 
статуя Христа. Самая высо-
кая в России и единственная 
в мире такого размера, создан-
ная Православной церковью. 
Ее высота вместе с постамен-
том - 22 метра.

По задумке скульпторов бра-
тьев Жоглиных, Христос смо-
трит и  благословляет Кавказ-

ский хребет, а заодно и весь 
регион. Возводили монумент 
около двух лет. Первый моле-
бен и крестный ход провели 
12 июля 2013 года - в День Пе-
тра и Павла. Храмовый ком-
плекс в народе прозвали Рио-

де-Кавказ. Его построили на 
частные средства греческой 
семьи Алексеевых.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ
В ЕССЕНТУКАХ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � На машине от Минска 
до Ессентуков - почти две 
тысячи километров, время 
в пути  - 28 часов. От Мо-
сквы - 1,6 тысячи киломе-
тров, 23 часа дороги.

 � На поезде из Минска 
с пересадкой в Москве - 32 
часа, билет - от восьми ты-
сяч рублей. Из Москвы - от 
23 часов, билет - от шести 
тысяч рублей.

 � Двухместный номер 
в гостинице - от 1,5 тысячи 
рублей.

«Античное» здание с колоннами - как 
будто оказался в Древней Греции.

Мраморная ванна - 
чем не роскошь.

Героине Гурченко упражнения не помешали 
размышлять о гуманоидах.

Комплекс находится 
на Боргустанском шоссе, 
в поселке Кирпичный.
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Под этим QR-
кодом вы 
найдете всю 
информацию 
о мерах 
поддержки 
семей 
с детьми

Хорошая новость

Алиса БРИК

Сегодня в России проживает более 
2,1 млн многодетных семей. Из них при-
мерно 2,5 тысячи пар воспитывают 10 
и более детей. Количество многодетных 
семей за последние 8 лет выросло на 
треть. Результаты впечатляющие! Ведь с 
каждым новым ребенком у нас появляют-
ся новые возможности. Во многом семьи 
с детьми поддерживает национальный 
проект «Демография». Это материн-
ский капитал, различные выплаты на де-
тей, «Семейная ипотека», современные 
ясли и другие льготы.

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
Это самая масштабная мера нацпроек-

та «Демография». За время реализации 
программы более 13 млн семей получили 
сертификаты, и 10,6 млн из них уже вос-
пользовались средствами. Если раньше 
мамы получали маткапитал на второго 
или последующих детей, то с 2020 го-
да он был расширен и на первенцев. 
При этом материнский капитал оформ-
ляется проактивно - после регистрации 
ребенка в ЗАГСе цифровой сертификат 
появляется в личном кабинете мамы на 
«Госуслугах». Там же можно выбрать, на 
что направить средства, и посмотреть 
актуальный остаток. Маткапитал мож-
но направить на улучшение жилищных 
условий, обучение детей, социальную 
адаптацию деток с ограниченными воз-
можностями или формирование накопи-
тельной части пенсии родителей. Также 
с этого года семьи могут получать еже-
месячные выплаты из маткапитала на 
любого ребенка до 3 лет, даже на пер-
венца. Размер выплат может быть от 
10,8 до 42 тысяч рублей в зависимости 
от региона. Их можно оформить, если 
доход семьи меньше двух прожиточных 
минимумов на человека. 

Моя семья - мое богатство:

Какие меры поддержки получают 
семьи с детьми в России

СЕМЕЙНАЯ ИПОТЕКА
Этой программой воспользовались 

уже более 500 тысяч семей. За пять лет 
ее существования действие программы 
во многом способствовало рождению 
более 600 тысяч детей. Она помогает 
купить жилье по ставке до 6%, в даль-
невосточных регионах - до 5%. А в ка-
честве первоначального взноса можно 
использовать материнский капитал. 
По условиям можно купить квартиру 
или жилой дом с земельным участком 
(первичный рынок) у застройщика, по-
строить жилой дом или купить землю 
под его строительство. Обязательное 
требование: строить дом нужно толь-
ко по договору подряда. Также можно 
рефинансировать ранее оформленную 
ипотеку. Кстати, с этого года «Семейная 
ипотека» теперь доступна родителям 
двух и более детей младше 18 лет.

Кому подходит:
• первый ребенок или последую-

щие дети родились с 1.01.2018 по 
31.12.2023;  

• есть двое и более несовершенно-
летних детей;

• есть ребенок с ограниченными воз-
можностями;

• есть усыновленные дети, рожденные 
с 1.01.2018 по 31.12.2023.

 � ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Екатерина Суханова, многодетная мама 
из деревни Юрьево (Московская область):

«Я получила маткапитал на второго ребенка, и мы на эти средства 
обучили старшего сына в колледже МЧС. Парень получил отличную 
профессию, по которой сейчас и работает. Сумма приличная для Мо-
сквы и области, а по региональным меркам - на эти деньги можно и 
квартиру в ипотеку взять. Еще в связи с рождением третьего сына мы 
планируем получить 450 тысяч на погашение ипотеки».

Юлия Онищенко, многодетная мама из Хабаровска 
(Хабаровский край):

«У меня трое детей, у них я учусь смотреть на мир иначе и радоваться 
мелочам. Иногда бывает тяжело. И вот тут господдержка, конечно, 
подспорье таким семьям, как наша. На третьего ребенка дали матка-
питал, который пошел на оплату образования старшему. Еще у нас 
есть возможность ходить во многие места со скидкой или бесплатно 
по книжке многодетного родителя, а также есть бесплатный проезд 
в транспорте». 

ПОМОЩЬ МАМЕ
Дети - будущее не только конкретно взятой семьи, они - будущее России. И чтобы малыш рос 

счастливым, ему нужна счастливая мама. Поэтому государство создает лучшие условия не только 
для детей, но и для родителей. С 2019 года в стране открылось более 1640 современных детских 
садов с ясельными группами для деток младше 3 лет (для них создано 238 тысяч мест). Уже сейчас 
доступность дошкольного образования для детей от двух месяцев практически достигла 100%. 

А мамы в декрете или воспитывающие дошкольников могут пройти бесплатное переобучение 
или повышение квалификации, чтобы реализовать себя в профессии или открыть собственное 
дело. Подать заявку на бесплатную программу обучения можно онлайн на портале «Работа Рос-
сии» (trudvsem.ru). После профориентации в центре занятости специалисты помогут подобрать 
наиболее подходящую профессию. Сейчас для обучения доступны программы по 15 тысячам 
специальностей. В этом году пройти переобучение смогут не менее 138 тысяч человек.

 � КСТАТИ

Благодаря инициативе «Социальное казначейство», чтобы знать, какие пособия и льго-
ты вам положены, можно включить уведомления в личном кабинете на портале «Госуслуги». 

Материнский 
капитал получили 
13 млн родителей, 

а «Семейной 
ипотекой» 

воспользовались 
более 500 тысяч 

семей. 

775,6 тысячи рублей - 
для семей, в которых 
второй ребенок появился 
с 2020 года, а также
третий или любой 
следующий ребенок, 
если до его появления 
права на материнский 
капитал не было.
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ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

586,9 тысячи рублей - для семей 
с одним ребенком, рожденным 
или усыновленным с 2020 года. 
При рождении второго ребенка 
доплатят 188,7 тысячи рублей.

С 1 февраля 2023 года 
маткапитал проиндексирован 
на 11,9% и составляет:

586,9 тысячи рублей - 
для семей с двумя детьми, 
рожденными или 
усыновленными в период 
с 2007 по 2019 год, 
а также с тремя 
или более детьми, если 
до их появления права 
на материнский 
капитал не было.

Если семья частично 
использовала 
материнский 

капитал, 
то остаток 

суммы также 
проиндексируют.

80% 
россиян 
считают, 
что дети - 
это способ оставить 
наследие и передать 
семейные черты. 
Такие результаты показало 
исследование АНО 
«Национальные приоритеты» 
и НАФИ. Также, по данным опроса, 
более трети (39%) россиян 
считают многодетных более 
счастливыми, чем другие семьи. Д
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ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ 

Эксперты отмечают, что «Семейная ипо-
тека» стала самой популярной программой 
льготного кредитования. В наши дни каж-
дый пятый жилищный кредит выдается 
по этой программе. Ей и воспользовалась 
многодетная семья Фирсовых из Калуги 
- они смогли купить трехкомнатную квар-
тиру. На первоначальный взнос направи-
ли материнский капитал. Все их четверо 
ребятишек теперь очень довольны новым 
семейным гнездом. 

Мария Фирсова, многодетная мама 
из Калуги (Калужская область): 

«Благодаря поддержке государства мы 
сейчас живем в квартире с хорошим метра-
жом в центре города. И моя цель доказать 
всем - чем больше детей, тем легче живешь. 
Поверьте, с четырьмя детьми легче, чем с 
одним. С первенцем родители всегда напря-
жены - надо вовремя покормить, покупать. 
И только с годами опыт дает возможность 
расслабиться». 

Также многодетные семьи, в кото-
рых третий или последующий ребе-
нок родился после 1 января 2019 года, 
могут получить 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки. Подать заявку 
на получение выплаты можно онлайн 
через портал «Госуслуги» или в офисе 
банка, где оформлена ипотека.
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Татьяна СВЕТЛОВА

В доме Шамиля собраны 
вещи, которые могли быть 
в богатых домах конца 
XIX - начала XX веков.     

Сегодня вместе с сотрудниками
калужского объединённого музея-
заповедника продолжим знакомить 
вас с ними.

ДЛЯ УКРАШЕНИЯ ПЕЧЕЙ
До начала XX века город отапли-

вался с помощью печей. В храмах, 
общественных зданиях, домах состо-
ятельных горожан печи украшались
изразцами. Их делали вручную, и сто-
или они очень дорого.
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ятий, было «Товарищество по про-
изводству фарфоровых, фаянсовых 
и керамических изделий М.С. Куз-
нецова».

Здесь выпускали посуду и наборы
печных изразцов. Продукция куз-
нецовских заводов была хорошего 
качества, декор – какой пожелаешь. 
В украшении использовался весь 
арсенал средств, порой создавался 
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В музее со

хранился коричневый с позолотой 
камин. Камин изготовлен на одном
из предприятий в период, предше-
ствующий созданию Товарищества 
в 1889 году.

ПЕРЕДАВАЛИ ИЗ ПОКОЛЕНИЯ В 
ПОКОЛЕНИЕ

Фарфор когда-то считался пред-
метом роскоши и был очень дорогим 
подарком. Как известно, изобрели 
его в Китае примерно в VII веке н. э.
Постепенно отдельные предметы 
из фарфора начали появляться и в Ев-
ропе, их привозили путешественники. 
А первую крупную партию доставили 
португальские купцы в начале XVI ве-
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Напольное зеркало-
псише очень

любили модницы.

Фарфор раньше стоил безумных денег 
и считался дорогим подарком.

Такие камины раньше были 
в дворянских усадьбах.

История одного экспоната 
в Калуге: дамы украшали свои 
будуары зеркалами-псишепсише
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Евгений АРСЮХИН

Российский аппарат «Луна-25 не 
смог прилуниться. Станция погибла, 
констатировали в «Роскосмосе».

Огромные риски были очевидны 
с самого начала всем причастным. 
Глава «Роскосмоса» Юрий Борисов 
оценивал шансы на успех в 70%. Да 
и в истории вопроса из серии аппа-
ратов «Луна» на 16 успешных пусков 
приходится 17 неудачных. Причем 
это не мы такие неудачники. Ми-
ровая статистика с 2018 года: из 18 
миссий к Луне потерпели крах 9.

Трудно и долго человечество учи-
лось туда летать: сначала советская 
станция просто пролетела мимо Лу-
ны - промахнулись. Затем посылали 
аппарат, лишь бы попасть - случи-
лась жесткая посадка, но это был уже 
успех! Затем вышли на орбиту вокруг 
нее - ура! И наконец, не с первого 
раза посадили. Это была советская 
станция «Луна-9», она прилунилась 
в 1966 году. Вот сколько попыток 
понадобилось.

Что же там такого сложного? Луна 
проста и понятна, если вы хотите по-
смотреть на нее в бинокль и увидеть 
горы и кратеры. А если на нее са-
диться, Луна сложна. И вот почему.

ОРБИТА
Орбита Луны - это же круг? Ага, 

сто раз круг. Причем «сто» тут не 
для красного словца.

Луна и Земля вращаются вокруг 
общего центра масс (а вовсе не «Луна 
вокруг центра Земли», как многие 
думают), и на эту пару сильно влияет 
Солнце.

Древние вавилоняне знали два 
движения Луны, греки - уже 5 - 7. 
В курсе мореходной астрономии 
1930-х годов я насчитал 15. И это 
только те, которые надо знать моря-
ку, чтобы взять ее координаты на не-
бе и понять расположение корабля.

Луноходы и американские астро-
навты оставили там зеркала - от-
ражатели. С их помощью, посылая 
лазерный луч и принимая отраже-
ния, мы узнаем позицию Луны с точ-
ностью до сантиметра. Но в боль-
шом знании большая печаль. Теперь 
астрономы для отправки миссии к 
Луне должны учитывать несколько 

сотен видов ее движения. Расчеты 
получаются сложноватые, мягко 
говоря.

ГРАВИТАЦИЯ
Луна создает вокруг себя крайне 

неоднородную силу притяжения 
(гравитационное поле). Из-за этого 
аппарату сложно держать равномер-
ную орбиту, тяжело прицелиться, 
чтобы сесть.

Есть две причины такой особен-
ности Луны: близость Земли и ее 
собственная история.

Пара Земля - Луна настолько тес-
ная, что по сути мы - двойная пла-
нета. С точки зрения строгой астро-
номии Луна - не спутник Земли. 
Слишком близка к нам, слишком 
велика. Луна - партнер Земли. Эта 
ситуация уникальна в Солнечной 
системе.

Такая близость искажает форму 
Луны. Она вся словно подалась на 
нас. Найдите где-нибудь карту Луны 
и обратите внимание, что на види-
мой стороне - темные лавовые по-
ля («моря»), а на обратной их нет. 
«Моря» образовались из-за того, что 
Земля своим тяготением высасывала 
лаву наверх. Итак, Луна как бы пере-
кошена в сторону Земли.

Во-вторых, внутри Луны есть не-
маленькие концентрации массы, ко-
торые, само собой, также искажают 
орбиты космических аппаратов. Их 
называют масконы. Откуда взялись, 
не очень понятно. Такое впечатле-
ние, что внутрь Луны вмонтирова-
ны какие-то более массивные тела. 
Может, так и есть? Может, когда-то 
гигантские метеориты попадали на 
жидкую еще Луну и там остались в 
глубине? Кататься по орбите вокруг 
Луны - все равно что гнать на ско-
рости по ухабистой дороге.

АТМОСФЕРА
Когда станция приземляется, все 

знают: сначала придется отпустить 
спускаемый аппарат, он нагреется, 
зато потеряет скорость. Затем, когда 
от космической скорости ничего не 
останется и начнется падение, по-
ра выкинуть парашют. Механизм 
понятен. Можно сажать аппарат на 
крыльях, как «Буран». Сложнее, но 
тоже понятно. Реально рассчитать, 
как техника поведет себя в земной 
атмосфере.

А к Луне надо подваливать с кос-
мической скоростью и искусственно 
тормозить. Но как?

Считается, что у нее нет атмосфе-

ры. Это не совсем так. Во-первых, 
из недр Луны продолжают выделять-
ся газы - неспешно и неритмично, 
часто из-за ударов метеоритов, а 
это непредсказуемо. Конечно, это 
очень разреженные газы, и они бы-
стро растворяются в окружающем 
вакууме. Но если космический аппа-
рат попадет в такое облако, это как 
о человека-невидимку споткнуться.

Во-вторых, по многим причинам 
(те же метеориты, смена дня и ночи, 
другие процессы) вокруг Луны время 
от времени возникают пылевые об-
лака. Они могут окутывать всю Луну 
и тормозить аппараты.

Засада тут в том, что все это непо-
нятно когда. Рассчитывая посадку 
на Луну, ты мыслишь, что сажаешь 
на безвоздушное тело. И чаще всего 
оно так. Но иногда не так.

ПОВЕРХНОСТЬ
Допустим, мы все преодолели, 

и теперь нам остается только опу-
ститься. Но как бы на бок не зава-
литься (почти стихи получились).

Дело в том, что Луна невероятно 
изрыта и неровна. На Марсе, на-
пример, все сглажено ветрами, они 
там знатные. На Венере вообще пло-
скость, стол позавидует. Луна - это 
продукт сильнейшей метеоритной 
бомбардировки. Там нет живого ме-
ста. Меркурий такой же, но нам пока 
не садиться на Меркурий.

На полметра промахнешься - и 
завалишься, антенна окажется на-
целена в пустое пространство, связь 
окажется потеряна.

И ДРУГИЕ НЕПРИЯТНОСТИ
 � Луна на 9 дней каждый месяц по-

гружается в радиационные пояса 
Земли. Для приборов это означает, 
что они могут сбоить.

 � Если вы садитесь на обратную 
сторону, вы не можете пользовать-
ся навигацией с Земли. Вам нужен 
опорный аппарат на орбите, кото-
рый будет ретранслировать сигнал.

 � На границе дня и ночи - дикие 
перепады электрического поля и 
даже молнии. Это вызвано тем, что 
солнечный ультрафиолет заряжает 
частицы грунта, они левитируют (да, 
прямо вот летают), и между ними и 
грунтом происходят пробои, то есть 
молнии. Один такой импульс выве-
дет из строя все что угодно.

Значит ли это, что аппарат на Лу-
ну посадить нельзя? Конечно, нет, 
сажали же успешно. Но это значит, 
что посадка на Луну - нелегкое при-
ключение, и эта процедура станет 
рутиной, когда прилуняться будет 
«Луна-125». Или даже «Луна-1125». 
Тогда в ЦУПе набьют руку. Изучат 
все особенности. А пока этого не 
случилось, риск, как показывает ста-
тистика, процентов 50. «Луне-25» 
могло повезти. Не повезло.

� «Луна-1» (1959). Долж-
на была просто попасть в наш 
спутник. Но пролетела на 
6 тыс. км от нее. Причина - не 
учли по неопытности задержку 
радиосигнала (около 1 с). Луна 
же «близко». Больше такого 
ляпа не повторяли.

� «Луна-4» (1963). Стан-
ция не смогла сесть, потому что 
ей неверно скорректировали 
орбиту по командам с Земли. 
Судя по тому, что мы знаем на 
этот момент, очень похоже на 
«Луну-25».

� Ranger-6 (1964, США). 
После ряда каких-то фатальных 
неудач (из 12 аппаратов взле-
тел только один) США наконец 

выпустили спутник в сторону 
Луны. Он должен был всего 
лишь врезаться в нее и пере-
дать снимки. Но у него не вклю-
чилась камера, и он ничего не 
снял. Эта катастрофа считает-
ся низшей точкой НАСА, после 
которой там взялись за ум.

� «Луна-5» (1965). Не 
смогла затормозить, отказал 
тормозной двигатель. С тех пор 
поломки именно этого узла пре-
следовали советских инжене-
ров несколько лет («Луна-6» - 
«Луна-8» тоже спалились на 
этом этапе; коренная причи-
на - производственный дефект.

� «Луна-11» (1966). Са-
диться не собиралась, хотела 
лишь полетать вокруг и по-
фотографировать. Но упала  - 
ошибка ориентации.

� «Луна-15» (1969). По 
неясным причинам разбилась 
уже на стадии снижения. Та 
же судьба постигла «Луну-18» 
(1971) и «Луну-23» (1974).

� «Лунцзян-1» (Китай, 
2018). Отказ системы управ-
ления. Точные причины не рас-
крывались.

� «Берешит» (Израиль, 
2019). Разбился при посадке. 
Причинами с публикой особо 

не делились. Среди астроно-
мов считается примером то-
го, как опасны лунные облака 
пыли.

� «Чандраян-2» (Индия, 
2018). Связь потеряна на вы-
соте 2,5 км над Луной. Воз-
можно, тоже пыль.

� Lunar IceCube (2022, 
США). Целил туда же, куда и 
«Луна-25», на Южный полюс, 
искать воду. Связь потеряна 
без видимых причин.

� Hakuto-R (2022, Япо-
ния). Перед посадкой вдруг 
резко ускорился и впечатался 
в поверхность.
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Внешне станция 
была похожа 

на свою советскую 
предшественницу, 
но «начинка» была 

совсем другой.

Луна ошибок не прощает

Причины второй 
лунной гонки: 
гелий-3, дешевое 
электричество 
и трамплин 
для освоения 
дальнего космоса - 
почему сразу 9 стран 
готовят экспедиции 
на спутник Земли, 
читайте на сайте

Почему 
сесть на спутник 

Земли 
даже сложнее, 
чем на Марс.

 � НЕМНОГО ИСТОРИИ

Что мешало экспедициям в прошлом
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Ольга КОЧУРОВА

Начало учебного года - вот 
же оно, совсем рядом. А у вас 
еще ничего не куплено? Спокой-
ствие! Только спокойствие! У 
меня трое детей-школьников. 
Эти советы по подготовке к 
1 сентября я писала на своем 
опыте и опыте других много-
детных мам. Уж мы-то пони-
маем толк в экономии.

ОДЕЖДА
К 1 сентября важно купить 

то, без чего дети не смогут вый-
ти из дома. Это обувь и одежда, 
если прошлогоднее мало. Но 
если не удалось купить вещь, 
которая устраивает по цене и 
качеству в августе, покупку 
вполне можно перенести на 
сентябрь (если ребенку есть 
что надеть). Там появляются 
распродажи. Я могу много и 
долго рассказывать вам, как 
охотиться за скидками, как 
подписываться на рассылку 
сайтов одежды для подрост-
ков… Но вы же сами это пре-
красно знаете.

Со школьной формой раз-
бираемся быстро. Как правило, 
ни мальчики, ни девочки не 
любят пиджаки. Их неудобно 
надевать под куртку, в них жар-
ко. И хотя форма нашей шко-
лы пиджак предусматривает, 
мы вполне обходимся без него. 
Сыну покупаем жилет. Млад-
шей дочери - сарафан. Старшая 
предпочитает брюки и блузки.

Обязательно обращайте вни-
мание на качество. Но сейчас 
на качество продукции уже 
мало кто жалуется.

Некоторые родители вспо-
минают, что для их первокла-
шек стало непосильной зада-
чей расстегивать - застегивать 
на физкультуре ряд мелких 
пуговиц на блузках/рубашках 
(сейчас у многих детей про-
блемы с мелкой моторикой). 
Выход в таком случае - одно-
тонные поло. Спортивные ко-
стюмы специально для уроков 
физкультуры тоже покупать не 
имеет смысла. Как правило, 
дети бегают в спортзале. А там 
вполне достаточно футболки и 
шортов/джогеров.

БУКЕТ
Я - дочь учителей. И пре-

красно знаю этот сентябрь-

ский кошмар: цветы запол-
няют каждую емкость. И 
выкинуть рука не подни-
мается, и ставить некуда. В 
классах моих детей проблема 
была решена таким образом: 
мы покупаем цветы по коли-
честву учеников. Каждый ре-
бенок дарит цветок учителю. 
В итоге у классных руководи-
телей по большому красивому 
букету.

КАНЦТОВАРЫ
Да, удобно купить все враз. 

Но маркетологи недаром едят 
свой хлеб. Кажется, только од-
ним глазком зашла цены по-

смотреть - и вот скупаешь всю 
подряд канцелярию.

Так что в августе я обычно 
провожу тщательную ревизию 
того, что уже есть. Из списка, 
который выдают в 1-м классе, 
к следующим годам остается 
много чего - линейки, ластики, 
пластилин, гуашь и кисточки, 
так что в последующие годы 
сборы будут не такими разо-
рительными.

Одной из неоправданно до-
рогих и неудобных покупок 
для первоклассников, по от-
зывам учителей начальной 
школы, оказываются красивые 
большие пеналы в несколько 
сложений, где каждому ка-
рандашу и ручке отведено 
свое место в кармашке. Дети 
просто не заморачиваются 
раскладывать все по местам, 
в результате теряют все. Проще 
пеналы-косметички или пе на-

лы-контейнеры, куда можно 
свалить канцтовары со стола 
и застегнуть. Получится, как 
ни странно, целее. И дешевле.

Запас тетрадей не покупаю 
заранее - несколько штук до-
статочно для первого времени. 
В стране, к счастью, нет то-
тального дефицита, поэтому в 
случае необходимости можно 
их прикупить в любой момент, 
когда понадобятся, в магазине 
у дома или на маркетплейсах. 
Именно такие, какие попросят 
учителя. У каждого предмет-
ника бывают свои требования.

Отдельное внимание обра-
щаю на ручки. Они должны 
быть удобными. Для перво-
классников по просьбам учи-
телей покупали трехгранные, 
с упорами для правильной по-
становки пальцев. Они так и 
называются в продаже «ручки 
первоклассников». Бывают 
многоразовые силиконовые 
упоры для пальцев, которые 
вы можете закрепить на любую 
ручку - это получится дешевле.

Всегда проверяю, легко ли 
перо скользит по бумаге, есть 
ли на корпусе резиновая встав-
ка. Тогда ручка не укатывается 
с парты на пол. У многих фир-
менных ручек есть номер и на-
звание модели на корпусе. Ку-
пив раз удачные, можно потом 
покупать именно эту модель в 
интернете, поймав скидку.

В онлайн-магазинах можно 
сэкономить и время, и день-
ги. У сына-восьмиклассника, к 
примеру, в этом году черчение. 
По нему выложили огромный 
список вещей, необходимых 
для урока. Мы скоопериро-
вались с родителями класса и 
закупились в онлайн-магазине 
да еще и оптом - вышло намно-
го выгоднее. Точно так же со-
обща покупаем учебные посо-
бия на бонусную карту одного 
из родителей.

Родительское собрание

С 20 августа родители могут 
записать школьников на обу-
чение по сертифицированным 
программам, оплатив их сер-
тификатом дополнительного 
образования. Получить его 
можно через портал Госуслуги.

Сертификат дополнительного 
образования - это идентификаци-
онный номер из 10 цифр. Его мож-
но получить на ребенка с 5 лет. И 
действует он до 17 лет. Для каждо-
го ребенка сертификат выпускают 
один раз, а затем ежегодно по-

полняют средствами из бюджета. 
Обычно это происходит в январе. 
Сумма, на которую государство по-
полняет сертификат, различается 
в зависимости от региона, где вы 
проживаете. Где-то это может быть 
2000 руб, а где-то - 15 000. Баланс 
сертификата можно расходовать 
на оплату кружков и секций. Но 
только тех, которые имеют со-

ответствующие программы и ли-
цензии. Количество кружков не 
регламентировано. Все зависит 
от суммы сертификата.

Если заберете ребенка из круж-
ка и напишете заявление - неиз-
расходованные деньги вернутся 
на баланс сертификата. Наличкой 
снять эти деньги и потратить, допу-
стим, на репетитора невозможно.

ОДЕЖДА
К 1 сентября важно купить К 1 сентября важно купить 

БУКЕТ
Я - дочь учителей. И пре-Я - дочь учителей. И пре-

КАНЦТОВАРЫ
Да, удобно купить все враз. Да, удобно купить все враз. 
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ВАЖНО!Не экономьте
 на здоровье. 
Стоимость 
хорошего 
ортопедического
 рюкзака может
 начинаться 
от 3000 руб. 
И это тот товар, 
на который стоит потратиться, 
особенно если у вас ученик начальной 
школы. Такой рюкзак часто служит 
по два-три года. Исправлять 
проблемы позвоночника встанет 
намного дороже. Обратите внимание 
на молнии, качество швов - 
все должно быть неубиваемым. 
Вы же понимаете, что зачастую 
рюкзак на переменах или играх после 
школы принимает «весь удар» 
на себя. Пусть он будет качественным.

Прислушайтесь к желанию ребенка. 
Ему очень важно самостоятельно выбрать 
для себя некоторые вещи. Например, для 
моих детей (сейчас только для младшей, 
старшие уже не пользуются) своеобразным 
ритуалом был выбор дневника. Они сами 
шли в магазин, сами выбирали, сами 
оплачивали из своих накопленных денег.

Вы можете обсудить цену, в пределах 
которой сын или дочь может 
выбирать, - объясняет школьный 
психолог Наталья Третьякова. 
- Но навязывать свое мнение при 
выборе канцтоваров или, скажем, 
дневника не стоит. Если он не 
согласен на альтернативу - 
уступите. Ребенок 
выбирает не игрушку, 
а рабочие инструменты 
на каждый день.

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию 

ребенка дают опытные 
психологи, педагоги 

и врачи в «Родительском 
вопросе» 

по воскресеньям 
в 11.00 (мск)

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Покупать ли 
компьютер 
первоклашке

Моим детям в начальной 
школе он был почти не ну-
жен. Для того небольшого 
количества заданий, которые 
надо было просмотреть или 
сделать, я уступала им свой 
рабочий ноутбук. Это нена-
долго. А вот в среднем звене, 
когда начались презентации 
и большое количество зада-
ний на онлайн-платформах, 
на детский ноутбук пришлось 
разориться. Пока он один на 
двоих. Не подрались.

- Ноутбук первоклашке 
нужно покупать в том случае, 
если школа и родители соби-
раются учить его работать с 
техникой, - считает учитель 
информатики Светлана 
Найденова. - Чтобы ребенок 
на нем не играл в основном, 
а использовал его для своего 
образования. И время нахож-
дения за ноутбуком нужно 
ограничивать. Но, как пра-
вило, гаджеты покупаются 
сейчас для того, чтобы дети 
сами чем-то занимались и 
не отвлекали родителей. У 
ребенка не сформирована 
культура пользования техни-
кой, и такая работа с ком-
пьютером без контроля со 
стороны взрослых принесет 
больше вреда, чем пользы.

Мой вывод 
Если в семье уже есть ноут 

бук или планшет с достаточ-
но большим экраном, покупку 
персонального гаджета для 
ученика можно отложить до 
более сознательного воз-
раста. Дорогая техника не 
по карману? Что ж, работать 
без нее учащемуся будет ме-
нее удобно, но учитель най-
дет способ донести до него 
знания и проверить умения.

КСТАТИ

Кружки и секции - бесплатно

Наш корреспондент трижды 
собирала детей «первый раз 

в первый класс» и готова 
поделиться опытом.

Советы читателям «Комсомолки» 
от многодетной мамы:

Собрать в школу 
и не разориться
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Большинство родителей (54%) 
ежегодно обещают быть менее 
импульсивными при подготовке 
ребенка к школе, 
но все же допускают 
нерациональные траты - 
от 2 до 3 тысяч рублей. 

РОДИТЕЛИ ШКОЛЬНИКОВ 
РАССКАЗАЛИ, КАКИЕ 
ТРАТЫ БЫЛИ ЛИШНИМИ
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

КСТАТИ
Больше всего денег на подготовку к школе тратят 
родители первоклассников и учеников средней школы. 
В среднем - от 20 тысяч рублей (сюда входят базовый набор 
одежды, канцтовары, сменная обувь, мешки для сменки 
и физкультурной формы). Стоимость ортопедических 
рюкзаков - от 2 тысяч рублей до бесконечности. 
Зато используется он несколько 
лет.

По данным опроса «АльфаСтрахования».

43% считают ненужным траты на подарок учителю.
27% экономят на канцтоварах. В среднем 
на канцтовары тратится 5 тысяч рублей, 
а половина из них ребенком не используется.
33% экономят на элементах формы. Средняя 
стоимость комплекта - от 5 до 7 тысяч рублей. 
А классические пиджаки и жилетки дети почти не носят 
(если это разрешается в школе), поэтому они не нужны.
22% экономят на спортивной форме. 
Например, комплект уличной доходит 
до 5 тысяч рублей, а занятия на улице не проходили. 
Форма оказывалась не нужна.
17% больше не закупают контурные карты, 
некоторые учебники и лишние рабочие тетради: 
все материалы предоставляет школа. А стоимость 
лишних предметов могла доходить до 10 тысяч.

А вот на чем можно сэкономить:

17% больше 
не тратят крупные 
суммы на огромные 
букеты. 
Из них 9% 
перечисляют 
деньги 
на благотвори-
тельность.

17% дарят один 
букет 
от всего 
класса.

FM.KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Впрочем, вскоре артистка 
не только встала, но и начала 
танцевать. О произошедшем 
с ней несчастье напоминал 
только пластырь на лице - 
впрочем, издалека его не бы-
ло видно.

Выступление, конечно, 
люди снимали на телефоны, 
но на этих кадрах разглядеть 
певицу невозможно.

Ранее сообщалось, что 
звезда прикована к постели, у 
нее разрывы на лице, ушибы.

А 13 августа директор пе-
вицы Сергей Пудовкин сооб-
щал, что состояние 
Лады требует «ми-
мической тишины»: 
«Ей нельзя гово-
рить и шевелиться… 
Будет длительный 

сложный болезненный ре-
абилитационный период. 
Разработана специальная 
программа реабилитации. 
Тренажер, специальный ком-
плекс упражнений, систем-
ная реабилитация».

Буквально на днях Андрей 
Малахов показал лежащую 
Ладу с перебинтованной го-
ловой.

И вот спустя сутки певи-
ца лихо поет и пляшет перед 
жителями Нижнего Новго-
рода. В окружении звезды 
сообщается, что она высту-
пала под обезболивающим, 
а за кулисами дежурила ско-
рая. Но публика в этот ге-

роический поступок не по-
верила.

«Это как? То чуть ли не при 
смерти в тяжелейшем состоя-
нии - и уже концерт», «А где 
рваные раны лица, которые 
шили-зашивали?... Желаю 
здоровья, конечно, но ниче-
го не понимаю...», «Ничего 
не поняла, вся перебинтован-
ная лежала и уже концерт да-
ет. Кто врет и кому это надо», 
«То лежала вся перебинтован-

ная, а сейчас уже поет, все 
странно», - писали люди в 
соцсетях.

Подготовили  
Ольга ЛИБГАРДТ,  

Ирина ШВЫРКАЕВА.

Денис КОРСАКОВ

Последний фильм с участием Игоря Николаеви-
ча был показан пару недель назад на фестивале 
«Выборг-2023».Это документальная картина «Мель-
ников» о знаменитом ар хи тек то ре-аван гар дис те. 
Ясулович, котрому был 81 год, появлялся в 
кадре несколько раз: он стоял перед микрофоном 
и зачитывал цитаты из воспоминаний Мельникова 
и знавших его людей. Было видно, что он очень, 
очень стар. Но держался отлично, и видеть его 
было по-настоящему приятно.

Ты смотрел на него в «Мельникове» - и вспоми-
нал десятки ролей, сыгранных на протяжении его 
долгой жизни. Например, голого инженера Щукина 
в прекрасных «12 стульях» Леонида Гайдая. Или 
покупателя картин в «Не может быть!» того же Гай-
дая, робко спрашивающего: «Чьих кистей работы?» 
Или Электрона Ивановича в «Гостье из будущего». 
Или спекулянта заграничными шмотками в «Самой 
обаятельной и привлекательной» («Она что, с Ура-
ла?») Перечислять можно долго: он сыграл более 
чем в трех сотнях картин.

Почти всегда  - роли второго плана, иногда со-
всем крошечные, но необыкновенно яркие и за-
поминающиеся.

Первая роль была сыграна в «9 днях одного года» 
у мастера курса Михаила Ромма. Потом Ясулович 
снимался в кино не переставая. Пожалуй, лишь 
Армен Джигарханян опережал его в количестве 
сыгранных ролей. Роль молодого физика слов-
но определила его амплуа: интеллигента, иногда 

в комическом, иногда в совершенно серьезном 
виде. Еще он работал в Театре пантомимы, где 
в совершенстве научился владеть своим телом, - 
кинорежиссеры потом не раз использовали его 
способности мима.

Актер Валерий Баринов говорил в фильме, 
посвященном Ясуловичу: «Я в своей жизни не 
встречал людей более порядочных, более честных, 
более деликатных, чем он. Он - единица. Менее по-
рядочные люди - это 0,3, 0,5 Ясуловича. По нему 
можно было измерять людей». Это, наверное, и 
есть высшая оценка человека.

■■ память

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

t.m
e

«По Ясуловичу можно измерять людей. Менее 
порядочные люди - это 0,3, 0,5 Ясуловича»

Игорь Ясулович был королем эпизода. 
1971 г. «12 стульев», инженер 
Щукин и Эллочка людоедка.

ах,■эта■
Лада■пела■

и плясала -■
видео■на KP.RU

После страшной аварии 
Лада Дэнс вышла на сцену

Со
цс

ет
иАндрей 

Малахов 
разместил фото, 

на котором Лада Дэнс 
не может шевелиться. 

Через два дня  
она пела 

и танцевала.
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Мы всегда мечтали догнать и перегнать Запад. 
Долговато, но в целом получается. 

Плакат аж 1958 года.

НЭП: наша экономическая полоса

Наталья ВАРСЕГОВА

Посмотришь на баланс рос-
сийского бюджета, и язык уже 
не поворачивается назвать нефть 
черным золотом. Доходы феде-
ральной казны за полгода сни-
зились почти на 12%, и основная 
причина - на 47% упали посту-
пления от продажи за рубеж 
нефти и газа. За первые шесть 
месяцев нефтегазовые доходы 
бюджета составили 3,38 трлн руб-
лей, в то время как за тот же пе-
риод 2022 года было почти 7 трлн.

А вот так называемые ненефте-
газовые (т. е. весь остальной экс-
порт) доходы увеличились за пол-
года на 17,8% - до 9 трлн руб лей. 
Похоже, Россия начинает-таки 
слезать с пресловутой нефтяной 
иглы (пусть и не без «помощи» 
санкций).

И каждый раз, когда заходит 
речь об этом «слезании», возни-
кает вопрос: а что станет нашей 
новой нефтью? Есть ли такие ста-
тьи экспорта, которые мы можем 
серьезно увеличить, чтобы за-
рабатывали и российские ком-
пании, и бюджет получал доста-
точно налогов?

Конечно, есть! По словам 
экспертов, немало отраслей 
российской экономики имеют 
огромный и пока не до конца рас-
крытый потенциал - в том числе 
экспортный.

- Нефть и газ бросать, конечно, 
не надо. Но поменять структу-
ру экспортных доходов пора, - 
констатирует директор Центра 
конъюнктурных исследований Ин-
ститута Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович. - Сейчас 
российская экономика настрое-
на на продажу сырьевых това-
ров, а необходимо перестроить 
на предложение товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью.

Поясним, что это такое. Это до-
полнительная сумма, на которую 
дорожает товар в процессе пере-
работки. Например, молоко идет 
по одной цене, а сметана из не-
го - дороже. Или у древесины - 
одна цена, а у мебели - другая. 
И заработать на ней можно куда 
больше.

Вместе с экспертами мы на-
метили топ-5 видов российской 
продукции, которые могут при-
носить стране серьезные доходы 
от экспорта.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ:

Европу надо умаслить
Объем экспорта в 2022 году: 
$41,3 млрд

Многие эксперты уверены: кандидат № 1 на роль 
нашей «новой нефти»  - еда. В 2022 году россий-
ский агроэкспорт вырос на 12% и составил более 
$41,5 млрд. Россия отправляет продовольствие 
в 160 стран мира! Среди стран-экспортеров мы на-
ходимся на 18-м месте, и нам есть куда расти  - 
с такой-то территорией.

- Продовольственный экспорт России увеличится, 
в частности из-за стран Африки. Особенно северной 
ее части  - Египта, Алжира и т. д.,  - говорит Алек-
сандр Никулин, директор центра аграрных ис-
следований Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАНХиГС).

А чем кормить будем? Руководитель Центра 
международного агробизнеса и продоволь-
ственной безопасности РАНХиГС Анатолий 
Тихонов называет три топовых направления:

- В России хорошие урожаи зерна. Активно разви-
ваются инфраструктурные возможности по погрузке 
и транспортировке. Поэтому есть все предпосылки 
для повышения объемов торговли зерном. Масло 
тоже будет в цене. Сейчас на юге Европы засуха, 
а основные производства оливкового масла нахо-
дятся именно там. Поэтому в Европе уже не хва-
тает масла. Российское подсолнечное масло там 
не останется не у дел. Мы же готовы его поставлять, 
урожаи масличных культур хорошие. Рыбой Россия 
тоже готова кормить другие страны - объемы добычи 
растут и мы можем продавать больше.

И это далеко не все. Например, хороший потенциал 
у российской свинины, курицы, сахара. По словам 
эксперта, у нас по этой части перепроизводство 
и излишки решено продавать за рубеж.

Объем экспорта 
в 2022 году: $9,8 млрд

Резина, пластмассы, каучук, 
моющие средства, лаки, целлю-
лоза  - эта и другая продукция 
российского химпрома очень 
востребована за  рубежом. 
И вот что интересно:

- Несмотря на санкции, основ-
ным импортером российской хи-
мической продукции остаются 
США, - рассказывает ведущий 
эксперт центра экономики 
несырьевого сектора ЦСР 
Наталья Кочеткова.  - На-
пример, с  января по  апрель 
2023 году мы поставили туда 

36% общего объема «химиче-
ского» экспорта.

Растет экспорт и  в  другие 
страны (данные за четыре пер-
вых месяца 2023 года):

в Азербайджан - в 2 раза;
в Узбекистан - на 74,4%;
в Армению - на 51%;
в Турцию - на 12,6%.
- Наибольший нереализован-

ный экспортный потенциал Рос-
сии в части поставок продукции 
химической промышленности  - 
на рынках Китая ($1,1 млрд), 
Индии ($371  млн), Турции 
($179 млн), - резюмирует На-
талья Кочеткова.

МЕТАЛЛЫ: 

Сталь 
хрипела - 

идем 
на Восток

Объем экспорта 
в 2022 году: $52,2 млрд

Европа от наших металлов от-
казалась. В апреле 2022  года 
Евросоюз запретил ввоз из Рос-
сии стальной продукции (проката 
и труб). Объем этого экспорта был 
около $3,6 млн. Позже ограни-
чения коснулись черных метал-
лов  - углеродной стали, полуфа-
брикатов из нее, различных видов 
коррозионностойкой стали и т. д. 
Но нам есть, куда отправлять ме-
таллы и продукцию из них. Причем 
на куда более серьезные суммы.

- Продукция металлургиче-
ской отрасли перенаправляется 
в основном в Китай, Индию, Вьет-
нам, Турцию,  - перечисляет Ма-
рия Гаченко, эксперт центра 
экономики несырьевого сек-
тора Центра стратегических 
разработок (ЦСР).  - На  этих 
рынках отмечается значительный 
нереализованный экспортный по-
тенциал России по поставкам ме-
таллов и изделий из них: на рынке 
Китая - $119 млн (в год. - Ред.), 
Турции  - $29  млн, Вьетнама  - 
$24 млн, Индии  - $12 млн. Эти 
цифры означают, что российские 
экспортеры могли бы дополни-
тельно поставить на рынки этих 
стран металлы и изделия из них 
на указанные суммы.

УДОБРЕНИЯ: 

Курс на Турцию 
и Египет

Объем экспорта 
в 2022 году: $19,3 млрд

Удобрения - тоже продукция хим-
прома. Однако их экспорт всегда 
выделяют в  отдельную статью. 
И сейчас она ставит рекорды.

Как отмечают эксперты ЦСР, се-
годня наши удобрения «ориентиру-
ются» в первую очередь на рынки 
Бразилии, Индии, Мексики. Доля 
экспорта удобрений в эти страны 
в январе - апреле составила 61%.

Если сравнивать с аналогичным 
периодом 2022 года, сильно вы-
рос экспорт российских удобре-
ний в Египет (в 6 раз) и Турцию 
(в 3 раза).

МАШИНОСТРОЕНИЕ: 

Двигатели 
и торговля

Объем экспорта 
в 2022 году: $20,4 млрд

Продукцию российского ма-
шино- и приборостроения в ми-
ре уважают. В последние годы 
за рубежом больше всего це-
нятся наши турбореактивные 
двигатели, оборудование для 
атомной энергетики, элек-
троаккумуляторы, холодиль-
ное оборудование, вагоны 
и т. д.

После введения санкций спрос 
на  эту продукцию ожидаемо 
упал. Но наши экспортеры, как 
и во многих других отраслях, по-
вернулись от Европы и Северной 
Америки в южную сторону.

Приведем данные Центра стра-
тегических разработок с января 
по апрель 2023 года. За этот 
период:

25% всего российского экс-
порта продукции приборо- и ма-
шиностроения отправилось 
в Узбекистан;

12,4% - в Турцию;
8,5% - в Индию;
3,1% - в Бразилию.
Эксперты посчитали и суммы, 

которые наши машиностроите-
ли вполне могут зарабатывать 
на экспорте. Наибольший потен-
циал на рынках Китая ($981 млн 
в год), Турции ($206 млн), Бело-
руссии ($74 млн), Узбекистана 
($71 млн) и Индии ($54 млн).

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Главные статьи
российского экспорта

• Нефть, газ, минеральное топливо 268,8 383,7 +42,7%
• Продовольствие  35,9 41,3 +15%
    и сельскохозяйственное сырье 
• Черные металлы и изделия из них 32,9 28,8 -12,5%
• Удобрения 12,5 19,3 +54%
• Драгоценные  31,6 18,5 -41,5%
   и полудрагоценные камни, жемчуг 
• Алюминий 8,6 9,2 +7%
• Древесина 11,9 9 -24,4%
• Ядерные реакторы, котлы, 10,9 8,8 -19,3% 
оборудование 
• Медь 6,0 7,0 +16,6%
• Никель 2,0 5,8 +190%
• Пластмассы и изделия из них 6,2 5,8 -6,5%

По данным Федеральной таможенной службы за 2022 год.

Группа 
товаров

2021 г., 
$ млрд

2022 г., 
$ млрд

Рост/Снижение 
за год

Что станет 
для нашей страны 
«новой нефтью»
для нашей страны 

5  самых востребованных 
за границей 
отечественных товаров.

ХИМПРОМ: 

Открываем Америку снова
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Николай ВАЛУЕВ: 

Вот утречком, 50 лет 
назад, взял и родился
Кирилл СЕРОВ, 
Юрий КОРАБЛЕВ

Вчера знаменитый 
боксер и депутат 
отметил свой 
день рождения.

За свою боксерскую 
карьеру тяжеловес про-
вел на ринге 53 боя и 51 
из них выиграл. Среди 
его главных достиже-
ний - чемпионский по-
яс по версии WBA, а в 
коллекции «скальпов» 
победы над такими 
легендами, как Джон 
Руис и Эвандер Хол-
лифилд.

Но и после оконча-
ния спортивной карьеры 
гигант (рост 214 см, вес 
145  - 150 кг) не потерялся 
из виду. Валуев снялся в 
десятке фильмов, вел пе-
редачу «Спокойной ночи, 
малыши!» и уже более деся-
ти лет является депутатом 
Госдумы.

Из студии Радио «КП» 
(FM.KP.RU) мы позвонили 
Валуеву.

- Николай Сергеевич, 
поздравляем вас с юби-
леем!

- Очень приятно, большое 
спасибо!

- А какой главный 
факт из своей очень 
насыщенной биографии 
вы бы отметили? 

- Самое главное, 50 лет 

назад, вот утречком, взял 
и родился. Спасибо роди-
телям! - смеется Валуев. - А 
еще хочу, конечно, пере-
дать всем читателям газеты 
и слушателям Радио «Комсо-
мольская правда» огромный 
привет. И как экс-ведущий 
одной из ваших программ 
пожелать всей нашей с ва-
ми аудитории здоровья и 
мирного, мирного неба над 
головой.

Андрей ВДОВИН

Почему «Спартак» 
проиграл «Зениту» 
(1:3) в матче 
пятого тура 
чемпионата России.

«Спартак» упустил 
реальную возмож-
ность скинуть с 
горы царствую-
щий «Зенит». Но 
даже такая ко-
манда Семака, в 
центре обороны ко-
торой играют Алип, 
Эракович и Караваев, 
оказалась не по зубам 
Промесу и всей мощ-
ной атаке Абаскаля. 
«Спартак» вчистую 
уступил «Зениту». 
А Абаскаль вчистую 
проиграл Семаку.

ПРОКОЛ 
«СПАРТАКА»

Первый гол 
« З е н и т » 
забил в 
середине 
п е р в о г о 
т а й м а . 
Разобрав-
шись с 
построе-
н и я м и 
« С п а р -
така», команда Семака 
прибрала игру к своим 
рукам, наладила прес-
синг и завершила одну 
из атак ударом Вендела: 
мяч после двух рикоше-
тов влетел в сетку - 1:0. 
Второй гол «Зенита» 
опять забил Вендел - 
завершил бильярдным 
ударом контратаку во 
втором тайме. «Спар-
так» ответил навалом и 
голом с пенальти Собо-
лева. Но боевой концов-
ки не получилось. «Зе-
нит» провел еще одну 
контратаку, ее завершил 
Кассьерра - 3:1.

Счет полностью по 
игре. «Спартак» после 
бодрого старта терпит 
второе поражение под-
ряд. Потерявший летом 
Малкома и Кузяева «Зе-
нит» подбирается к ли-
дерам. Но что и почему 
не получилось у «Спар-
така»?

ТРЕНЕР ПЕРЕМУДРИЛ
Гильермо Абаскаль 

иногда очень любит 
умничать перед боль-
шими играми. И зача-
стую это заканчивается 
плохо. Главный тренер 
«Спартака», стремясь 
удивить соперника в 
важном матче, иногда 
сносит все хоро-
шее, что строил 
раньше. В матче 
с «Зенитом» по-
лучилось именно 
так.

В самом важном 
матче лета Аба-
скаль не выпу-
стил в стартовом 
составе главное 
свое оружие по-

следних 
туров - 
Бонгон-
ду. На 

скамейке остались 
Роман Зобнин, 
Руслан Литвинов 
и Наиль Умяров - 
трое из центра по-
ля «Спартака», кто 
имеет хоть какое-

то представление об 
обороне. И все это для 
того, чтобы любимую 
схему 4-3-3 превратить 
в 4-4-2 с ромбом центра 
поля.

ДЫРЯВЫЙ РОМБ
И это был провал. 

Ромб получился на-
столько сырым, что 
игроки Абаскаля во-
обще не понимали, как 

им атаковать в таких 
сочетаниях и как кого 
подстраховывать при 
обороне. Сюрприза не 
получилось. Первые 45 
минут игры с «Зенитом» 
«Спартак» может вы-
бросить из своей жизни.

И то же самое дол-
жен сделать Квинси 
Промес - второе разо-
чарование после Аба-
скаля. После отъезда 
бразильского зенитовца 
Малкома голландец из 
«Спартака» стал глав-
ной звездой РПЛ. Но в 
главном матче чемпио-
ната Квинси было очень 
мало. Промес проявил-
ся только после переры-
ва, когда Абаскаль опять 
перестроил команду. Но 
было уже поздно.

ЧЕМПИОНСКИЙ 
РАЗБЕГ

«Зенит» к тому вре-
мени чувствовал себя 
полным хозяином по-

ложения. Экспери-
ментальная оборона 
Семака увидела, что 
может справляться и 
с Промесом, и с Со-
болевым, и с Мединой. 
И даже телевизионный 
пенальти на 81-й ми-
нуте, когда мяч лишь 
слегка задел руку зе-
нитовца, не помог спа-
стись «Спартаку».

НОВЫЙ ЛИДЕР 
«ЗЕНИТА»

Теперь «Зенит» сно-
ва выглядит бесспор-
ным фаворитом РПЛ. 
Настолько уверенно и 
выше классом он вы-
глядел против основ-
ного соперника. Все 
гадали, кто станет но-
вым лидером команды 
после ухода Малкома. 
И меньше всего рас-
считывали на Вендела. 

Бразилец не хо-
тел возвращаться 
в Россию, искал 
команду у себя на 
родине, но, вер-
нувшись, разо-

бранный Вендел выгля-
дит лучше почти всех, 
кто перед чемпионатом 
пахал на сборах.

Забив «Спартаку», 
Вендел побежал к три-
бунам и показывал на 
лого «Зенита» на своей 
футболке. Видимо, это 
надо расценивать как 
отказ от ухода из клуба. 
И с таким Венделом, 
а также помогающим 
ему Клаудиньо команда 
Семака может чувство-
вать себя в чемпиона-
те России более-менее 
уверенно.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Спорт

Абаскаль заигрался в Гвардиолу
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Спартаковцы 
так и не смогли 

сдержать Вендела 
(в синем), который 

после ухода 
Малкома стал 

новым лидером 
«Зенита».
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Гильермо 
Абаскаль 
обхитрил 

самого себя.

Результаты 
5-го тура РПЛ
• «Спартак» - «Зенит» - 1:3
• «Ахмат» - «Оренбург» - 4:0
• «Факел» - «Пари НН» - 2:0
• «Сочи» - «Ростов» - 4:0
• «Краснодар» - «Локомотив» - 1:1
• «Балтика» - «Урал» - 0:1
• «Динамо» - ЦСКА - 2:1
• «Рубин» - «Крылья Советов» - 2:1

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
 И  О
1. Краснодар  5  13
2. Урал  5  13
3. Динамо  5  10
4. Зенит  5  10
5. ЦСКА  5  9
6. Спартак  5  9
7. Кр. Советов  5  8
8. Ростов  5  7
9. Ахмат  5  6
10. Сочи  5  6
11. Локомотив  5  6
12. Рубин  5  5
13. Пари НН  5  4
14. Балтика  5  3
15. Факел  5  3
16. Оренбург  5  1
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Николай Валуев - частый 
гость на Радио «КП».
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

Поздно вечером
идет женщина до-
мой через парк. 
Вдруг слышит:
- Стоять!

Она остановилась.
- Лежать!
Легла.
- Ползи!
Поползла. Вдруг над

ухом участливо:
- Женщина, вам плохо? Я 

тут с собакой занимаюсь, 
смотрю, вы ползете…

✱  ✱  ✱
Почему каждую но-

вую зубную пасту 
 всегда рекомендуют
только девять из деся-
ти стоматологов? Кто 
этот десятый, которо-
му постоянно все не
нравится?

✱  ✱  ✱
А вот интересно: а заду-

мываются ли первоклаш-
ки, сидя в смартфоне, за-
чем они в школе проходят 
чистописание?

✱  ✱  ✱
Вечером минувшей 

пятницы российские
ученые нашли ранее 
неизвестный повод.

✱  ✱  ✱
- Сема, давай бухнем?
- Но сейчас 4 часа утра!
- Я тебя что, время 

спрашиваю?
✱  ✱  ✱

- Записал жену на 
карате.

- Ну и?
- Научился пылесо-

сить, готовить, а от 
стирки просто тащусь!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Где за бутузами присматри-
вают? 8. Куда за сигарета-
ми выбегают? 9. По чему 
пробирается охотник? 10.
На чем играет герой се-
риала «Новый папа»? 11.
«Ты подарил мне голубой
..., когда мы встретились
в последний раз». 13. Вол-
шебная находка сказочного
Аладдина. 14. «... питается
листвой, что особо ценится 
в разведке». 17. Редкое ку-
шанье. 20. Что заменило
мороженое на съемках эпи-
зода с выстрелом из коме-
дии «Бриллиантовая рука»?
22. Синоним общения. 23.
Свой роман «... яйца» Васи-
лий Аксенов написал на ан-
глийском, а после перевел
его на русский язык. 24.
Какой инструмент оказался
«неожиданно в кустах» из 
комедии «Райское яблоч-
ко»? 25. Что добавляют

в кубики льда для масса-
жа лица? 27. «Копытные 
войска». 28. Провокатор
по прозвищу «Кадет с бом-
бой».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Майкл в роли Бэтмена. 2.
Путь к Аллаху. 4. Покупка
из ювелирного магазина. 
5. На каком дирижабле
Умберто Нобиле достиг 
Северного полюса? 6. Га-
бариты в типографии. 7.
Финиш для бега по кругу.
12. Кричащий ... в газете.
15. Многоярусная мебель.
16. Антоним возражения. 
18. «Самое прекрасное  - 
это наши прекрасные
женщины, но они у  нас
уже есть» (герой Вален-
тина Гафта). 19. Долж-
ность, ожидающая, чтобы
ее заняли. 21. От какой
цены пляшут в вопросах 
наценок? 26. Мажор или
минор.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ясли.
8. Киоск. 9. Тропа. 10. Арфа. 11. Топаз. 13. Лампа. 14.
Маугли. 17. Яство. 20. Творог. 22. Контакт. 23. Желток. 
24. Пианино. 25. Рассол. 27. Кавалерия. 28. Азеф. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Китон. 2. Ислам. 4. Серьги. 5. «Италия». 6.
Формат. 7. Начало. 12. Заголовок. 15. Этажерка. 16. Со-
гласие. 18. Сатанеев. 19. Вакансия. 21. Номинал. 26. Лад.

 ■ ■  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР

Весь архив
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия 
ДАРГАН, Самара:
- Работаю моделью. 
Я молода, и у меня 

впереди еще много 
всего интересного! 
Меня вдохновляют 

путешествия 
и люди рядом. 

Мир обретает цвет 
только благодаря 

своим краскам. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Этот образ 
соткан сплошь 

из символов. 
Бусы - индейский 

оберег, тату с тотемными 
знзнакамами,и, ссоло нечный 

желтыйй ккакак ццвевееетттт сисисисилылылылы..
НеНе ззнанаю,ю, сслулулуучачачач йнййноо лилили 

этэто,о, нноо яя люлюл блблюю
всввсее этэтии смсмысыслылыы..

miss@kp.rrmi ru
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 743 мм рт. ст.
(норма августа – 740)
Относительная влажность
воздуха – 62% (норма – 50 %)
Ветер – северо-западный
3 м/с
Восход – 5:20 Закат – 19:42
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 23 августа
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